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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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Курьер новостей

Е ДВА начавшие стихать бурные протесты в сто�
лице Бахрейна, спровоцированные арестом в
конце декабря шейха Али Сальмана, одного из

лидеров оппозиционного движения «Аль�Вифак»,
обвинённого в «разжигании ненависти к режиму и
призыве к военному перевороту», вспыхнули с новой
силой после сообщения о взятии под стражу извест�
ного шиитского правозащитника Набиля Раджаба.
Он был приговорён к шести месяцам тюрьмы за ос�
корбление государственного учреждения в «Твитте�
ре». Раджаб назвал органы безопасности «первым

идеологическим инкубатором джихадистов» и ут�
верждал, что именно оттуда многие граждане коро�
левства уходили воевать на стороне «Исламского го�
сударства».

Неспокойно и в непальской столице Катманду,
где состоялась всеобщая забастовка в знак протес�
та против принятия конституции, первой после от�
мены 240�летней монархии. Акция была организо�
вана оппозицией во главе с Коммунистической
партией Непала и переросла в стычки с правоохра�
нительными органами. Не менее бурным оказалось

и проходившее в то же самое время обсуждение ос�
новного закона в парламенте: дебаты закончились
дракой. Политики выкрикивали оскорбительные
слова в адрес председателя, ломали кресла и столы
в зале, кидали друг в друга микрофоны. Конфликт
возник из�за того, что представители правящей
партии Непальский конгресс и оппозиционеры по�
разному смотрят на избирательную и юридическую
системы в стране. Дата принятия конституции от�
ложена.

Фото Рейтер. 

●● Дженерики, вперёд!
Аптечный рынок в ожидании больших перемен

— 2�я страница

●● Победоносная мощь большевизма
К 110�летию Первой русской революции

— 2—3�я страницы

●● Министр�двоечник
дорого обходится
Качество образования в стране
неуклонно снижается

— 3�я страница
●● «Кролик» Яценюк

как управляемая пешка
Украинскому премьеру предложили объявить
войну России

— 7�я страница

Сегодня в номере:

Адреса сопротивления

Эй, правительство,
на выход!

С Лениным в сердце

Память о вожде революции нетленна

Калининград

Вахта памяти прошла у мо�
нумента вождю мирового про�
летариата. В акции также при�
няли участие представители
движения «Рождённые в
СССР».

В ходе митинга первый сек�
ретарь Калининградского об�
кома КПРФ, депутат област�
ной Думы И.А. Ревин заме�
тил, что Ленин принял страну,
находившуюся в состоянии
разрухи, и сумел постро�
ить новую благодаря НЭПу, 
ГОЭЛРО и своей могучей во�
ле. В этом, по мнению И.А.
Ревина, заключается отличие
Владимира Ильича от либе�
ральных прожектёров совре�
менной России, щедрых на
обещания и прогнозы и с тре�
ском их проваливающих.

Выступавшие упомянули и о
трагических событиях на Укра�
ине, где всё началось с разру�
шения памятников основате�
лю Советской страны.

Санкт�Петербург

Жители Приморского райо�
на города на Неве возложили
цветы к памятнику В.И. Лени�
на у здания бывшего заводо�
управления абразивного заво�
да «Ильич» на набережной
Чёрной речки.

Именно в Приморском рай�
оне в квартире рабочего Д.А.
Павлова в ночь на 21 октября
1917 года состоялась встреча
В.И. Ленина с руководителями
Военной организации при ЦК
РСДРП(б) Н.И. Подвойским,
В.А. Антоновым�Овсеенко и
В.И. Невским, где обсужда�
лись вопросы готовности к во�
оружённому восстанию.

В 90�е годы памятная доска,
установленная на этом доме,
была безвозвратно утрачена.
Возвращение символического
памятника на его законное ме�
сто произошло 22 апреля 2013
года. По инициативе и при ак�
тивном участии коммунистов
В.О. Гринёва и Д.А. Михайлов�

ского удалось разыскать мас�
терскую, в которой сохрани�
лись эскизы той памятной дос�
ки, по которым она была вос�
произведена на средства, со�
бранные коммунистами рай�
онного партийного отделения.

Республика Татарстан

Памятник молодому Влади�
миру Ульянову�Ленину был от�
крыт около здания Казанского
университета в 1954 году, в свя�
зи со 150�летней годовщиной
вуза. К этому памятнику вождя
на площади Свободы в центре
Казани в день 91�й годовщины
со дня его кончины коммунис�
ты Казани возложили цветы.
Почтить память великого че�
ловека пришли представители
местных партийных отделений. 

Секретарь рескома А.В.
Прокофьев в своём выступле�
нии сказал:

— Ленин создал великое Со�
ветское государство, что изме�
нило весь ход мировой исто�
рии. Ленин основатель не
только СССР, но и Татарской
Республики: декрет о статусе
ТАССР также был подписан
Лениным. Мы сегодня обра�
щаемся к его наследию и про�
должаем его дело.

Калужская область

Возложение венка и цветов к
памятнику В.И. Ленина про�
шло на площади его имени.

В мероприятии приняли
участие секретари обкома, гор�
кома, первичек, представители
общественных организаций.

Две областные государст�
венные телекомпании снима�
ли репортажи об акции, и в
этот же день информация вы�
шла в теленовостях.

Перед участниками меро�
приятия выступила первый се�
кретарь Калужского горкома
КПРФ, депутат областного 
Законодательного собрания 
М. Костина. В своём выступ�
лении она подчеркнула, что
Ленин по�прежнему идёт впе�

реди трудового народа России,
коммунисты страны реши�
тельно встают на защиту ле�
нинского наследия, продолжа�
ют борьбу за претворение его в
жизнь, за передачу власти тру�
довому народу, за возрождение
добровольного союза братских
народов, за воплощение в
жизнь идеалов социализма.
Возложения цветов к памят�
никам В.И. Ленину прошли 
во всех районах Калужской 
области.

Иваново

Открыл мероприятие, про�
ходившее у памятника В.И.
Ленину на площади его имени,
первый секретарь Ивановско�
го горкома КПРФ А.И. Мас�
лёнкин. В своём выступлении
он дал оценку событий, проис�
ходящих на Украине после раз�
рушения СССР. Ненависть к
Ленину там стала маниакаль�
ной. Охранители профашист�
ского режима делают всё, что�

бы отвратить людей от Ленина,
не останавливаясь перед ло�
жью и подлостью, обливая гря�
зью имя гениального вождя.
Отсюда и ненависть к памят�
никам вождю, уничтожаемым
одурманенными националис�
тической пропагандой людь�
ми. И это происходит в год 
70�летия Победы советского
народа в Великой Отечествен�
ной войне.

Выступавшие отмечали роль
современной Компартии, её
парламентариев в органах влас�
ти, подчёркивали их ответст�
венность за судьбу России в со�
временном мире, которая, как
и 75 лет назад, оказалась в коль�
це враждебного окружения.

Омск

Традиционно коммунисты
пришли к памятнику, возло�
жили к его подножию зелёную
гирлянду и живые цветы.

А вот то, что произошло на
заседании комитета по вопро�

сам ЖКХ и транспорта в Ом�
ском городском Совете, случи�
лось впервые за последние 23
года. По инициативе комму�
нистов память Ленина почти�
ли минутой молчания пред�
ставляющие разные партии
омские депутаты, а также ра�
ботники муниципалитета.

— Хочу всем напомнить, что
сегодня — годовщина смерти
великого исторического деяте�
ля Владимира Ульянова�Лени�
на — этими словами открыл
заседание председатель коми�
тета «единоросс» В. Путинцев. 

Когда коммунист Г. Дроздов
предложил почтить память
Владимира Ильича минутой
молчания, депутаты и чинов�
ники горадминистрации, пе�
реглядываясь, встали. 

По сообщениям корреспон�
дентов «Правды» Дмитрия 
ГУТЕНЁВА, Андрея ИГНАТЬЕ�
ВА, Андрея ОНИСЕНКО и
пресс�служб региональных от�
делений КПРФ.

В редакцию «Правды» продолжают посту�
пать сообщения об акциях, проведённых ком�
мунистами и их сторонниками в различных
регионах страны.

Объехали запрет

ГОСКОМПАНИИ Приморья
показали пример того, как

обходить законы. «Примавто�
дор» и «Примводоканал» объя�
вили на официальном портале
госзакупок о приобретении в ли�
зинг VIP�автомобилей. Так,
главному автодорожному пред�
приятию края потребовался
«Лексус» стоимостью 4583000
рублей. С учётом лизинга авто�
мобиль обошёлся предприятию

более чем в 6 миллионов рублей.
В России законодательно уста�
новлен запрет для госпредприя�
тий на приобретение иностран�
ных машин стоимостью свыше 
3 миллионов рублей, лизинг поз�
воляет этот запрет обходить.

Обречённые
на бедность

ВОРЕНБУРЖЬЕ 10% жи�
телей живут за гранью бед�

ности, малообеспеченными
считаются 48%. Такие данные
привёл в своих исследованиях
департамент социологии Фи�
нансового университета при
правительстве РФ. Доля мало�
обеспеченных молодых муж�
чин (в возрасте 18—30 лет) —
33%, малообеспеченной моло�
дёжи — 37%.

Разворовывают
леса

ВРОССИИ в минувшем году
задолженность по оплате

за использование лесов, не�
смотря на усилия Рослесхоза,
превысила 5 млрд. рублей. Об
этом заявил аудитор Счёт�
ной палаты РФ Бато�Жаргал
Жамбалнимбуев. Эта ситуация
говорит о том, что правитель�
ство страны не может совла�
дать с алчностью предприни�
мателей, безудержным стрем�
лением к выкачиванию сверх�
прибылей из общенародного
достояния.

По сообщениям
корреспондентов «Правды»

и информагентств.

ССССооооццццииииааааллллььььнннныыыыйййй    ппппррррооооттттеееесссстттт    ззззаааа    ррррууууббббеееежжжжоооомммм

ВВВВ рррр ееее мммм яяяя
вввв ыыыы бббб ииии рррр аааа тттт ьььь     
«««« ПППП рррр аааа вввв дддд уууу »»»»

Во всех почтовых
отделениях России

можно оформить 
подписной абонемент

на газету «Правда»
на март—июнь 

2015 года. 

Наш индекc
остаётся прежним —

50102.Т О, ЧТО ПРОИСХОДИТ СЕЙЧАС на юго�
востоке Украины, — это несчастье не толь�
ко для жителей данного региона. Это наша

общая беда, чреватая страшными событиями
для всех братских народов бывшего СССР, а в
конечном итоге — для Европы и всего мира.

С начала обострения конфликта коммунисты
ведут сбор гуманитарной помощи. В 2014 году
КПРФ отправила 23 конвоя гуманитарной по�
мощи. 21 января коммунисты Москвы и Под�
московья собрались в совхозе имени Ленина
Ленинского района, чтобы отправить первый в
2015 году конвой жителям Новороссии.

К присутствовавшим обратился заместитель
Председателя ЦК КПРФ Владимир Кашин:

— В последние дни мы много слышали и виде�
ли, как разные политики в мире, в том числе и в
России, пытаются извратить сущность происхо�
дящего. Болтовня о том, что Россия виновата в
кровавой бойне, не имеет под собой никаких ос�

нований. В большинстве своём наш народ един
во мнении, что это новый поход транснацио�
нальных компаний, которые наняли жандарм�
скую власть в различных странах и нашли такие
же силы на Украине. Наша задача состоит в том,
чтобы заглушить хор «пятой колонны», призыва�
ющей оставить Новороссию. Мы должны чётко
сказать и показать на деле, что мы с теми, кто от�
стаивает честь и независимость народа.

Сегодня отправляем конвой, в строю которо�
го будут тульские, курские, воронежские, вол�
гоградские, ставропольские, северо�осетинские
машины. Мы отправляем тёплые вещи, продо�
вольствие, лекарства. Своей заботой мы дока�
зываем наше единение в трудную минуту.

Владимир Иванович поблагодарил всех, кто
вносит вклад в формирование и доставку гру�
зов, и пожелал нашим братьям в Новороссии
победы, мира и свободы.

Пресс�служба МК КПРФ.

С пожеланием победы,
мира, свободы

Держись, Донбасс!

С РАЗУ ТРИ ПИКЕТА провели коммуни�
сты на улицах города Волжский Волго�
градской области, призвав правительство

России к отставке.
— На этом настаивают не только коммуни�

сты, очень многие горожане поставили свои
подписи под этим требованием, — сообщил
представитель городского комитета КПРФ Ан�
дрей Коломейцев. — В ходе пикетов наши това�
рищи также раздавали прохожим газету «Прав�

да» и листовки, рассказывающие о гуманитар�
ной помощи коммунистов Донбассу.

Первый секретарь Волжского горкома
КПРФ, депутат городской Думы Александр 
Кудрявцев заявил, что пикеты, на которых будут
собирать подписи горожан за отставку прави�
тельства Д. Медведева, коммунисты намерены
проводить и в дальнейшем.

Пресс�служба Волжского горкома КПРФ.

Президент Бело�
руссии Александр 
Лукашенко утвердил
решение об охране
государственной гра�
ницы республики в
2015 году.

У КРЕПЛЕНИЮ погра�
ничной безопасности бе�
лорусское руководство

уделяет особое внимание. В
последнее время многое сдела�
но для инженерного оборудо�
вания госграницы, внедрения
современных технических
средств. Это дало возможность
заметно улучшить охрану
внешних рубежей, которые од�
новременно являются грани�
цей Союзного государства, на
15 процентов снизить количе�
ство нарушений пограничного
режима. Сегодня, по призна�
нию экспертов, белорусское
направление является самым

труднопреодолимым для тех,
кто пытается нелегально про�
никнуть на территорию запад�
ных стран или, наоборот, «про�
сочиться» на восток. 

Заслушав доклад о том, как
выполняются поручения, ко�
торые были даны правительст�
ву, Государственному секрета�
риату Совета безопасности,
Госпогранкомитету и другим
правоохранительным органам
по укреплению пограничной
безопасности, Александр Лу�
кашенко положительно оце�
нил проделанную работу. И всё
же эффективность её, по мне�
нию президента Белоруссии,

была бы намного выше, если
бы госструктуры теснее взаи�
модействовали с населением:
«Так, как это было в советские
времена, когда границу охра�
нял весь народ, особенно про�
живающий в приграничье. Но
потом мы додемократизирова�
лись до того, что население во�
обще забыло, что оно живёт в
приграничной зоне». 

Самое важное направление,
подчеркнул президент Белорус�
сии, — граница с Североатлан�
тическим альянсом, ЕС. «У нас,
— отметил он, — она оказалась
слишком демократичной. По�
этому мы решили вернуться к

испытанному методу, чтобы и
население было подключено к
охране госграницы». 

Для этого, по словам Алек�
сандра Лукашенко, пришлось
встряхнуть местные органы
власти. Возможность активно�
го участия населения в охране
порядка в приграничной зоне,
закреплённая правовыми нор�
мами, поможет поставить
прочный барьер перед теми,
кто хотел бы нарушить рубежи
Союзного государства.

Олег СТЕПАНЕНКО.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Минск.

Охранять границу
поможет население

Санкт�Петербург

Непал Бахрейн
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Мечты и надежды 
наших сограждан

Миллионы наших соотечественни�
ков всё сильнее чувствуют на себе, что
полюса бедности и богатства в стране
совпадают с полюсами труда и капита�
ла. А сытый голодного не разумеет. И
2015 год вряд ли изменит настроение
людей к лучшему. Ход событий убеж�
дает, что полюса разбегаются всё даль�
ше, а значит, и противоречия стано�
вятся всё более острыми и неприми�
римыми. Вал проблем нарастает, и
они уже не укладываются в модель
«традиционного» для капитализма
кризиса перепроизводства. Период
экономического подъёма ему не пред�
шествовал.

Спутником переживаемых ката�
клизмов стали закономерные измене�
ния в общественном сознании. Нача�
лись они на первом этапе кризиса,
ещё в 2008 году. Позднее, в середине
2012 года, Институтом социологии
РАН было проведено масштабное ис�
следование «О чём мечтают россия�
не». Оно установило: 78% наших со�
отечественников не хотят сохранения
капитализма. Эти люди не нуждаются
в нём ни в праволиберальной конфи�
гурации — по лекалам Немцова—Ка�
сьянова—Навального, ни в правого�
сударственнической версии — по мо�
дели, которую социологи связали с
именем Путина. Более трёх четвертей
россиян продемонстрировали ориен�
тацию на социализм либо в советском
варианте, либо в социал�демократи�
ческой упаковке — «австрийской»,
«шведской» или «норвежской». При�
чём на каждых двух сторонников «ры�
ночного социализма» пришлось более
пяти приверженцев общественного
устройства, очень напоминающего
советский социализм.

Конечно, общественное мнение

подвижно. В пору экономических пе�
репадов оно особенно нестабильно.
Не случайно в 1920�е годы в Германии
столь многие колебались в своём вы�
боре между коммунистами Эрнста
Тельмана и национал�социалистами
Адольфа Гитлера. И это при всей по�
лярности такого выбора.

В декабре 2014 года Институт со�
циологии РАН опубликовал работу
«Институциональные проблемы
массовой политики: теоретические и
эмпирические аспекты». Изучив по�
литическую ориентацию наших со�
граждан, его авторы сообщают: в ми�
нувшем году лишь 5% респондентов
заявили, что им «близки политичес�
кие взгляды В. Путина», а «левые ли�
бералы, правые либералы и либералы
«без уклона» в общей сложности со�
ставили 8% опрошенных». Что ж,
очень наглядная «картинка». Кроме
прочего, эти цифры свидетельству�
ют: к началу 2015 года симпатии к ка�
питализму не возросли, а мечты о со�
циализме не померкли.

Исследования солидного академи�
ческого института дают основание
полагать, что массами всё более овла�
девает не абстрактная «левая идея», а
вполне определённая ориентация на
социалистическое жизнеустройство.
Но, как писал Карл Маркс, для корен�
ного изменения общественного строя
идея должна не только овладеть умами
людей, но и превратиться в материаль�
ную силу. А этот процесс стихийно не
происходит. И в сегодняшней России
он идёт очень трудно, чему есть объ�
яснения. Налицо как объективные,
так и субъективные причины. КПРФ
осознаёт их, что подтвердил послед�
ний пленум ЦК, рассматривая вопрос
о положении рабочего класса в Рос�
сии и задачах партии по повышению
своего влияния в пролетарской среде.

В докладе Г.А. Зюганова на плену�

ме названы объективные условия,
тормозящие превращение мечты тру�
дящихся о социализме в материаль�
ную силу. Среди них, в частности, от�
мечены две стороны деиндустриализа�
ции России: «Одна — это закрытие ог�
ромного количества предприятий,
составлявших гордость страны, лик�
видация целых отраслей промыш�
ленности. Другая сторона — целена�
правленное уничтожение рабочего
класса. Налицо разрушительный
процесс деиндустриализации рабо�
чей силы. С 2000 года численность
работников, занятых в производстве
машин и оборудования, сократилась
в 2,3 раза, в производстве транспорт�
ных средств и оборудования — в 1,4
раза, в производстве кокса и нефте�
продуктов — в 2 раза. И всё это вовсе
не связано с переходом на постинду�
стриальные технологии». Председа�
тель ЦК не обошёл вниманием и
субъективные факторы, связанные с
недоработками партии: «Нельзя ми�
риться с ситуациями, когда наше пар�
тийное влияние отсутствует даже на
индустриальных гигантах».

Уроки 
Кровавого воскресенья

Приобретёт ли народная мечта о
социализме в 2015 году более осязае�
мые формы? Факторы, благоприятст�
вующие этому, присутствуют. И это не
только обострение социально�эконо�
мических противоречий.

Начавшийся год отмечен целым
рядом знаменательных дат отечест�
венной истории. Тех дат, что вдохнов�
ляют на борьбу за возвращение Рос�
сии на магистральный путь историче�
ского развития, на преодоление капи�
талистической реставрации и револю�
ционный переход к социалистическо�
му созиданию. Среди них 145�летие
со дня рождения Владимира Ильича
Ленина, 110�летие Первой русской
революции и, конечно же, 70�летие
Победы советского народа над фа�
шистской Германией в Великой Оте�
чественной войне.

Особо отметим, что включение
юбилея Великой Победы в общий
перечень вместе с «чисто революци�
онными» датами абсолютно обосно�
ванно. По сути, это обоснование дал
ещё И.В. Сталин на встрече с изби�
рателями 9 февраля 1946 года. Тот ве�
ликий военный триумф он опреде�

лил как победу советского государ�
ственного и социалистического об�
щественного строя.

Календарь выдающихся дат теку�
щего года начинается Первой рус�
ской революцией, которую В.И. Ле�
нин очень точно назвал «генераль�
ной репетицией» победы Октября.
Значение и уроки событий 1905—
1907 годов руководитель партии
большевиков ярко охарактеризовал
буквально в одном абзаце: «Все клас�
сы выступают открыто. Все про�
граммные и тактические взгляды
проверяются действием масс. Неви�
данная в мире широта и острота ста�
чечной борьбы. Перерастание эконо�
мической стачки в политическую и
политической в восстание. Практи�
ческая проверка соотношений между
руководящим пролетариатом и руко�
водимым, колеблющимся, шатким,
крестьянством. Рождение, в стихий�
ном развитии борьбы, советской
формы организации. Тогдашние спо�
ры о значении Советов предвосхи�
щают великую борьбу 1917—1920 го�
дов. Смена парламентских форм
борьбы и непарламентских, тактика
бойкота парламентаризма с тактикой
участия в парламентаризме, легаль�
ных форм борьбы и нелегальных, а
равно их взаимоотношения и связи
— всё это отличается удивительным
богатством содержания. Каждый ме�
сяц этого периода равнялся, в смыс�
ле обучения основам политической
науки — и масс и вождей, и классов и
партий — году «мирного», «консти�
туционного» развития».

Исполнилось вот уже 110 лет с мо�
мента начала Первой русской револю�
ции. Точкой отсчёта стали тогда со�
бытия 9 января по старому стилю,
известные как трагедия Кровавого
воскресенья. Это был один из тех
особых исторических дней, которые
играют колоссальную роль в процес�
се превращения идеи в материаль�
ную силу.

Обратимся к Петербургу начала ХХ
века: столица империи, первый бур�
жуазный город России, её крупней�
ший индустриальный центр. Вполне
закономерно именно здесь был сосре�
доточен передовой российский про�
летариат. Однако он был неодноро�
ден. Протест против капиталистичес�
кой эксплуатации уживался в нём с
верой в царя�батюшку и иными мел�
кобуржуазными предрассудками.

За влияние в рабочей среде активно
вели борьбу две полярные политичес�
кие силы. Одной из них были, конеч�
но же, большевики. Во всех событиях,
имевших массовый характер, они вы�
ступали вместе со столичным проле�
тариатом. Более того, немало питер�
ских большевиков сами были рабочи�
ми. Они настойчиво доказывали, что
отстоять свои права и интересы про�
летариат сможет лишь сам, ведя не�
примиримую борьбу с эксплуататора�
ми и царизмом.

Другого рода политической силой
являлось «Собрание русских фабрич�
но�заводских рабочих Санкт�Петер�
бурга». Инициатором его создания
выступил священник Г.А. Гапон, за�
вербованный охранкой во время учё�
бы в Петербургской духовной акаде�
мии. Он был личным знакомцем вы�
сокопоставленного полицейского
чина С.В. Зубатова, занятого созда�
нием подконтрольных царизму рабо�
чих организаций. По рекомендации
последнего и было создано «Собра�
ние» питерских рабочих. Данная ор�
ганизация активно распространяла
монархические и шовинистические
предрассудки. Её устав предусматри�
вал, что членами «Собрания» могут
быть лица «непременно русского
происхождения и православного ве�
роисповедания». Организация поль�
зовалась благоволением властей. В
начале 1905 года в ней насчитывалось
более 10 тысяч членов. Её отделения
действовали в 11 районах столицы
Российской империи.

Начало 1905 года сопровождалось
ростом недовольства пролетариев
Петербурга своим положением. Они
требовали перемен к лучшему. Но
тактика выражения недовольства
была разной. Большевики призыва�
ли к стачке. И 7 января 1905 года в
Питере началась всеобщая забастов�
ка, объединившая около 90 тысяч
участников. Одновременно возглав�
ляемое Гапоном «Собрание» готови�
ло обращение к царю с жалобой на
заводчиков. В районных отделениях
шло обсуждение проекта петиции.
Участвовавшие в собраниях больше�
вики активно отговаривали от мани�
фестации и предлагали присоеди�
ниться к забастовке.

Воскресным утром 9 января Гапон
мог чувствовать себя победителем.
Под имперскими знамёнами и цер�
ковными хоругвями он вывел свыше

140 тысяч человек. Это более чем в 14
раз превышало численность членов
«Собрания русских фабрично�завод�
ских рабочих Санкт�Петербурга».
Причём участников шествия было
примерно в полтора раза больше, чем
тех, кто включился в начавшуюся за�
бастовку.

Спровоцированная охранкой ма�
нифестация рассматривалась властью
как средство проучить рабочих. Опе�
рацией лично руководил дядя импе�
ратора, генерал�губернатор Санкт�
Петербурга, великий князь Владимир
Александрович. По его распоряже�
нию не только на Дворцовую пло�
щадь, но и в другие районы города
было выведено 40 тысяч солдат и по�
лицейских, имевших приказ стрелять.
Были убиты и ранены более 4600 ма�
нифестантов.

Вечером в рабочих районах столи�
цы появились баррикады. Первая рус�
ская революция началась.

Сразу подчеркнём: революцион�
ность большевизма вовсе не предпо�
лагает решать вопрос о власти исклю�
чительно вооружённым путём. Для
большевиков обязательно другое: все�
гда быть с рабочим классом, с народ�
ными массами. Именно так происхо�
дило в момент назревания и начала
Первой русской революции. Больше�
вики были с рабочими и тогда, когда
стачечное движение только раскачи�
валось, и тогда, когда наступил черёд
выйти на баррикады.

Формы борьбы трудящихся за власть
неизбежно зависят от конкретных усло�
вий, от особенностей ситуации. Но
борьба за смену диктатуры капитала
диктатурой рабочего класса в союзе с
пролетариями умственного труда и тру�
жениками деревни всегда носит рево�
люционный характер. Таково одно из
азбучных положений марксизма�ле�
нинизма. КПРФ руководствуется
именно этой теорией, зафиксировав в
своей Программе, что марксизм�ле�
нинизм является идеологией нашей
партии. 

Сегодняшнему поколению проле�
тариев и тех, кто отстаивает их инте�
ресы, невозможно забыть уроки клас�
совой борьбы, переросшей в Первую
русскую революцию. Особое внима�
ние обратим на несколько обстоя�
тельств.

Первый момент. Питерские проле�
тарии, вошедшие в историю револю�
ции 1905—1907 годов как боевой от�

ряд рабочего класса, обрели эти каче�
ства не одномоментно и не автомати�
чески. Это произошло в процессе
борьбы за свои коренные интересы, в
ходе поэтапного революционного
взросления. До Кровавого воскресе�
нья большинство рабочих столицы
были склонны искать компромиссы с
властью, рассматривали царя как
высшего арбитра в обществе. Эта осо�
бенность не так уж редко характеризу�
ет поведение значительной части экс�
плуатируемых масс. Данный факт
нужно иметь в виду и при оценке се�
годняшних настроений пролетариев
физического и умственного труда.

Второй момент. Нельзя закрывать
глаза на стремление власти захватить
идейное господство в рабочей среде.
110 лет назад для этого использова�
лись организации типа «Собрания
русских фабрично�заводских рабо�
чих». Сегодня похожую роль пытается
играть путинский «Общероссийский
народный фронт». Некоторые «фрон�
товики» уже апробируют варианты
создания его дочерних структур, на�
целенных на обман трудящихся. Схо�
жие задачи решают и многие псевдо�
оппозиционные организации.

Момент третий. 9 января 1905 года
перелом в настроениях рабочего
класса произошёл отнюдь не сам по
себе. Он явился результатом всей
предшествующей, неустанной, сис�
тематической деятельности больше�
виков в пролетарской среде. Пони�
мать это и помнить об этом сегодня
крайне важно.

И, наконец, четвёртый. Одержать
победу в жестокой борьбе за рабочий
класс было непросто. Партия Ленина
вела эту борьбу  с мощным противни�
ком, за спиной которого стояла вся
сила государства. Выйти из схватки
победителем партия смогла благодаря
своему выдающемуся качеству. И это
качество — большевизм.

Масштаб и сущность 
большевизма

Как известно, становление боль�
шевизма началось с издания ленин�
ской «Искры» в 1900 году. Он сфор�
мировался как течение революци�
онного марксизма эпохи монопо�
листического капитализма. Орга�
низационное оформление больше�
визм получил на историческом 
II съезде РСДРП летом 1903 года. 

Россия вступила в 2015 год, вся опутанная проти�
воречиями. Острейшие проблемы страны оборачива�
ются бедами для многомиллионной армии людей 
наёмного труда. Деградация экономики углубляется.
Именно она спровоцировала декабрьское падение
рубля. Тут же усилился рост цен, из�за которого ре�
альная заработная плата уже уменьшилась практиче�
ски в полтора раза. Чем озабочена в этой тревожной
ситуации власть? Она будто спешит подчеркнуть, что
главный предмет её беспокойства — как сохранить
состояния долларовых миллиардеров. Именно такие
решения первым делом вырабатываются в Кремле, в
правительстве, в Федеральном собрании.
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«П РАВИТЕЛЬСТВЕН�
НЫЙ ЧАС» считает�
ся главным пунктом

повестки дня, поэтому, воз�
можно, она была сокращена до
16 пунктов. Но первый пункт,
как обычно — час политичес�
ких заявлений, на котором от
имени фракции КПРФ высту�
пил Д.Н. Вороненков.

Профессор, доктор юриди�
ческих наук, он предложил
глубокий и точный анализ то�
го, что принесло нашей стране
избрание 30 лет назад на выс�
ший государственный пост
главного «перестройщика»
Горбачёва.

Докладчик чётко обозначил
параллели между ситуацией в
стране, которая была при Гор�
бачёве, и нынешней в России.
Замкнутый правящий круг, не
приемлющий притока свежей
крови и свежих идей, отсутст�
вие стратегических ориенти�
ров, показной патриотизм на
фоне реального цинизма и
равнодушия, массовая корруп�
ция и экономическая стагна�
ция, дешевеющая нефть и
многое иное — всё это не слу�
чайные совпадения.

Россия сегодня действует
как страна, утратившая ориен�
тиры и инициативу, ведомая
обстоятельствами, не имею�
щая чёткого, понятного всем
слоям граждан вектора эконо�
мического и политического
развития. При этом все попыт�
ки стабилизации, как правило,
приводят к результату, проти�
воположному тому, что заду�
мано. Реформа здравоохране�
ния оборачивается ликвидаци�
ей медицинских учреждений,
реформа образования — бес�
смысленным вызубриванием и
заполнением клеточек на ЕГЭ,
а борьба с коррупцией довела
её до вопиющих масштабов.

— Нам необходим чётко
структурированный план вы�
хода из того кризиса, в кото�
ром страна находится сегодня,
— подчеркнул депутат.

Он напомнил, что сканди�
навская экономическая модель
пытается соединить наиболее
позитивные элементы социа�
листической и капиталистиче�
ской систем и могла бы быть
ориентиром для России, толь�
ко идти надо, не сбиваясь с
курса. Сейчас уже принят за�
кон «О стратегическом плани�
ровании в Российской Федера�
ции» — его основной идеей яв�
ляется создание правовой ос�
новы для разработки, построе�
ния и функционирования ком�
плексной системы государст�
венного стратегического пла�
нирования, которое способно
решать задачи повышения ка�
чества жизни граждан, роста
экономики и обеспечения бе�
зопасности страны. Закон уже
подписан президентом, но впе�
чатление такое, что правитель�
ство не считает для себя обяза�
тельным реализацию законов.
Понятие исполнительской

дисциплины там, видимо, не�
известно, потому махнули ру�
кой и на исполнение майских
указов президента, о которых
он постоянно напоминает.

— Разрабатывать программу
вывода страны из кризиса надо,
опираясь не на придуманные
догмы и мечты, а на реальные
нужды и возможности страны,
ставя во главу угла потребности
человека, ради которого суще�
ствует наше государство, всё
время помня, что государство
— для человека! — завершил
своё выступление депутат.

За обсуждением важных и
менее важных пунктов повест�
ки подошло время «правитель�
ственного часа». По традиции
доклад министра (о достиже�
ниях) сопровождался содокла�
дом аудитора Счётной палаты
(о недостатках).

Конечно, природные ресур�
сы и экология — темы очень
важные и обширные, поэтому
доклад и содоклад депутаты
выслушали очень вниматель�
но. И лимит на вопросы — по
три от фракции — был исполь�
зован полностью.

Первым вопрос от фракции
КПРФ задал И.И. Никитчук —
доктор наук, физик�атомщик.
Собственно, вопросов у него
было два: о мерах, которые
принимает правительство для
решения проблем с водообес�
печением Крыма, и о причи�
нах понижения уровня воды в
озере Байкал. Министр отве�
тил обстоятельно, понимая
обеспокоенность депутата.
Ещё в сентябре был утверждён
комплексный план водообес�
печения Крыма, включающий
69 мероприятий — бурение
скважин, строительство и ре�
конструкция водоводов. Выде�
лено на это 2,3 миллиарда руб�
лей. 50 пунктов из списка уже в
работе, и министр на днях от�
правляется в Крым, чтобы
лично проинспектировать ход
дел. Что касается Байкала, то
понижение уровня воды связа�
но с климатическими отклоне�
ниями — с маловодными ле�
том и осенью (да и зимой), но
ситуация, дескать, отслежива�
ется, все необходимые меры
принимаются.

Ситуации со строительством
никелевого завода в Новохопёр�
ске был посвящён вопрос депу�
тата О.Н. Алимовой. Местное
население протестует против
строительства, опасается, что
завод ухудшит экологию, за�
грязнит почву и реку Хопёр, на�

вредит фауне… Министр сооб�
щил, что на данной стадии ве�
дутся только геологоразведоч�
ные работы, Росприроднадзор
проводит проверки, во всех до�
кументах содержатся обязатель�
ства осуществлять необходимые
экологические мероприятия.

Создаётся впечатление, что
шумиха вокруг завода наме�
ренно преувеличена и кто�то
ведёт политические и эконо�
мические игрища. Свой ни�
кель России нужен, особенно в
нынешних условиях, место�
рождение не перенесёшь, зна�
чит, просто надо искать реше�
ние, приемлемое для всех.

Депутат О.А. Лебедев напом�
нил, что в советские времена
лесопромышленный комплекс
давал солидный взнос в госу�
дарственный бюджет. Что де�
лается сейчас, чтобы возро�

дить былую славу русского ле�
са, сделать эту отрасль высоко�
рентабельной?

Министр ответил, что во�
прос очень большой и серьёз�
ный, коротко ответить невоз�
можно, ибо речь должна идти
и о координации с Рослесхо�
зом и минпромторгом, и о лес�
ных дорогах и транспорте, и о
повышении инвестиционной
привлекательности — тут це�
лый комплекс проблем. И по�
обещал подготовить обстоя�
тельное письмо и передать его
депутату.

Подводя итог встречи с ми�
нистром, от имени фракции
КПРФ выступил В.И. Кашин.
Он отметил, что министерство,
которым руководит С.Е. Дон�
ской, — огромный механизм,
обеспечивающий большой
вклад в бюджет — до трёх чет�
вертей экспортных доходов, и
поблагодарил министра от
имени профильного комитета
Госдумы и от имени фракции.

Депутат подчеркнул важ�
ность принятых Думой зако�
нов о нормировании и обра�
щении отходов, назрела необ�
ходимость перехода на новые
технологии, повышения каче�
ства оборудования,  культуры
производства, модернизации.
И, конечно, недопустима ситу�
ация, когда мы в геологораз�
ведке (особенно в сейсмораз�
ведке) на 90% зависим от им�
портного оборудования.

В.И. Кашин отметил, что
сейчас налажено плодотворное
сотрудничество профильного
комитета с правительством и
органами управления, пообе�
щал, что за весеннюю сессию
Дума примет ещё 12—14 зако�
нов, которые будут развивать
систему охраны окружающей
среды и качественного недро�
пользования, и пожелал успе�
хов в этом важнейшем деле.

Александр ТРУБИЦЫН.

Депутаты Госдумы собрались на второе за�
седание — и на нём прошёл первый в этом го�
ду «правительственный час». На заседание
были приглашены министр природных ресур�
сов и экологии С.Е. Донской и аудитор Счёт�
ной палаты Б.�Ж. Жамбалнимбуев.

Первый час
пробил…

РЕШЕНИЕ об импортозамещении в
сложившейся ситуации выглядит
как весьма разумное. Но разве в

предыдущие годы не было сделано всё,
чтобы это разумное решение стало невы�
полнимо на практике?

В 90�е была успешно похоронена со�
ветская фармацевтическая промышлен�
ность, которая располагала отраслевыми
научно�исследовательскими и проектны�
ми институтами, предприятиями, произ�
водственными объединениями, специ�
альными конструкторскими бюро. В на�
стоящее время от всей этой роскоши ос�
тались руины. Предприятия продолжают
работать по большей части на оставшем�
ся от советских времён оборудовании, а
наука влачит жалкое существование.

— Технологическая отсталость, класс
очистки, стерильность помещений —
ужас, — делится своими впечатлениями
Анатолий, посетивший ряд российских
фармзаводов. — Как рассказывают глав�
ные инженеры, мы делаем самые грязные
работы по очистке форм, потом отправ�
ляем их за рубеж, а затем очищенные
формы покупаем за бешеные деньги.

Стоит ли удивляться, что в наших апте�
ках 70% — импортные лекарства. И это со�
гласно лукавой официальной статистике,
потому как оставшиеся 30% отечествен�
ных лекарств чаще всего изготавливаются
из импортных компонентов. В России же
производится не более двух десятков суб�
станций. Кроме таких чисто российских
препаратов, как зелёнка и нафтизин, ком�
пании России выпускают в основном дже�
нерики — кем�то разработанные препара�
ты, на которые истёк срок патентной за�
щиты, то есть по факту не самые новые и
на практике зачастую менее эффектив�
ные, чем оригинальные. В этой ситуации
некоторый выход можно увидеть в строи�
тельстве производств в России швейцар�
ских, шведских, индийских и прочих ино�
странных компаний, которые по ходу дела
могут подмять под себя и какую�нибудь
чисто российскую компанию, как, напри�
мер, произошло с ОАО «Нижфарм», чьи
99,1% акций приобрела немецкая фирма.
Нетрудно увидеть, что при всех лозунгах
об импортозамещении поддерживаются
исключительно крупные транснациональ�
ные корпорации и только они занимают у
нас львиную долю рынка.

И вот нашей отечественной фарминду�
стрии предлагают встать с колен. Однако
другой рукой правительство вносит изме�
нения в федеральную целевую программу
«Развитие фармацевтической и медицин�
ской промышленности Российской Фе�
дерации на период до 2020 года и даль�
нейшую перспективу», сокращая финан�
сирование за счёт средств федерального
бюджета с 122,188 млрд. до 110,185 млрд.
рублей. В том числе финансирование на�
учно�исследовательских и опытно�кон�
структорских работ сокращено с 94,724
млрд. до 86,895 млрд. рублей, капиталь�
ные вложения — с 24,899 млрд. до 20,768
млрд. рублей. Нетрудно подсчитать, что в
сегодняшней ситуации эта сумма в долла�
ровом эквиваленте сократилась ещё
вдвое. Если учесть российскую специфи�
ку распоряжаться бюджетными средства�

ми, то результат выглядит явно плачевно.
А тем временем специалисты утверждают,
что примерная цена разработки и внедре�
ния нового препарата стоит 5—15 млн.
долларов, таким образом, суммы, предус�
мотренной программой, может не хва�
тить на разработку даже одного лекарства.
И как это надо понимать? А ведь, напом�
ню, именно в рамках данной программы
планируется, в частности, технологичес�
кое перевооружение производства фар�
мацевтической и медицинской промыш�
ленности до экспортоспособного уровня,
должен быть налажен выпуск российски�
ми предприятиями стратегически значи�
мых и жизненно необходимых и важней�
ших лекарственных препаратов, а также
медтехники и медизделий с целью им�

портозамещения. Цель программы дек�
ларируется высокопарно: переход отече�
ственной фармацевтической и медицин�
ской промышленности на инновацион�
ную модель развития. При этом поста�
новление прогнозирует, что к 2018 году
доля лекарств отечественного производ�
ства по номенклатуре перечня стратеги�
чески значимых лекарств и перечня жиз�
ненно необходимых и важнейших ле�
карств должна достигнуть 90%! Спраши�
вается: и на какие шиши? То есть склады�
вается привычная картина: правительст�
во громогласно заявляет одно, а втихаря
делает совершенно противоположное.

Производство лекарств — процесс су�
персложный. Для него мало приобрете�
ния линии для штамповки и упаковки.
Необходимо будет воссоздавать научно�
исследовательские институты, оснащать
лаборатории по последнему слову совре�
менной науки. Но и этого мало. Самое 
суперсовременное оборудование будет
бессмысленно без учёных и исследовате�
лей, чьи ряды за последние пару десяти�
летий весьма поредели и постарели. Зна�
чит, нужно будет поднимать на достой�
ный уровень отечественное образование,
которое находится ныне в тяжелейшем
кризисе.

Далее нужно будет серьёзно вклады�
ваться в разработку, тестирование препа�
ратов. А что делать со статистикой, кото�
рая превратилась у нас, не говоря уж о ме�
дицине и здравоохранении, в метод ма�
нипуляции и подтасовок. А без объектив�
ной статистики мы рискуем получить не
лекарства для излечения, а губительные
яды, в сравнении с которыми нынешние
подделки и некачественные дженерики
просто цветочки. И если всё это России
удастся воссоздать практически с нуля,
нам придётся запастись терпением, так
как от начала разработки до продаж в ап�
теке даже в высокоразвитых фармацевти�
ческих странах, где все эти процессы по�
ставлены на рельсы, проходит в среднем
10 лет. А что в это время делать больным?
Для производства достойных аналогов
потребуются также и современные лабо�
ратории с высокообразованными учёны�
ми, и новые производства с честными
производственниками, и инвесторы, го�
товые вкладывать миллионы, так как бю�
джетных денег явно не хватит даже на са�
мую малую часть.

Знающие люди предполагают, что вста�
вание с колен нашей фармацевтической
промышленности кончится тем, что суб�

станции сомнительного качества банально
закажут где�нибудь в Китае и Индии, а фа�
совать будут в Ленинградской области. И
это очень грустно, так как мы в очередной
раз упустим свой шанс не только развить
свою отечественную науку и промышлен�
ность, но и обеспечить себя отечественны�
ми высококачественными лекарствами. 

Что�то подсказывает, что массового
появления новейших российских ориги�
нальных препаратов ожидать нам не сто�
ит. В лучшем случае удастся наладить вы�
пуск аналогов — дженериков.

— Отечественные дженерики — это
иностранные субстанции, запакованные
на нашей территории. С этим справится и
допотопный таблеточный аппарат в под�
вале, — считает Алексей, менеджер фар�
мацевтической фирмы�производителя. —
Вот восстановить и развить синтез... Либо
придётся нарушать патенты, либо разра�
батывать свои цепочки самим. Над этим
надо думать, что мы делать разучились.

Похоже, в последующие годы нам всем
придётся лечиться практически исклю�
чительно дженериками российского, ки�
тайского и индийского производства, от
которых шарахаются даже врачи.

— Ты бессилен, когда не можешь по�
мочь пациенту с тяжёлой пневмонией,

назначая якобы адекватный антибиотик
индийского или китайского производст�
ва, который должен быть активен против
чувствительного к нему возбудителя, и не
получаешь эффекта, вынужденно наблю�
дая ухудшение состояния больного. А по�
том меняешь препарат на оригинальный,
европейского производства, и видишь
эффект через 48 часов. Это, к сожалению,
не единичный случай из моей практики,
— говорит бывший врач Мария Алексан�
дровна. — Или, например, при микроби�
ологическом исследовании таблетки ан�
тибиотика обнаруживаются синегнойная
палочка или отсутствие лекарственной
субстанции вообще...

Пациенты в своих предпочтениях со�
лидарны с врачами. А между тем всё идёт
к тому, что в самом ближайшем будущем
оригинальные препараты, подорожав�
шие в разы, станут окончательно недо�
ступны для пациентов. В стационары
пойдут самые дешёвые дженерики, сде�
ланные из самых дешёвых субстанций.
(Вспомним о сокращении финансирова�
ния здравоохранения!) Врачи в разгово�
рах между собой прогнозируют уже в сле�
дующем году значительное увеличение
смертности по онкозаболеваниям и гене�
тическим патологиям.

Премьер�министр России Дмитрий
Медведев поспешил успокоить граждан,
поручив минздраву создать в стране запас
лекарственных препаратов на несколько
месяцев на фоне проблем с валютой и в
целом негативной ситуации в отечествен�
ной экономике. А между тем, по расска�
зам врачей, уже сегодня из больничных
аптек исчезают лекарства.

Это подтверждает и статистика. По со�
общению информагентства «Доктор Пи�
тер», в конце прошлого года по сравне�
нию с декабрём 2013�го импорт лекарств
из стран дальнего зарубежья уменьшился
на 35,1%. А ведь это только начало. Мин�
промторг уже разработал законопроект,
который ограничит госзакупки импорт�
ных лекарственных препаратов. По мне�
нию министерства, это не вызовет дефи�
цита лекарств. Сами�то разработчики в
это верят?

Тем временем и аптечный рынок живёт
ожиданием больших перемен. К началу
февраля, по самым оптимистическим
прогнозам экспертов, стоимость лекарств
поднимется ориентировочно на 30—35%.
Понятно, что подорожавшие лекарства
продавать себе в убыток никто не будет.
Участники рынка прогнозируют банкрот�
ство поставщиков и закрытие до 20% ап�
тек. Не нужно быть Вангой, чтобы пред�
сказать: объёмы закупок лекарственных
препаратов в лечебно�профилактических
учреждениях сократятся, расходы на ме�
дикаменты у пациентов увеличатся, мно�
гие лекарства станут недоступны, смерт�
ность вырастет. Страшнее всего ситуация
ударит по тяжелобольным людям. На�
помню, что сегодня в России на учёте со�
стоят 2,5 миллиона онкологических боль�
ных и ежегодно рак диагностируется ещё
у 500 тысяч человек. И лечатся они в ос�
новном импортными лекарствами, кото�
рые и без того были простому человеку не
по карману. А есть ещё 9 миллионов, стра�
дающих сахарным диабетом, к 2025 году
их численность увеличится вдвое. Они не
смогут выжить без инсулина — либо им�
портного, либо сделанного в Орле на ос�
нове импортных материалов. И этими
двумя болезнями длинный страшный
список не ограничивается.

Это наказание за пренебрежение в по�
следние годы наукой, медициной, обра�
зованием, производством. У нас остаётся
последний шанс: либо государство пере�
стаёт тратить деньги на бессмысленные
проекты, бьёт по рукам за всякие «распи�
лы» и бросает все средства на спасение
жизни и здоровья своих граждан, либо
буквально через несколько лет мы будем
иметь повышенную смертность и «граж�
данин России» и «больной» станут неот�
делимыми синонимами.

Мария ПАНОВА.

Дженерики, вперёд!
Фармацевтической промышленности приказано встать с колен

Чиновники, принёсшие российским гражданам благую
весть о том, что отныне нам придётся лечиться препаратами
исключительно российского производства, будь они обычны�
ми посетителями обычных аптек, были бы крайне обескураже�
ны картиной, которая наблюдалась в конце минувшего года. Те
самые осчастливленные граждане сметали с аптечных при�
лавков все таблетки, пилюли, ампулы, свечи, отдавая за всё
это богатство порой свои последние тысячи. Так люди отреа�
гировали на перспективу подорожания импортных лекарств.
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Уже вскоре — в ходе Первой русской
революции — он на практике под�
твердил свою политическую, идеоло�
гическую, тактическую правоту. 

В десятки языков мира слово
«большевизм» вошло не в переводе, а
в своём первородном звучании. Уже
сам этот факт говорит об историчес�
ком масштабе явления. Когда речь за�
ходит о его сущности, то коммунисты
отмечают последовательно марксист�
ский, революционный характер дан�
ного течения в международном рабо�
чем движении.

При этом бесспорно, что больше�
визм появился в специфических усло�
виях российской действительности.
Вспомним В.И. Ленина: «большевизм
существует, как течение политической
мысли и как политическая партия, с
1903 года», то есть со II съезда Россий�
ской социал�демократической рабо�
чей партии. 

В результате упор на сугубо нацио�
нальную природу большевизма делал�
ся неоднократно. Известный русский
философ Н.А. Бердяев писал: «Самый
большой парадокс в судьбе России и
русской революции в том, что либераль�
ные идеи, идеи права, как и идеи соци�
ального реформизма, оказались в Рос�
сии утопическими. Большевизм же ока�
зался наименее утопическим и наиболее
реалистическим, наиболее соответству�
ющим всей ситуации, как она сложи�
лась в России в 1917 году, наиболее вер�
ным некоторым исконным русским тра�
дициям, и русским исканиям универ�
сальной социальной правды, понятой
максималистски».

Бердяев очень точно ухватил одну
из сторон большевизма, показав её
выпукло и, я бы сказал, даже красиво.
Но когда одна сторона явления вы�
свечивается, а другая затеняется, воз�
никает не просто перекос. Это такой
перекос, по склону которого легко
скатиться в откровенную фальсифи�
кацию. И бердяевская оценка полно�
стью игнорирует тот факт, что по мере
своего развития большевизм стал яв�
лением как русского, так и междуна�
родного революционного движения.

Стоит заметить, что на сугубо рус�
ском характере большевизма настаи�
вали и Троцкий с Зиновьевым. Они
утверждали, что речь идёт о приспо�
соблении марксизма к особенностям
России. В борьбе со Сталиным они
выдавали себя за единственно адек�
ватных толкователей ленинского на�

следия, но совершенно пренебрегли
положением Ленина, высказанным
ещё в 1911 году. Характеризуя разви�
тие классовой борьбы после револю�
ции 1905 года, основатель партии пи�
сал, что большевизм «как примене�
ние революционного марксизма к
особым условиям эпохи, одержал
крупную победу в рабочем движе�
нии, признаваемую теперь даже его
врагами». Особенно убедительно Ле�
нин указывал на международный ха�
рактер большевизма в знаменитой
работе «Детская болезнь «левизны» в
коммунизме».

Итак, сказать, что большевизм
оформился в рамках российской соци�
ал�демократии, значит, отметить толь�
ко одну часть вопроса. Есть и вторая.
К этому времени в Россию уже пере�
местился центр мирового революци�
онного движения. Первым, кстати,
это отметил не кто�либо из русских
социал�демократов, а Карл Каутский,
стоявший тогда ещё на марксистских
позициях.

Так что партия Ленина не «сконст�
руировала» большевизм, одевая марк�
сизм в национальные одежды. В рам�
ках тогдашней социал�демократии
она предложила его как убедительный
ответ на вхождение капитализма в
империалистическую стадию. И это
помогло русскому революционному
движению стать передовым отрядом в
борьбе с монополистическим капита�
лизмом и его ведущей силой — фи�
нансовой олигархией.

И.В. Сталину принадлежит ёмкая
формула: «Ленинизм — это суть боль�
шевизм». И большевизм является важ�
нейшим вкладом русского, россий�
ского рабочего класса в международ�
ное революционное движение.

Большевизм представляет собой
прежде всего соединение пролетарского
движения с научным социализмом. Без
такого соединения партии, заявляю�
щие о своей борьбе за социализм,
фактически недееспособны. Без этого
соединения рабочее движение оказы�
вается неодухотворённым и стратеги�
чески бесцельным. Большевизм наи�
более последовательно претворяет в
жизнь марксистско�ленинское уче�
ние о классовой борьбе пролетариата,
о социалистической революции, о
диктатуре рабочего класса, о строи�
тельстве социализма в условиях капи�
талистического окружения. Больше�
вистская партия — это партия социали�

стической революции, социалистичес�
кого созидания и коммунистической
перспективы.

Характерной чертой большевизма
является пролетарский интернациона�
лизм. А он не только требует неизмен�
но следовать принципам междуна�
родной солидарности трудящихся и
дружбы народов. Большевизм умело
соединяет общие закономерности
борьбы за социализм с национальны�
ми, региональными и историческими
особенностями. В этом он антидогма�
тичен. И при этом он категорически
исключает возможность скатиться в
национализм. 

Большевизм не приемлет социал�
соглашательства, оппортунизма и ре�
визионизма. Он отстаивает чистоту
марксистско�ленинской теории, бо�
рется против её фальсификаций и ре�
визионизма. Он выступает против
конвергенции коммунистической и
социал�демократической идеологий,
их стратегии и тактики политической
борьбы. Не случайно Ленин на по�
ставленный им же вопрос: «В борьбе
с какими врагами внутри рабочего
движения вырос, окреп и закалился
большевизм?» — недвусмысленно
отвечал: «Во�первых и главным обра�
зом в борьбе против оппортунизма,
который в 1914 году окончательно
перерос в социал�шовинизм, окон�
чательно перешёл на сторону буржу�
азии против пролетариата. Это был,
естественно, главный враг больше�
визма внутри рабочего движения.
Этот враг и остаётся главным в меж�
дународном масштабе. Этому врагу
большевизм уделял и уделяет больше
всего внимания».

Столь же активно большевизм не
приемлет сектантство, выступает за
сплочение левых сил в противостоянии
диктатуре капитала. Большевистская
партия не только ведёт борьбу рабо�
чих и пролетариев умственного труда
за социализм, против класса капита�
листов. Она соединяет её в один по�
ток с революционной крестьянской
борьбой за землю и с революционно�
освободительным движением коло�
ниальных и угнетённых народов. Это
открывает широкие возможности
для соединения социально�классо�
вой и национально�освободительной
борьбы.

При этом большевизм исходит из
приоритета борьбы классовой. Вот и
сегодня, лишь уяснив для себя инте�

ресы разных социальных групп, мож�
но действовать наверняка. Только 
так можно увидеть всю компрадор�
скую сущность крупной буржуазии,
разглядеть близость её интересов и
устремлений глобального капитала,
осознать антинациональный харак�
тер её подходов и их несовмести�
мость с интересами народного боль�
шинства. И уж совсем немыслимо,
чтобы человек с большевистским
мировоззрением оказался падок на
пропаганду псевдореволюционеров
оранжевого или любого другого ми�
лого Дяде Сэму оттенка.

Большевизм — это поистине выдаю�
щееся явление. Это порыв, лишённый
отчаяния. Это подвиг, без тени авантю�
ризма. Это твёрдость в целеполагании и
гибкость в тактике. Это принципиаль�
ность без шор догматизма. Это умение
учиться и превращать поражения в по�
беды. Это романтика высоких мечта�
ний и прагматизм действий. И всё это —
благодаря безоговорочному стремлению
к справедливости и ювелирному умению
применить диалектико�материалисти�
ческий метод.

В идейном
арсенале КПРФ

Марксизм поставил красивую мечту
человечества о справедливом общест�
ве на прочный фундамент науки. Боль�
шевизм придал его идеям победонос�
ную мощь. 

Анализ теоретической и практичес�
кой деятельности большевизма и сего�
дня помогает коммунистам организо�
вать их каждодневную работу. Он поз�
воляет разнообразить богатство мето�
дов нашей борьбы, качественно улуч�
шить работу партии. В частности, он
помогает глубже понять, как протест�
ное движение трудящихся перерастает
в их классовую борьбу. А главное, он
подводит к выводу: Коммунистическая
партия способна выполнить свою исто�
рическую миссию, только основывая
свой идейный арсенал на принципах
большевизма. И КПРФ в своей Про�
грамме указывает на то, что является
идейной наследницей РСДРП—
РСДРП(б)—РКП(б)—ВКП(б), то есть
наследницей тех, кто создал больше�
визм и последовательно руководство�
вался им в своей деятельности. 

Победоносный опыт большевизма,
его политическое и идеологическое
богатство исключительно обширны.

Для их освоения каждое новое поко�
ление коммунистов призвано прила�
гать специальные усилия. Это осо�
бенно важно сейчас, когда октябрь�
ский, 2014 года, пленум ЦК КПРФ
поставил задачу превратить развитие
рабочего, пролетарского движения в
приоритетное направление деятель�
ности партии. 

Сама Программа КПРФ побуждает
нас обратить внимание на сущност�
ные элементы большевизма. Россия
вступила в полосу обострения много�
численных противоречий, которые
присущи любой капиталистической
системе. В условиях реставрации бур�
жуазных отношений эти «классичес�
кие» противоречия приобретают ги�
пертрофированный характер. И по�
тому вернувшийся в Россию капита�
лизм октябрьский пленум ЦК КПРФ
оценил как «регрессивный и паразити�
ческий, олигархический и компрадор�
ский», который «нежизнеспособен и
исторически обречён». Противоречия,
которые обостряются в нашей стра�
не, носят антагонистический харак�
тер. С одной стороны, они требуют
своего скорейшего разрешения, по�
скольку ставят под угрозу само суще�
ствование России, с другой — они не
могут быть разрешены без устране�
ния капитализма. 

Представляя позицию Президиума
ЦК КПРФ на октябрьском пленуме
Центрального Комитета, Г.А. Зюганов
подчеркнул: «Опираясь на учение
Маркса—Энгельса—Ленина—Стали�
на, КПРФ имеет своей стратегической
целью смену производственных отно�
шений и ликвидацию эксплуатации тру�
да. Для этого предстоит ликвидировать
частную собственность на средства
производства. Сама буржуазия не отка�
жется добровольно от эксплуатации
труда капиталом, от погони за прибы�
лью. Чтобы решить эту великую исто�
рическую задачу, трудящимся во главе с
рабочим классом нужна власть. А её
даст только борьба под руководством
коммунистов, в союзе с широким бло�
ком народно�патриотических сил».

Чётко формулируя свою стратеги�
ческую цель, КПРФ объективно реа�
лизует курс на актуализацию больше�
визма. Для большевиков характерен
последовательно классовый подход к
явлениям общественной жизни. И он
был продемонстрирован в документах
последнего пленума ЦК, где сказано:
«Концентрация капитала обостряет
антагонизм между буржуазией и про�
летариатом. Но буржуазия не высту�
пает противником капиталистическо�
го жизнеустройства. За изменения от�
ношений собственности, за социали�
стическое переустройство общества
может выступать только класс, проти�

востоящий буржуазии. Имя этого
класса — пролетариат». И это значит,
что, только твёрдо опираясь на него,
КПРФ сможет последовательно рас�
ширять свою социальную базу за счёт
его стратегических союзников.

Большевизм, как уже отмечалось
выше, это прочное соединение рабо�
чего движения с социалистической
идеологией. Наша партия никогда не
отказывалась от необходимости обес�
печить внесение идеалов социализма
в широкие массы трудящихся. Исходя
из опыта двадцатилетней работы,
Центральный Комитет сделал ряд вы�
водов. Поставлены практические за�
дачи. В частности, горкомам и райко�
мам КПРФ поручено определить пер�
вичные отделения, отвечающие за ра�
боту на конкретных предприятиях.
При необходимости рекомендовано
осуществить реорганизацию местных
партийных отделений. Подчёркнута
необходимость выделить и постепен�
но расширять количество предприя�
тий, которые станут «опорными точ�
ками» нашего влияния на рабочий
класс. Поручено взять курс на созда�
ние городских и районных советов ра�
бочих, не подменяя их советами тру�
довых коллективов. 

КПРФ унаследовала от больше�
визма пристальное внимание к соблю�
дению партийной дисциплины. А
крепкая дисциплина возможна толь�
ко при широкой внутрипартийной
демократии. Ещё в первые годы ра�
боты Государственной думы была за�
ложена традиция, когда пленумы ЦК
определяют позицию парламентской
фракции КПРФ по важнейшим по�
литическим проблемам. Так было
при решении вопросов о доверии
правительствам В.С. Черномырдина
и С.В. Кириенко, о вхождении ком�
мунистов в кабинет Е.М. Примакова
и во многих других случаях.

Последний пленум ЦК КПРФ
вновь обратил внимание на испол�
нительскую дисциплину в партии.
Его постановление определяет, что
уже через год Центральный Комитет
проверит ход выполнения задач по
усилению нашего влияния в проле�
тарской среде.

В жизни КПРФ сохраняется и дру�
гой большевистский принцип. В со�
ответствии с ним парламентская
фракция является составной частью
партии и обязана выполнять все её ре�
шения. Заметим, что данный подход
был выработан V съездом РСДРП,
подводившим итоги Первой русской
революции. Исходя из этого принци�
па, ЦК КПРФ дал целый ряд поруче�
ний партийной фракции в Государст�
венной думе. В частности, ей пред�
стоит разработать ряд законопроек�

тов, защищающих интересы рабоче�
го класса, подготовить поправки к
законодательству о профсоюзах,
провести их обсуждение с представи�
телями профобъединений. Постав�
лена задача на выборах в органы
представительной власти включать в
списки кандидатов рабочих, что на�
зывается, «от станка».

Следуя традициям большевизма,
наша партия активно отстаивает
принципы интернационализма. На�
стойчиво развиваются её междуна�
родные контакты. Всемерно поддер�
живаются интеграционные процессы
на постсоветском пространстве. В но�
ябре минувшего года состоялся оче�
редной, XXXV съезд СКП—КПСС.
Как последовательная антифашист�
ская сила, наша партия проявляет со�
лидарность с народом Новороссии,
оказывает ему политическую под�
держку и гуманитарную помощь.
Внутри России детально исследованы
проблемы межнациональных отно�
шений. Не обходя вниманием вопро�
сы трудовой миграции, ЦК КПРФ
подчеркнул: «Перед нами стоит зада�
ча вести поиск путей идейного влия�
ния на трудовых мигрантов, особенно
тех, что вливаются в многонацио�
нальный рабочий класс Российской
Федерации».

Важнейший урок Первой русской ре�
волюции — урок действия, данный
большевиками. От КПРФ он требует
уверенно выступать авангардом в
борьбе трудящихся за их коренные
интересы, за преодоление капиталис�
тической реставрации, за возвраще�
ние Родины на магистральный путь
социалистического развития. Задача
эта многогранная и многотрудная.
Для её выполнения от коммунистов
требуется умение отмобилизовать ра�
бочий класс и его союзников на по�
литическую битву против диктатуры
капитала. Именно поэтому партий�
ным комитетам поручено усилить
внимание к вопросам теории классо�
вой борьбы пролетариата, к её систе�
матическому изучению и примене�
нию на практике.

Сегодня мы вспоминаем 110�летие
начала Первой русской революции. 
А менее чем через три года нам предсто�
ит отметить 100�летие Великого Октя�
бря. Вопрос о подготовке к этому юби�
лею обсудит ближайший пленум Цент�
рального Комитета КПРФ. Уверен, что
и сам пленум, и многие даты истории, 
и весь ход событий дадут новые основа�
ния обратиться к победному опыту
большевизма.

Дмитрий НОВИКОВ.
Заместитель Председателя 

ЦК КПРФ.

большевизма

Привезли бурёнок
на верную гибель

Валится из рук

В ПРЕДПРАЗДНИЧНОЙ
обстановке никто не ре�
шился омрачать задан�

ный властью позитивный на�
строй упоминанием о проис�
ходящем в Грибановском рай�
оне, где обнаружена свалка
мёртвых коров особо ценной
абердин�ангусской породы.
Для животных здесь устроен
«концлагерь», подобный тому,
что раньше действовал в Ан�
нинском районе, — тогда по�
гибло свыше 500 коров.

Элитные абердин�ангусы
прибыли в Воронежскую об�
ласть из Америки и Австралии.
Новые условия обитания стали
для бурёнок жестоким испыта�
нием. Коров, которые зимой
нуждаются в тёплых помеще�
ниях, поселили в открытом по�
ле. Температура падала до 20, а
то и 30 градусов  мороза. Сотни
трупов элитных животных раз�
бросаны по берегам реки Во�

рона в Грибановском районе.
Как ранее писало издание
«Блокнот Воронеж», «благо�
родной мраморной говяди�
ной» питаются вороны, соба�
ки, лисы. Местный житель
Анатолий Пошатилов расска�
зал журналистам о том, что
сейчас происходит на месте
трагедии:

— Элитный скот размещён
под открытым небом на окраи�
не села Власовка Грибановско�
го района. В советские годы
там находились фермы. Ныне
они разрушены. Я проезжал
мимо Власовки в начале декаб�
ря, коров было около 500. В на�
чале января стадо увеличилось,
видимо, откуда�то привозят —
на верную гибель. Местные
жители возмущены, что рядом
с загоном, недалеко от реки,
владельцы коров устроили от�
крытый скотомогильник. Сей�
час припорошено, точно опре�

делить, сколько там животных
лежит, невозможно. Думаю,
больше 100. В загоне коров
кормят сентябрьской соломой,
поилок я не видел. Но в декаб�
ре встречал одного парня, он
рассказал, что ходит поить жи�
вотных. Конечно, зрелище
страшное. Я не понимаю, как
можно так относиться к живот�
ным. В 30�градусные морозы у
них ни корма нормального нет,
ни даже подстилок.

Надо сказать, что сердо�
больные люди обращались в
прокуратуру и полицию с тре�
бованием возбудить уголовное
дело по факту жестокого обра�
щения с животными. Не так
давно получено письмо из об�
ластного Россельхознадзора, в
котором сообщается, что при
проверке обнаружены грубей�
шие нарушения правил пере�
возки, содержания, кормления
и поения, сбора и уничтоже�
ния биологических отходов
животных. Результаты провер�
ки направлены в прокуратуру
для принятия мер.

С тех пор прошло полтора
месяца. Скотомогильники не
убраны. Оставшиеся коровы —
на грани гибели.

Елена КРАСНОЛУЦКАЯ.

В самый канун празднования Нового года  прави�
тельство Воронежской области организовало встре�
чу с редакторами местных СМИ, где с гордостью до�
ложило о своих особенных успехах в сельском хозяй�
стве. Так, по приросту поголовья крупного рогатого
скота в хозяйствах России регион оказался в первой
десятке. По мнению губернатора Алексея Гордеева,
воронежские сельхозпроизводители способны при�
нять активное участие в импортозамещении.

ПОСЛЕ выступления артис�
та Игоря Талькова�млад�

шего в Магнитогорском обще�
ственно�политическом центре
пошёл разговор о жизни, об ис�
тинных и мнимых ценностях.

На вопрос: «Почему он не ис�
полняет известную отцовскую
песню «Россия»?» — бард отве�

тил так: «Чем старше я станов�
люсь, тем больше скучаю по Со�
ветскому Союзу, хотя отца наст�
раивали против СССР. А ведь
это была великая страна. И ка�
кие люди в ней жили! Светлые,
чистые, объединённые великой
идеей справедливости. Совет�
ский Союз производил всё не�

обходимое — от иголки до кос�
мических кораблей. А сейчас да�
же воду завозим из�за рубежа.
Обидно. И в такой ситуации вы�
ходить к слушателям с громким
словом «Россия»?..»

Валентина НИКИФОРОВА.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Магнитогорск.

Н АПОМНИМ: повсеместно идёт так называемая
оптимизация учебных заведений, точнее говоря,
закрываются сотни школ и лишаются лицензий

десятки вузов. Учебная база сокращается, а расходы рас�
тут. Качество услуг (этим словом определяется теперь
любая профессиональная деятельность) год от года пада�
ет, но бюджетные средства исправно осваиваются. Ска�
жем, проведение ЕГЭ за последние два года подорожало
в четыре раза. Но это сущие пустяки по сравнению с дру�
гими затратами: совершаются какие�то закупки и, соот�
ветственно, банковские операции, деньги перекладыва�
ются из кармана в карман, убытки списываются.

По заключению независимой экспертизы, подгото�
вившей специальный доклад, 80% закупок, проводимых
в сфере образования, носят ярко выраженный корруп�
ционный характер. Прибавьте к этому абсолютно неэф�
фективные расходы, например 400 миллионов рублей,
потраченных работниками министерства на саморекла�
му. Но никакая реклама не спасает это ведомство в глазах
народа. Образование — та сфера, которая наиболее от�
крыта для обозрения: у многих дети учатся в школах или
в вузах, стало быть, все проблемы на виду. И проблем
этих столько, что впору за голову хвататься: вот что сде�
лала с отлаженной всемирно известной образовательной
советской системой команда коррумпированных чинов�
ников, нацеленных на уничтожение интеллектуального
потенциала страны. 

Первая и самая очевидная беда — недалёкий крах
школьного образования. Уважаемый директор москов�
ской школы с пятидесятилетним педагогическим ста�
жем среди учебного года подаёт заявление о выходе на
пенсию. Мотив вроде бы простой и ясный: возраст подо�
шёл. В действительности замучил чиновничий волюнта�
ризм. Объединили две школы под его руководством —
одну с гуманитарным, другую с математическим укло�
ном. Что делать — согласился. Через год присоединили
третью, коррекционную — стерпел. Но когда к этому
«кусту» подсадили ещё детский сад — ушёл. Иначе он
никак не смог выразить свой протест против так называ�
емой оптимизации, которая, вопреки всем чиновным за�
верениям, ведёт к насильственному приспособлению
параметров одной образовательной программы к пара�
метрам другой.

Оптимизация, как известно, предполагает поиск наи�
лучшего варианта решения задачи при заданных требо�
ваниях и ограничениях. Ключевое слово тут — ограниче�
ния. В данном случае — речь о финансовых ограничени�
ях. Проще говоря, школа задыхается от безденежья. Но в
то же самое время в министерстве «распиливаются» гро�
мадные деньги. Министр Д. Ливанов любит называть ка�
кие�то круглые цифры, в которых якобы выражается ме�
сячная зарплата учителей. Недавно он заявил, что она за
последние два года возросла на 60%. Послушать его, так
школьный учитель получает сегодня около 30 тысяч.
Можно со всей определённостью сказать, что учителя
(не считая столицы) и в глаза не видывали таких денег.
Сокращение расходов на образование сильно бьёт по
школе. Все дополнительные поступления идут от част�
ных лиц, то есть от родителей. За всё платят они, будь то
дополнительные занятия, экскурсии, кружки, продлён�
ка. Но чиновники делают вид, что ничего этого не знают,
— мол, что с них взять, если сам Ливанов публично уве�
ряет, будто продлёнка у нас бесплатная.

Среднее образование становится платным — вот в чём
истина. Это касается и школ, и техникумов, и коллед�
жей. В таких условиях педагоги теряют нравственные
ориентиры, а затем и профессиональные навыки, чувст�
вуют себя зависимыми и беспомощными. Страх перед
сокращением висит над ними круглый год. Многие ухо�
дят сами, если внезапно подворачивается более спокой�

ное место. Текучка в школах огромная, причём выпуск�
ники педагогических институтов не спешат отдать долг
государству. К тому же оптимизация высших учебных за�
ведений в первую очередь коснулась именно этих вузов,
причём страна недосчиталась нескольких тысяч выпуск�
ников. Зато ведомство сэкономило на зарплате. И нет
нужды, что в сотнях провинциальных школ не хватает
педагогов�предметников — хоть прочерки ставь в аттес�

татах. Затыкают дыры стажёрами и практикантами. Учи�
тель биологии, как мы видели в известном фильме, пре�
подаёт географию. Неудивительно, что при таком рас�
кладе резко снижается уровень знаний.

Грозным предупреждением о надвигающейся катаст�
рофе стало стремительное снижение нижнего порога
баллов ЕГЭ, чтобы треть школьников вообще не оста�
лись без аттестатов. Прошли те относительно недавние
времена, когда для поступления в вузы надо было на�
брать не менее 75 баллов по профилирующему предмету.
Теперь хватит и 58. Что же касается минимального коли�
чества баллов, которое позволяет выпускнику средней
школы претендовать на продолжение образования, то
почти по всем предметам оно не превышает 40. Самые
низкие цифры у иностранного языка — всего 22, матема�
тики — 27, истории и литературы — по 32. Преподавате�
ли вузов стонут от нашествия неучей.

Ни для кого не секрет, что ЕГЭ, который по замыслу
своих учредителей должен был поставить всех выпуск�
ников в равные условия, навсегда похоронить блат и
коррупцию, на деле привёл к обратному результату. Дав�
но стало ясно, что эта система «проверки знаний» в ны�
нешнем её варианте не только не спасает от элементар�
ного жульничества, но и поощряет его. Во многих реги�
онах экзаменационными заданиями активно торгуют.
Обезличка и нивелировка выпускных испытаний приве�
ли к разрушению основ русской и советской педагоги�
ческой науки, заложенных ещё В. Водовозовым и 
К. Ушинским, развитых целой плеядой учёных Акаде�
мии педагогических наук СССР и талантливыми прак�
тиками, такими, как С. Шацкий, А. Макаренко, В. Сухо�
млинский. 

На очереди — развал высшего образования. Попытка
подогнать нашу образовательную систему под так назы�
ваемый болонский процесс уже успела нанести громад�
ный вред нашему студенчеству. Все эти бакалавриаты и
магистратуры, по сути, привели к снижению критериев
высшей школы. Возрос срок обучения, а программы со�
кратились.

В ближайшее время сполна проявит себя преступ�
ная политика минобрнауки в отношении педагогичес�
ких и гуманитарных вузов, подвергшихся разруши�
тельному реформированию. Оптимизация, проводи�
мая по откровенно коррупционным схемам, породила
хаос в системе высшего образования. Все прекрасно
понимают, что мерилом эффективности высшего
учебного заведения стали деньги, получаемые от тор�
говли местами и дипломами. Только с помощью денег
можно выторговать себе право на существование. От�
купиться от чиновников не смогли такие видные твор�
ческие вузы, как МАРХИ (Московский архитектур�
ный институт), Московская государственная художе�
ственно�промышленная академия (Строгановка), Ли�
тературный институт имени А.М. Горького, признан�
ные «неэффективными». 

Все эти «игры» министерство ведёт под бесконечные
разговоры о «качественном образовании во имя страны».
Достаточно вспомнить недавний пензенский форум
«Общероссийского народного фронта», где 500 участни�
ков два дня говорили о развитии и доступности образо�
вания. Поддержать их приехал президент Путин. Однако
поговорили и разошлись. Оргвыводы, кажется, были
сделаны только по школьной форме. Возможно даже,
что у детей появятся теперь школьные паспорта. Такие
вот новации. Вообще�то, что ни затевает команда Лива�
нова, всё оборачивается какой�то насмешкой. Неожи�
данно без всяких объяснений отменяются золотые меда�
ли в школах и красные дипломы в техникумах, потом
снова вводятся — по решению Государственной думы.
Целый год ушёл на дебаты по этому поводу. Думе при�
шлось защищать от Ливанова и детей�сирот, которых он
внезапно лишил льгот при поступлении в вузы.

На фоне бесконечных хлопот о создании нового учеб�
ника истории проводятся какие�то конкурсы, «круглые
столы», обсуждения. Но учебника как не было, так и нет,
хотя средства, выделенные на эту программу, исправно
осваиваются.

А то вдруг Ливанов неожиданно заявляет, что все
диссертации, написанные за последние два десятиле�
тия, нуждаются в проверке. Конечно, подлогов и отка�
тов в этой сфере множество, но проверить все диссерта�
ции практически невозможно. А между тем среди части
кандидатов и докторов наук начинается паника. Но ми�
нистру и его команде это только на руку. Главное — от�
влечь внимание от подлинных образовательных про�
блем и получить дополнительные средства на финанси�
рование новой программы, имеющей отношение к со�
циальной политике. Ничто так не отвлекает от сути
происходящего, как имитация бурной деятельности.
Суть же заключается в том, что деятельность министер�
ства образования и науки не только неэффективна, но
вредна и опасна для развития образования и сбереже�
ния творческого потенциала народа. Это видно нево�
оружённым глазом. Тем не менее господину Ливанову и
его команде всё сходит с рук.

У правительства РФ застарелая нелюбовь к народно�
му образованию. Именно поэтому министерству мно�
го лет «не везёт с кадрами». Иначе и быть не может, ес�
ли на руководящие посты правительство выдвигает
людей, далёких от проблем воспитания и образования.
Никто ещё не помянул добром бывших министров 
Э. Днепрова, В. Филиппова, А. Фурсенко. Все они бе�
зуспешно разрабатывали «концепцию современной
реформы». Перед каждым стояла правительственная
задача: уничтожить старую советскую образователь�
ную систему и внедрить новую, рыночную, с оглядкой
на пресловутый «болонский процесс». Все «отмети�
лись» как могильщики индивидуального подхода к
школьнику, воспитательной системы, которая прежде
была неразрывна с образованием.

Но явление Ливанова затмило всех. Некомпетент�
ность его команды, неэффективность траты бюджетных
средств, наконец, огульная «оптимизация» привели к
окончательной утрате авторитета важнейшего ведомст�
ва. Ещё два года назад учёные отделения физических на�
ук РАН (кстати, Ливанов позиционирует себя как физи�
ка�теоретика) протестовали против политики мин�
обрнауки и требовали отставки своего бывшего коллеги,
оценив его работу на «двойку». С ними солидарны 
представители многих общественных и творческих орга�
низаций. По данным ВЦИОМ, россияне второй год счи�
тают Ливанова самым худшим министром. Им давно уже
недовольна и Государственная дума. Но поддержка гла�
вы правительства искупает всё: Ливанов остаётся на
прежнем месте, поражая народ своими глубокими вы�
сказываниями, к примеру таким: «Недопустимо, чтобы
выпускники средних школ не могли излагать свои мыс�
ли». Да уж, подмечено верно. И, можно сказать, само�
критично. Ливанов, конечно, уйдёт — спасти его не
удастся. Но дело�то не в очередном министре�двоечни�
ке. Дело в общей концепции «реформ», которые прово�
дятся с оглядкой на Запад и ведут к полному краху систе�
мы массового образования.

Лариса ЯГУНКОВА.

Министр�двоечник
дорого обходится,

но качество образования
неуклонно снижается

Как известно, расходы бюджета на образование в 2015�м сокращены по сравнению
с прошлым годом до 4,7%. Ещё на стадии обсуждения бюджета это вызвало шквал воз�
ражений. Однако глава правительства Д. Медведев отметил, что ещё до наступления
2015 года консолидированные расходы на образование составят 8 триллионов рублей.
Комментаторы отметили, что эта цифра скорее всего предполагает финансирование
различных образовательных программ, которые относятся к сфере социальной полити�
ки. И тут они не ошиблись. Только отчисления министерству образования и науки 
(минобрнауки) в конце прошлого года превысили 3 триллиона рублей.

Сын за отца не отвечает
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«Руководить трудящимися и эксплуатируемыми массами

может только класс, без колебаний идущий по своему пути,
не падающий духом и не впадающий в отчаяние на самых
трудных, тяжёлых и опасных переходах. Нам истерические
порывы не нужны. Нам нужна мерная поступь железных
батальонов пролетариата».

В.И. ЛЕНИН.

Благородная забота
о росте рядов

Первой заботой профсоюза, судя по до�
кладу председателя его Центрального ко�
митета Рената Каримова и выступлениям
делегатов, остаётся рост его рядов. «Мы
мечтали четыре года назад, — напомнил до�
кладчик, — чтобы нас стало сто тысяч чело�
век. Численность хотя и возросла практиче�
ски в два раза, но это только 37 тысяч». Не�
привычна сегодня такая самокритика при
двукратном увеличении роста рядов. 

Послушаем теперь «взгляд со стороны».
Вот мнение руководителя программ Мос�
ковского бюро Международной организа�
ции по миграции Павла Шалуся: «Рост ря�
дов профсоюза доказывает, что он на пра�
вильном пути. Его работа тем более благо�
родна, что он защищает интересы не толь�
ко членов профсоюза, но и тех, кто офици�
ально не входит в него. А одна из главных
задач этого профсоюза сегодня состоит в
том, чтобы выработать у трудящихся чув�
ство достоинства, которое не позволяло
бы работодателю пренебрежительно отно�
ситься к трудящемуся�мигранту. Когда мы
сплочены, то появляется возможность до�
биваться и достойной зарплаты. Ценность
работы профсоюза тем более возрастает
из�за того, что само трудоустройство миг�
рантов сегодня часто разные дельцы стре�
мятся превратить в товарную операцию.
Расплодилось обилие посредников, жаж�
дущих погреть руки на оформлении приез�
жающих. В этом смысле профсоюз трудя�
щихся�мигрантов играет благородную
роль, помогая трудовым мигрантам в ре�
шении их многих проблем».

С такой постановкой вопроса согласен 
Р. Каримов, который в докладе говорил: «В
борьбе за равные права и достойные усло�
вия труда профсоюз поддерживает контак�
ты с крупнейшими профцентрами. Мы по�
прежнему стоим на позиции: там, где тру�
довой мигрант встречает на своём рабочем
месте уже действующий российский проф�
союз, в интересах самого мигранта стать
членом именно этого профсоюза. К сожа�
лению, с такими профсоюзными организа�
циями мы встречаемся очень редко. В том
числе и потому, что капиталистический
предприниматель�работодатель не заинте�
ресован в появлении какого�либо профсо�
юза своих работников, отстаивающего пра�
ва людей труда. В таких ситуациях мы про�
водим агитацию за вступление в наш проф�
союз трудящихся�мигрантов. И есть нема�
ло случаев, когда к нам обращаются за по�
мощью и вступают в наш профсоюз рос�
сийские рабочие».

Судя по докладу, работодатели предпочи�
тают не заключать трудовые договоры с ми�
грантами. Были приведены два примера. 20
мигрантов были наняты на стройку рабо�
тать в ночную смену с условием посменной
оплаты в размере 1700 рублей. По оконча�
нии работы их труд был оплачен из расчё�
та… 1000 рублей за смену. Другой группе ра�
ботников на строительстве кинозала в гос�
тинице «Москва» обещали подённую зар�
плату в размере 1500 рублей. Четыре месяца
мигранты работали без зарплаты, из�за чего
задолженность превысила 1 миллион руб�
лей. После завершения подряда работода�
тель исчез. За последний год за помощью в
разрешении трудовых конфликтов в проф�
союз трудящихся�мигрантов обратились
169 человек. Из них только 27 (шестая
часть) являются членами профсоюза. 

Озабоченность делегатов недостаточной
численностью профсоюза звучала во мно�
гих выступлениях. Председатель Москов�
ского областного комитета профсоюза тру�

дящихся�мигрантов Аббос Ашубов обратил
внимание на то, что профсоюз работает по
преимуществу в столице и в Подмосковье.
Попытки создать региональные отделения
на Урале, в Сибири и на Дальнем Востоке
заканчиваются, как правило, неудачей.
Причину неуспеха он видит в отсутствии
энтузиастов, которые в то же время могли
бы работать на профессиональной основе.

А вот как объясняет свою заботу о чис�
ленности рабочего союза приехавший из
Армении водитель Давид Варданян: «У
меня заканчивалась регистрация. При�
шёл в профсоюз — мне помогли её про�
длить. И я — не исключение. Они мно�
гим людям помогли». 

Менеджер одной из московских компа�
ний Ирина Икромова, приехавшая с Украи�
ны, считает, что «когда говорится о недоста�
точной численности нашего профсоюза, то
надо иметь в виду, что приехавшему в Рос�
сию мигранту о нём просто негде узнать.
Смотреть Интернет у него нет возможнос�
ти. Остаются только знакомые, я, напри�
мер, узнала о профсоюзе от них. Но это оз�
начает, что трудовому мигранту негде уз�
нать и основы законодательства о мигра�
ции. Если бы я не попала на проводимый
профсоюзом семинар, я бы тоже ничего не
знала. А семинары очень полезные: на них
разбираются реальные ситуации, анализи�
руются конкретные примеры».

Добрые слова о проводимых профсоюзом
семинарах говорили многие выступавшие.
«За отчётный период, — объяснил Р. Кари�
мов, — состоялось 38 таких семинаров. Хо�
телось бы отметить большой вклад в их
проведение Турсуной Алимардоновой. Во
многом её стараниями и стараниями её по�
мощников�организаторов тысячи трудовых
мигрантов имеют возможность в товарище�
ской, благожелательной атмосфере услы�
шать о всех новостях миграционной поли�
тики РФ, задать вопросы и получить на них
компетентные ответы. Трудно переоценить
значение этих семинаров: как известно, не�
знание миграционного законодательства
обходится очень дорого для трудового миг�
ранта. Оно грозит административными
штрафами и, самое болезненное, админис�
тративными выдворениями и запретами на
въезд в Россию сроком до пяти лет. Нет
нужды рассказывать, что это значит для ра�
ботника, который часто один содержит не�
сколько человек, оставшихся на родине». 

Братья и сёстры
по общему горю

С убедительным словом обратился к де�
легатам Бурхон Баротов. Он — повар, при�
ехавший из Таджикистана. Его речь подку�
пала особой доказательностью: «На рынке
труда погоду делают работодатели. Хотя го�
сударство призвано контролировать соот�
ношение между трудом и его оплатой, оно
этой обязанности не выполняет. Сегодняш�
нее законодательство РФ не способствует
защите рабочими своих прав. Понятно, что
профсоюз должен протестовать против та�
кого законодательства. Но одному профсо�
юзу трудящихся�мигрантов это не под силу.
Значит, надо искать возможности сотруд�
ничества с теми российскими профсоюза�
ми, которые готовы вести борьбу за измене�
ние законодательства.

В такой ситуации надо понимать роль,
которую выполняют нелегальные мигран�
ты. Работодатели используют их не только
против российских рабочих, но и против их
соотечественников, являющихся легальны�
ми мигрантами. Профсоюз может многое
сделать, чтобы помочь мигрантам легализо�
ваться и стать добросовестными налогопла�

тельщиками. Но у него есть очень сильный
противник, это — работодатель. Он сплошь
и рядом мешает мигранту выполнять требо�
вания российского законодательства: так у
него больше прибыли. 

По сравнению с советским временем,
когда о развитии народного хозяйства забо�
тилась Коммунистическая партия, сейчас
экономика работает плохо. Ни в одной рес�
публике, кроме Белоруссии, до сих пор не
достигнуты показатели 1990 года. Капита�
лист же заботится только о своей прибыли.
Хочу отметить, что успехи нашего профсо�
юза в том, что он берёт из советского про�
шлого всё хорошее, что в нём было. Он ори�
ентирует людей на добросовестный труд и
на дружбу народов». 

Б. Баротов поделился опытом своего об�
щения с полицией: «Когда меня просят
предъявить паспорт, я достаю его и откры�
ваю. Спрашивают: «А это что за бумажка?»
Отвечаю: «А это квитанция об уплаченном
налоге». Больше ничего не спрашивают. Ни
о том, где я прописан, где работаю, как ра�
ботаю… И то, что теперь будет патент, это

явный плюс». Но при этом выступавший
привёл интересную арифметику: «Говорят:
цена патента будет 4 тысячи рублей в месяц.
Посчитаем это как подоходный налог. Что�
бы он составлял 13%, надо иметь месячную
зарплату не меньше 31 тысячи рублей. Я не
уверен, что многие мигранты имеют такую
зарплату. К тому же не ясно, как будут пере�
числяться средства в Пенсионный фонд и
так далее. Поэтому не могу сказать, как
пойдёт дело с патентами».

Бурными аплодисментами делегаты оце�
нили выступление члена ЦК профсоюза
Евгении Спринчан, работающей помощни�
ком по хозяйству: «До 1991 года Молдавия
была Советской Социалистической Рес�
публикой. Честно скажу: у меня ностальгия
по тем временам — тогда была работа, была
хорошая жизнь. И всё это разрушили, всё
перевернулось вверх дном. Когда я осталась
без работы, то, чтобы прокормить свою се�
мью, своих родителей, начала поиск работы
за пределами Молдавии, потому что дома я
не видела никаких перспектив. Я поехала в
Европу. Но там продержалась недолго. По
многим причинам я поняла, что ошиблась.
Поняв, что мне там не место, переехала в
Россию. Да и здесь несладко. Я согласилась
на каторжный труд, не достойные человека
условия. Но, несмотря на все трудности,
тем не менее здесь, в России, я чувствую се�
бя комфортнее. И со мной согласятся мно�
гие из моих земляков…»

Солидарен с позицией Е. Спринчан ми�
грант из Узбекистана, оператор ООО «Тех�
ноэнерго» Улугбек Машарипов: «В послед�
ние два десятилетия кардинально измени�
лась ситуация на постсоветском простран�
стве. В результате миллионы людей стали
вынужденными мигрантами. Именно вы�
нужденными. Если бы они дома могли
найти работу, не ехали бы сюда, за тысячи

километров, оставляя своих родных и
близких. Приезжая в Россию, мигранты
сталкиваются с огромными трудностями.
Если человек не знает языка, это ещё пол�
беды. Куда труднее найти местного жителя,
который бы прописал его. А ещё необходи�
мость бесконечно посещать миграцион�
ную службу. К тому же чуть ли не каждую
неделю принимаются ужесточающие по�
ложение мигрантов законы и миграцион�
ные правила. Например, с 2015 года стало
обязательным знание русского языка для
получения разрешительных документов. А
там такие вопросы, что не каждый гражда�
нин РФ сумеет ответить на них. Патент в
новом году подорожал в три раза. А миг�
рант ещё должен покупать продукты пита�
ния минимум на 4—5 тысяч, это без учёта
бешено растущих сейчас цен. За койку
приходится платить 5—6 тысяч рублей. По�
лучается: чтобы нормально существовать,
мигрант должен расходовать в месяц не ме�
нее 15 тысяч. Для сравнения: минималь�
ный размер оплаты труда в 2014 году со�
ставлял 5965 рублей. Таким образом, мини�

мальные расходы мигранта почти в 3 (три!)
раза превышают минимальный размер оп�
латы труда. Это значит, что кому�то очень
выгодно вытолкнуть трудящихся�мигран�
тов из России.

Кстати, по статистике МВД, в России
мигрантами совершается не более 4% пре�
ступлений. А если посмотреть телевизор,
то создаётся впечатление, что чуть ли не
все 100%».

Сурово оценил ситуацию переводчик
Мухитдин Шарипов: «Те, у кого власть, пре�
доставляют нам два выхода. Первый: по�
гибнуть от нищеты. Второй: объединяться и
бороться. Поодиночке никто не сможет
противостоять огромной карательной госу�
дарственной машине». 

Его мысль развил приехавший на зара�
ботки с Украины работник клиринговой
компании «Ренова» Борис Золотарев: «Сила
профсоюза — в солидарности трудящихся.
В Советском Союзе солидарность трудя�
щихся и дружба народов были реальнос�
тью. В формировании этих качеств участво�
вали и профсоюзы. Но жажда наживы
уничтожила великую страну».

Врач�косметолог Лола Ахророва предло�
жила «создать культурно�просветительный
центр для трудящихся�мигрантов, чтобы
ценность дружбы народов становилась цен�
ностью каждого, кто приехал трудиться в
Россию. Такой центр стал бы пропагандис�
том и русского языка, и русской культуры.
Мы же знаем, что после разрушения Совет�
ского Союза связи между народами быв�
ших союзных республик очень ослабли.

Вся наша жизнь держится на трёх китах:
любовь, дружба народов и патриотизм, под
которым мы понимаем гражданский долг,
человеколюбие, любовь к Отечеству и вы�
сокие духовные качества человека. Если мы
сохраним в себе и в обществе эти три каче�

ства, то мы всё победим, в том числе ры�
ночную экономику».

Профсоюзную конференцию трудящих�
ся�мигрантов открывал старейший из деле�
гатов 72�летний поэт Алексей Авганов. По�
том он выступал в прениях и начал так: «Я
долго думал, как к вам обращаться. Решил:
братья и сёстры. Мы с вами братья и сёстры
по общему горю.

Мы были одной страной. К нам приезжа�
ли из Иванова, чтобы научить ткать полот�
но. Мы из Таджикистана выезжали в другие
республики, чтобы научить выращивать
хлопок. Это были не только экономичес�
кие, но и прочные человеческие связи. Мы
должны сохранять это наше богатство. Но
сейчас появились люди, которые желают
доказать, что ничего этого не было. Наша
задача: не позволить им исказить не только
историю, но и нашу с вами жизнь. Это сего�
дняшние власти превратили прежде брат�
ские республики в страны�изгои. Мы про�
тив такого положения. После того как
оформлены все разрешительные докумен�
ты, заплачены налоги, мы должны ходить с
высоко поднятой головой: мы никому ни�
чего не должны. Мы — хранители нашей
общей истории. А если кто�то из мигрантов
что�то неправильно делает, то мы осуждаем
его так же, как и русские люди. Мы приеха�
ли в Россию не для того, чтобы быть для неё
нахлебниками. Мы приехали работать.
Специалисты подсчитали, что не менее 7%
ВВП РФ производится мигрантами. К тому
же мы приносим в Россию всё богатство на�
ших национальных культур. Происходит
взаимное обогащение: мы приобщаемся к
русской культуре, а русские начинают луч�
ше понимать культуру своих соседей.

Я слушал здесь выступавших и радовал�
ся: они говорили как настоящие представи�
тели рабочего класса, самой главной силы
на земле. Они понимают, что свои права на�
до отстаивать по�рабочему». 

Главное слово — борьба

Представитель Всемирной федерации
профсоюзов Александра Либери отметила
борьбу, которую ведёт профсоюз за права
мигрантов: «Это составная часть борьбы
всего рабочего класса за права наёмных
работников, живущих и трудящихся в
России, за права международного рабо�
чего класса».

Она указала на активное участие профсо�
юза в деятельности ВФП: «Став членом
большой международной семьи классовых
профсоюзов, профсоюз трудящихся�миг�
рантов тем самым способствовал укрепле�
нию международной координации в деле
защиты прав мигрантов, а она ведётся не
только на национальном, но и на междуна�
родном уровне. Ваше решение стать членом
ВФП означало яркое проявление вашей
пролетарской интернациональной соли�
дарности. Ваш профсоюз становится замет�
но сильнее, когда координирует свою борь�
бу с трудовыми движениями трудящихся,
действующими в международном масшта�
бе. Профсоюз трудящихся�мигрантов Рос�
сии принимал активное участие в работе
международных профсоюзных конферен�
ций в Египте, Боливии, Греции, на Кипре, в
ежегодном профсоюзном форуме в Китае, в
форуме Международной организации тру�
да в Азии, который состоялся в Малайзии». 

Ещё одну грань интернационализма вы�
светил дизайнер азербайджанец Фархад
Садихов: «Мы должны относиться к Рос�
сии, как к своему дому. Без этого нашего
внутреннего уважения к ней в отношении
к мигрантам не будет никаких перемен.
Нам выпало сохранить советские стандар�
ты, человеческие нормы дружбы между
народами. Люди, приезжающие сюда,
должны понимать, что нынешний режим
старательно навязывает россиянам другие
стандарты, которые якобы соответствуют
новой эпохе. А для простого гражданина
РФ эта новая эпоха состоит в основном в
том, что она поставила его на грань выжи�
вания. Надо понимать, что тяжёлое поло�
жение не только у нас, но и у него. А по�
скольку сегодня приехали мы, то мы и
должны заботиться о сохранении совет�

ских традиций дружбы народов. Любое от�
ступление от этого постулата приведёт
всех нас к погибели. Но из этого следует,
что нам надо проводить огромную воспи�
тательную работу среди молодых мигран�
тов, чтобы они понимали, что сегодняш�
няя Россия — это новый Ноев ковчег. И
каждый из нас должен вносить свою лепту
в построение нашего общего нового дома».

Отношения между россиянами и вы�
толкнутыми капитализмом со своих род�
ных мест мигрантами — дорога с двухсто�
ронним движением. Об этом говорят до�
кументы октябрьского пленума ЦК
КПРФ. В докладе Президиума ЦК
КПРФ пленуму отмечается:

«Перед нами стоит задача вести поиск
путей идейного влияния на трудовых миг,
рантов, особенно тех, что вливаются в мно,
гонациональный рабочий класс Россий,
ской Федерации.

1. Нужно рассматривать разрешение
проблемы трудовых мигрантов как суще�
ственную часть деятельности по повыше�
нию роли КПРФ в пролетарской среде.
Необходимо осмысление противоречивых
процессов трудовой миграции через приз�
му программного положения КПРФ о вос�
становлении Союза ССР.

2. Отделу ЦК по национальной полити�
ке стоит проработать вопрос о создании
общественного совета по сотрудничеству с
трудовыми мигрантами. В состав совета
можно пригласить ветеранов КПСС, име�
ющих опыт деятельности в союзных рес�
публиках. Одной из задач совета могла бы
стать разработка рекомендаций по сотруд�
ничеству партийных отделений с трудовы�
ми мигрантами.

3. Необходимо активнее инициировать
установление постоянных связей регио�
нальных комитетов КПРФ с националь�
ными землячествами. Думается, что Мос�
ковскому городскому комитету пора со�
здать общественный совет из числа ком�
мунистов, профессионально занимаю�
щихся межнациональными отношениями,
для создания методик сотрудничества с
разными национальными и профессио�
нальными группами трудовых мигрантов».

К сожалению, об этом никто участни�
кам конференции не рассказал.

Примечательно, что полученная конфе�
ренцией телеграмма от И.И. Мельникова
вселила в её участников надежду, что фрак�
ция КПРФ проявит законодательную ини�
циативу, направленную на реальную защи�
ту интересов трудящихся�мигрантов. Об
этом ярко и убедительно говорил в своём
выступлении М. Шарипов. Аргументиро�
ванно критиковал Федеральный закон «О
миграционном учёте иностранных граждан
и лиц без гражданства» Р. Каримов. Он от�
метил совершенно несуразную ситуацию,
когда на миграционный учёт не мигрант
становится, а его ставит «принимающая
сторона», которой признаётся либо работо�
датель, либо лицо, сдающее жильё. Но ни
тот ни другой не заинтересованы в регист�
рации нелегальных мигрантов, так как она
сокращает их прибыль.

Большое внимание правовым вопросам
было уделено в выступлении юриста ЦК
профсоюза трудящихся�мигрантов Камиля
Дилмурадова. На важную грань законотвор�
ческой проблемы обратил внимание Б. Ба�
ротов: «Творчество профсоюзов в области
законодательства состоит ещё и в том, что
надо найти новые результативные способы,
которые бы дали возможность трудящимся
овладеть миграционным законодательст�
вом. Считаю, что на проводимых нашим
профсоюзом семинарах надо говорить об
обязанностях не меньше, чем о правах».

Исключительно уважительно делегаты
относятся к «своей газете», а выступление
редактора «Вестей трудовой миграции»
Александра Попова слушали прямо�таки за�
таив дыхание. Издание не только уделяет
серьёзное внимание информации о жизни
мигрантов, но и выполняет роль юридичес�
кого консультанта и мудрого наставника.

Что касается оценки деятельности ЦК
профсоюза трудящихся�мигрантов, то её
суть замечательно выразил строитель из Та�
джикистана Абдуджабор Косимов: «Главная
моя оценка: я верю нашему профсоюзу». 

И ещё об одной микродискуссии, слу�
чившейся под занавес конференции. Убор�
щица территории в ООО «Вольтмаш» Биби,
саро Шукурова закончила свою страстную
речь призывом: «Мигранты всей России,
соединяйтесь!» Выступая с заключитель�
ным словом, председатель ЦК профсоюза
Р. Каримов решительно заявил: «Мигранты
всей России, соединяйтесь!» — это узкий
лозунг. Наш лозунг: «Пролетарии всех
стран, соединяйтесь!»

Виктор ТРУШКОВ.

Товарищи по классу
Заметки с II отчётно%выборной конференции

профсоюза трудящихся%мигрантов
Атмосферу отчётно�выборной конференции этого уникального

профсоюза в немалой степени определили два стартовых события.
Предваряя все выступления, на сцену вышла известная танцовщица
Гульнара Мухаметжанова и, приветствуя собравшихся, призвала их
взяться за руки, чтобы продемонстрировать отношения дружбы и брат�
ства. Это предложение было с энтузиазмом принято делегатами конфе�
ренции. А затем руководитель профсоюза Ренат Каримов под аплодис�
менты зала зачитал приветственную телеграмму первого заместителя
Председателя ЦК КПРФ, первого заместителя председателя Государ�
ственной думы И.И. Мельникова. В общем, разговор получился дело�
вым, боевым и насыщенным интернационализмом.

Недавно для проф�
актива предприятий
Череповецкого желез�
нодорожного узла была
проведена учёба. Си�
дели мы, полсотни ра�
ботников (в основном,
как у нас водится, жен�
щины), учились три ча�
са. Никого из руководи�
телей предприятий не
было. Слушали право�
вого инспектора, тех�
нического инспекто�
ра… Они вещали о том,
как у нас в коллективах
всё замечательно, как
мы защищены профсо�
юзом. Поскольку с ни�
ми спорить было бес�
полезно, то возражать
было незачем. К тому
же, что касается меня,
не силён я речи гово�
рить. Вот на бумаге из�
ложить свои мысли по�
пробую.

С ТОЧКИ ЗРЕНИЯ проф�
союзной номенклатуры
всё у нас нормально:

зарплату выдают своевремен�
но, спецодеждой обеспечены,
рабочие места аттестованы…
Что ещё работнику может
быть надо? Работай и радуйся
социальному партнёрству.

Но что�то нерадостно. У нас
не так давно машинист умер
прямо на работе. А всего в 2014

году на Северной железной до�
роге произошло пять таких
случаев. Я был хорошо знаком
с умершим. Когда�то мы с
Сергеем работали в одной ло�
комотивной бригаде. Был он
очень ответственным и стара�
тельным. Это, по�видимому, и
погубило. Дотяни он до пен�
сии — жил бы ещё лет двад�
цать. Дело в том, что сего�
дняшний машинист — это…
как Штирлиц в логове врага.
Твоя работа так зарегламенти�
рована, столько инструкций
надо выполнить, такой кон�
троль за каждым твоим дейст�
вием, что, как видите, не хва�
тает средних человеческих сил. 

Ну ладно, повышенные тре�
бования в нашей профессии
можно обосновать, хотя каж�
дый день начальники, авторы
инструкций, садятся в маши�
ны, включают музыку и просто
едут. Не проверяют предвари�
тельно по пять раз тормоза и
не докладывают жене показа�
ния встречных светофоров. А
ведь так же, как машинисту
локомотива, до̀роги им жизнь
и благополучие. Согласитесь,
что это сравнимые вещи, да
требования несравнимы.

С железной дороги пойдём
на завод. Спросите любого ра�
бочего, как дела на производ�
стве, и он ответит: как в дурдо�
ме. Инструктажи, проверки,
перепроверки, ревизии, аттес�
тации, тестирование... Началь�
ник рабочему — волк. Началь�
ник начальнику — волк. Дела
организованы так, что конеч�
ного результата зачастую не
видно. И тотальный контроль:
информаторы, регистраторы,
видеонаблюдение... Всё для то�
го, чтобы проследить, уличить,
лишить, наказать. 

Такое впечатление, что
мстят рабочим за то, что те
целых семьдесят лет себя
людьми чувствовали. Гнобят
— и получают от этого са�
дистское удовольствие: «Не
люди вы, а рабочая скотин�
ка!» Напишем инструкцию —
на рабочем месте на коленях
будете стоять. А можем напи�
сать и такую, что на четве�
реньки опуститесь. 

Мастер твердит: «Привыкай�
те: лучше не будет». Мы бы и ра�
ды, но привыкнуть невозмож�
но, потому что месяца не прохо�
дит без новой инструкции. Ино�
гда новая отменяет старую, ино�

гда дополняет её. Иногда вооб�
ще лишена здравого смысла. 

В руководство пришли дети
советских директоров и спе�
циалистов, которые в отличие
от отцов ни дня не работали
непосредственно на рабочем
месте. Они слабо знают дело,
но очень хотят показать свою
нужность, значимость. А ещё
они очень стремятся снять с
себя любую ответственность.
Пишут и переписывают инст�
рукции. Что бы ни случилось
— виноват рабочий, а не слу�
чилось — всё равно виноват.

Прадеды наши умели за се�
бя постоять, мы — не умеем. И
такое впечатление, что учить�
ся не желаем. Зачастую проф�
союз — не организатор и за�
щитник рабочего человека, а
приложение к администра�
ции. Правда, есть ещё Ком�
партия. Поголовная рабочая
поддержка КПРФ могла бы
изменить ситуацию. Но наши
мужички вечно «себе на уме».
В лучшем случае придут на
выборы и проголосуют… за
Жириновского. В худшем —
вообще на выборы не придут.
Увы, даже среди рабочего
класса живёт надежда, что из�

менения в лучшую сторону
произойдут сверху. Вот, видите
ли, уже и президент заговорил
не только о конкуренции и ме�
сте России в глобальном рын�
ке, обнаружилось, что и слово
«справедливость» произно�
сить умеет… 

И в курилках стали слыш�
ны наивные разговоры о том,
что кризис якобы оконча�
тельно разорит наших олигар�
хов и «свалят» они с ближней
обслугой по месту своей по�
стоянной прописки — в Лон�
дон или на Лазурный берег...
Предприятия, рудники, же�
лезные дороги с собой�де не
унесёшь, а потому останутся
они в России… И снова будет
в почёте творческий ударный
труд, а не тупое исполнение
инструкций.

Какая прекрасная мечта!
Ну совсем как о галушках в
сметане, которые сами в рот
прыгают. Но такое бывает
только в сказках. А в жизни
ничего не происходит без
борьбы. Классовой. 

Виктор САНДАЛЬНЕВ.
Рабочий.

г. Череповец.

Гнобят инструкциями

ОКТЯБРЬСКИЙ (2014 го�
да) пленум Центрально�
го Комитета КПРФ под�

твердил, что сегодня перед пар�
тией стоит та же задача. Среди
конкретных, адресных пунктов
его постановления «О положе�
нии рабочего класса в России и
задачах КПРФ по усилению
влияния в пролетарской среде»
есть такой:

«Горкомам и райкомам
КПРФ определить первичные
отделения, отвечающие за ра�
боту на конкретных предпри�
ятиях. Для решения этой зада�
чи провести при необходимо�
сти реорганизацию местных
партийных отделений. Выде�

лить предприятия, которые
станут «опорными точками»
влияния партии на рабочий
класс, постепенно расширять
их количество. Взять курс на
создание городских и район�
ных советов рабочих, не под�
меняя их советами трудовых
коллективов».

Редакция «Правды», опира�
ясь на опыт предшественников
в 1920—1930 годы, когда она
выступала организатором все�
союзных соревнований 101�й
домны, железных дорог Стра�
ны Советов и др., объявляет со�
ревнование между региональ�
ными отделениями КПРФ за
лучшее выполнение этого

пункта постановления Цент�
рального Комитета КПРФ.

«Правда» будет еженедельно
осуществлять перекличку ко�
митетов региональных партий�
ных отделений. Это позволит,
во�первых, постоянно инфор�
мировать партию о ходе выпол�
нения важнейшего постановле�
ния ЦК, во�вторых, стимули�
ровать эту работу в региональ�
ных и местных отделениях, 
в�третьих, способствовать рас�
пространению передового опы�
та работы коммунистов в тру�
довых коллективах. 

Первые итоги соревнования
будут подведены редакцией
вместе с отделами ЦК КПРФ
по результатам деятельности ре�
гиональных отделений в первом
полугодии 2015 года. Победите�
лю будет вручено переходящее
Красное знамя «Правды».

Более подробные условия со�
ревнования, разрабатываемые
сейчас редакцией совместно с
ЦК КПРФ, будут опубликова�
ны в одном из ближайших вы�
пусков «Рабочего фронта». 

«Каждый завод должен
быть нашей крепостью»
«Правда» объявляет соревнование региональных отделений КПРФ

Перед II съездом РСДРП, где партии, от которой
мы ведём свою родословную, предстояло чётко опре�
делить свою социальную базу и главный источник сво�
ей мощи, В.И. Ленин писал: «Вся главная сила движе�
ния — в организованности рабочих на крупных заво�
дах, ибо крупные заводы и фабрики включают в себя
не только преобладающую по численности, но ещё
более преобладающую по влиянию, развитию, спо�
собности её к борьбе часть всего рабочего класса.
Каждый завод должен быть нашей крепостью».

● Активистка профсоюза распространяет газету «Вести трудовой миграции».
Фото Игоря МИДЦЕВА.
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ППППРРРРООООШШШШУУУУ
ССССЛЛЛЛООООВВВВАААА!!!!

НАШИ ЧИТАТЕЛИ пишут в «Правду» о том, что на�
болело. О растущих ценах на продукты первой необ�

ходимости и лекарства, невиданных темпах инфляции,
которые в разы превышают заявленные властями, о не
возвращённых до сих пор обесцененных в годы «шоко�
вой терапии» вкладах в Сбербанке, о тарифной удавке
системы ЖКХ, о равнодушии чиновников к проблемам
простого человека…

Не всегда есть возможность опубликовать письмо це�
ликом. Мы печатаем фрагмент заметки Т. Назаровой из
Воронежской области. Эта простая русская женщина,
всю жизнь проработавшая дояркой, написала ещё и о
том, что власти отучили крестьян от занятия сельским
хозяйством, а «Единой России», которой лишь бы про�
держаться у власти до очередных выборов, нет никакого
дела до села. Одна надежда — на партию Ленина. 

«Умирают сёла, теряются родословные, связь поколе�

ний, рушится деревенская великая Русь…», — пишет дру�
гой наш читатель, Идеал Бикбулатов из Саратовской об�
ласти. Однако Россия не погибла. И не погибнет. Какие
бы пробелы в знании родной истории ни демонстрировали
порой наши соотечественники, «любовь к отеческим гро�
бам» остаётся в сердцах людей. Об этом пишет в своей
статье экскурсовод из Коломны Ольга Кондратьева. 

Познавая прошлое своей страны, мечтая о будущем,
авторы и читатели «Правды» тем самым созидают образ
социалистического общества, которое непременно при�
дёт на смену разрухе и «дикому капитализму». Но это не
произойдёт само собой, за это надо бороться. Рука об ру�
ку с коммунистами.

Из почты этих дней

● Общественность требует от властей считаться с её мнением.      

Наш почтовый адрес: 127137, Москва, 
а/я 22, редакция газеты «Правда».

Электронный адрес: pravda@cnt.ru

Однажды начи

наешь понимать,
что живёшь под вла

стью инопланетян,
которые тебя и тебе
подобных ни во что
не ставят. Мы всё
шумим, требуем че

го
то, пишем, печа

таемся в своих газе

тах, а они нас не
слышат и не читают.
Просто смотрят, как
мы копошимся, по

добно червям или
муравьям, которых
давят ногами и ко

лёсами машин. Не
докричаться нам, не
достучаться...

ТАК ВОТ И ЖИВЁМ�
ПОЖИВАЕМ. Власть
— сама по себе, с та�

инственными и непонят�
ными для нас, почти ино�
планетными целями. А
мы, её подданные, — од�
ним днём, как в войну:
лишь бы выжить и дотя�
нуть до завтра. Но это чув�
ство утихает со временем,
и народ начинает травить
свой организм, сознание
алкоголем, наркотой, те�
лесериалами. Пока в один
прекрасный день не пере�
ходим тонкую грань, отде�
ляющую реальный мир от
бестелесного. А инопла�
нетной власти лишь этого
и надо: деревни вымирают
— территории для их гул�
ливерских реформ осво�
бождаются. В доведённой
до ручки стране что ни
день — то беда, и в нашем
искалеченном сознании
одни катастрофы, навод�
нения, крушения и про�
чее. Народ держат в по�
стоянной узде страха и

ужаса, чтобы он не вос�
прял духом, не встал с ко�
лен…

Есть такая пытка, когда
на голову человека мето�
дично роняют капли во�
ды, пока он не свихнётся.
Так и у нас в стране: по�
стоянно долбят по «теле�
ку», Интернету, в печат�
ных изданиях — зачастую
одно и то же! Идёт идей�
но�психологическая вой�
на с собственным наро�
дом, с каждым нормаль�
ным человеком, с тради�
цией, с архетипом. С раз�
рушением Союза стали
рушиться и семьи — от
нищеты и безысходности.
Разверзлась бездна высо�
кой смертности, падения
нравственности, разруше�
ния семейных традицион�
ных скреп. Размывание
годами наработанных
ценностей, сложившихся
между республиками и ре�
гионами, экономических
и культурных связей углу�
било снижение матери�
ального благополучия и
благосостояния населе�
ния, разделило общество
на своего рода «гулливе�
ров» и «дождевых червей».

Что такое сегодня шко�
ла? У неё забрали все пра�
ва, учителя работают, как
в вакууме. Дети растут, как
трава, без нужной «кор�

невой подстилки», без 
усвоения правды истории.
В благословенные совет�
ские годы с детства мы
привыкали ценить Роди�
ну, как мать, что родила на
свет. Сегодня для многих
это уже и не столь важно.
А ведь с потерей родства и
гибелью родной деревни,
малой родины как части
твоих души и сердца, все�
го того, что было тебе до�
рого, теряется многое. Че�
ловек теряет сам себя. Гул�
ливеры делают своё чёр�
ное дело. Они копят свои
несметные богатства, про�
должая топтать нас. А мы
выбираем их во власть, в
их единую берлогу. А
власть гулливеров говорит
перед выборами одно, а
потом делает другое: уби�
рают из сёл школы, боль�
ницы, почту…

Сколько на карте райо�
на помечено погибших
деревень только одной
моей рукой! Ещё живые
точки уже мало заметны...
Жуткая картина. А если
взять размеры бедствия в
масштабе области, а то и
всей России? Ещё более
страшное зрелище откры�
вается. Умирают сёла, те�
ряются родословные,
связь поколений, рушится
деревенская великая
Русь… Уплывают её земли,

открываются мёртвые
пространства — после
проведения инопланет�
ных «грандиозных ре�
форм» происходит реали�
зация уничтожающего ду�
шу великого народа сата�
нинского проекта.

Если на все «мёртвые»
точки — места погибших
сёл — поставить памятные
или, скорее, поминальные
кресты, потому что дерев�
ни эти уже никогда не воз�
родятся, то вся страна бу�
дет представлять собой ог�
ромное, от границ до гра�
ниц, кладбище. Даже ма�
лые города вымирают,
становясь уже не города�
ми, а так — поселениями.
Если ко всему этому доба�
вить последствия нынеш�
них «реформ» образова�
ния, медицины да вступ�
ления в ВТО, то скоро
можно будет и последние
кресты поставить. И мы
уже окажемся не только
некими пресмыкающи�
мися в стране Гулливерии,
но и сиротами, потому как
у нас не остаётся отечес�
ких, родовых гнёзд. И вся
Россия станет детдомом
от границ до границ на ог�
ромном кладбище. 

Идеал БИКБУЛАТОВ.
п. Восточный,
Саратовская область.

То ли детдом,
то ли кладбище

«Гайдарята» обокрали народ

Д ЕСЯТИЛЕТИЯМИ тру�
довой народ вкладывал
сэкономленные средства

на хранение в Сбербанк. Хотя
процент был очень маленький,
но вклады постепенно росли.
Сбербанк никогда не вызывал
сомнений в своей надёжности,
поэтому «демократические
преобразования» в стране по�
началу не вызывали никаких
опасений у рядовых вкладчи�
ков. Но вот финансовая систе�
ма государства попала в руки
Анатолия Чубайса и Егора Гай�
дара. Первый не имел никако�
го опыта государственной ра�
боты, но именно ему было по�
ручено провести «ваучериза�
цию» народного достояния —
якобы для того, чтобы все
граждане ощутили себя вла�
дельцами части страны. В это
же время Е. Гайдару доверили
финансы государства.

«Великий финансист» Е. Гай�
дар, узревший обесценивание
рубля (вполне возможно, что
он сам его организовал), и про�
вёл «великую девальвацию» ра�
нее вложенных в Сбербанк
средств. Это был тяжёлый удар
по морально�психологическо�
му и материальному состоянию
наших соотечественников. Они
разом лишились почти всего,
что заработали за годы. Немало
из них не выдержали такого ис�
пытания и ушли в мир иной.

Даже протрезвевший перед
выборами Б. Ельцин, видимо,
«застеснявшись», подписал 10
мая 1995 года вышеупомяну�
тый закон. Народу было обе�
щано вернуть деньги по поку�
пательной стоимости времени
вложений в Сбербанк. Но кто�
то из «гайдарят» осмелился
изуродовать закон до неузна�
ваемости, введя «уточняющие»

10 пунктов. Теперь речь шла
уже не о возврате долга по по�
купательной способности, а о
«компенсации» его тремя тог�
дашними рублями за советский
рубль без учёта инфляции.

На многочисленные обра�
щения в администрацию пре�
зидента последовали ответы
как под копирку: дескать, у го�
сударства нет таких средств,
чтобы вернуть долг по покупа�
тельной способности, как пре�
дусмотрено пунктами № 1, 2 и
3 закона № 73�ФЗ. (Та же са�
мая логика у властей предер�
жащих и теперь.) Но так ли это
на самом деле? Продолжается
реализация государством про�
ектов, в которые оно вбухивает
огромные деньги. Если учесть
его неуёмную энергию по со�
оружению массы развлека�
тельных и зрелищных пред�
приятий, небоскрёбов (стои�

мость строительства которых
явно зашкаливает), то стано�
вится понятно, почему «не
оказывается средств» на воз�
врат государственного долга
вкладчикам. Впрочем, главное
даже не в этом. Если бы речь
шла о восстановлении страны
после реформаторской разру�
хи, ветераны в очередной раз
стиснули бы зубы и потерпели.
Сколько им приходилось
жертвовать необходимым за
свою жизнь!

Но Россия демонстрирует ко�
лоссальные затраты государст�
венных средств, получаемых за
счёт продажи формально при�
надлежащих народу природных
богатств — нефти и газа. Если
добавить к этому ещё предложе�
ние российских должностных
лиц скупить долги Греции и Ис�
пании, то начинает казаться,
что руководители нашей стра�
ны впадают в безумие: для свое�
го народа уже 20 лет «нет
средств», чтобы вернуть ему
собственность, тот самый «го�
сударственный долг», зато чу�
жие долги власти предержащие
готовы купить. Так презирать
своих граждан раньше в нашей
стране никто не решался. 

То, что сделали Чубайс и Гай�

дар с нашим народом, должно
быть строго наказано как нару�
шение Конституции РФ, при�
званной защищать собствен�
ность граждан страны.

Я тоже один из вкладчиков.
Проработал больше 48 лет, из
которых 37 — в тяжёлых усло�
виях длительных командиро�
вок, начиная с Восточного Ка�
захстана. Трудился во вредных
и особо вредных условиях, ра�
ботал на пуске химзаводов от
Львова до Красноярска. Моя
семья благодаря жесточайшей
экономии средств ещё «до де�
мократизации» собрала и вло�
жила в Сбербанк сумму, доста�
точную для оплаты двух трёх�
комнатных кооперативных
квартир для детей в Москве.

А теперь вот «гайдарята» гото�
вы издевательски «компенсиро�
вать» украденные у меня и дру�
гих тружеников деньги. Я прин�
ципиально не получал ни одну
из «компенсаций». Мне не нуж�
ны эти гроши, я требую испол�
нения закона № 73�Ф3. Хватит
моим детям жить вместе с жена�
тыми внуками в заводской по�
луторке.

В.И. ПРИБОРА.
г. Люберцы,
Московская область.

Вот уже 22 года Россия является государственным должником перед
собственным народом. Как вы понимаете, речь идёт о преступном деваль

вировании трудовых вкладов в Сбербанке, которое произошло в 1990
е го

ды. Младореформаторам захотелось тогда создать «олигархов» за счёт на

ших вкладов, которые обещано было позже вернуть законом № 73
ФЗ.

О чём душа болит

Коротко о главном

ЯПРИЗЫВАЮ всех сель�
чан поддержать предло�

жения Геннадия Зюганова и
возглавляемой им партии.
Необходимо вынести на об�
щенациональный референдум
вопрос о национализации ми�
нерально�сырьевой базы
страны, ключевых отраслей
народного хозяйства, земли.
Только партия Ленина, про�
веренная временем и испы�
танная в боях сила народная,
способна изменить положе�
ние дел в стране.

Т. НАЗАРОВА.
с. Копанище,
Лискинский район,
Воронежская область.

* * *

ДОРОГАЯ «ПРАВДА», у
нас в посёлке Войвож

очень много «детей войны»
1929—1945 годов рождения.
С большой радостью и на�
деждой на лучшие времена
эти наши товарищи, как чле�
ны КПРФ, так и её сторон�
ники, восприняли решение
руководства Компартии о вы�
пуске медали «Дети войны».
Мы видели медаль — она
очень красивая. Спасибо за
заботу о ветеранах, забытых
Путиным и его «едроссов�
ской» командой. Многое пе�
режили «дети войны»: и го�
лод, и холод, и бытовые не�
удобства. Но никто не сето�
вал, надо было отстоять и от�
строить страну.

Николай и Галина 
ТЮГАЕВЫ.

п. Войвож,
Республика Коми.

* * *

ЧЕШСКИЕ КОММУНИ�
СТЫ уже забили в Ин�

тернете тревогу: о том, что в
нашей стране началось на�
вязчивое возвеличивание «ге�
роизма» белогвардейцев со
всеми аристократическими
атрибутами «воинской чести
и морали» с целью привлече�
ния на сторону противников
левых сил большого числа
оболваненной молодёжи. А
потом на российской сцене
будет развёрнут сценарий
гражданской войны (не без
вмешательства извне), кото�
рая и разорвёт Россию в кло�
чья. Нельзя дожидаться при�
хода войны в наш дом. А она
уже стучится!

Галина САВЧЕНКО.
г. Киев. 

— К ОГДА НАЧАЛАСЬ ВОЙНА, — рас�
сказывает Валентина Дементьевна, —
я решила пойти в армию. Но меня не

взяли, потому что мне не было 18 лет. Я записа�
лась на курсы сандружинниц и, когда исполни�
лось 18, вновь пошла в военкомат. На этот раз ме�
ня призвали. Надев военную форму, я преиспол�
нилась чувства гордости от того, что мне довери�
ли защищать Родину. Никогда не забуду, как дава�
ла присягу. Это был самый счастливый день.
Прежде чем отправить нас на фронт, мы два меся�
ца проходили подготовку в Рязани. Нас поднима�
ли в шесть утра и вывозили на полигон за город,
где мы учились ползать по�пластунски, перено�
сить раненых на носилках. Эти тренировки мне
очень пригодились на фронте.

Валентина Дементьевна Донская служила в са�
нитарной роте.

— Там были только женщины, — продолжает
ветеран. — Мы выносили раненых с поля боя, а
затем эвакуировали их в медсанбат. На всю жизнь
в память врезалось моё первое боевое крещение.
Это было на Дону. Наш полк выгрузили за сто ки�
лометров до передовой. Ночью мы шли, а днём
отдыхали. Подойдя на рассвете к передовой, сол�
даты должны были занимать позиции. Вдруг в не�
бе показался немецкий самолёт�разведчик «Ра�
ма». И уже через пять минут налетели вражеские
бомбардировщики и начали атаку. Враг упорно

пытался уничтожить наш полк. Не помню, сколь�
ко продолжался кровопролитный бой, мне каза�
лось, что целую вечность. А ещё очень долго выла
сирена. Я упала на землю. Прикрывала голову ру�
ками, хотелось буквально зарыться в землю, что�
бы спрятаться. И вдруг среди грохота от взрывов и
гула сирены я услышала молящий крик: «Сани�
тар… санитар…» В нескольких шагах от меня ле�
жал раненый солдат. Я подбежала к нему. Красно�
армеец был ранен в плечо. Начала перевязывать
рану, но у меня ничего не получалось — руки тряс�
лись. Тогда солдат помог мне здоровой рукой за�
бинтовать ему плечо, и мы ушли в укрытие.

Говорят, что человек может привыкнуть ко все�
му. Нет, к войне привыкнуть невозможно. Когда
несёшь раненого, ты не видишь, откуда летит
снаряд, куда направлены вражеские орудия. Всё
твоё внимание сосредоточено на том, чтобы как
можно быстрее донести бойца до укрытия и спа�
сти его жизнь.

За проявленные мужество и отвагу Валентина
Дементьевна Донская удостоена ордена Отечест�
венной войны I степени, медалей «За боевые за�
слуги», «За оборону Сталинграда» и других на�
град. Медаль «За оборону Сталинграда», по сло�
вам нашей героини, для неё самая дорогая.

Алёна ГУЛЯЙЧЕНКО.
Республика Крым.

Фото Александра ЖУКОВСКОГО.

«К войне 
привыкнуть
невозможно»

В 1942 году известный советский писатель, поэт
Константин Симонов о Сталинградской битве написал:
«Тот, кто был здесь, никогда этого не забудет». Тогда
никто не знал, чем обернётся это сражение, какую роль
сыграет в мировой истории. Для советских солдат цель
была одна — защитить свою Родину и выстоять в бою. И
они выполнили свой долг. Сегодня, когда прошло не од

но десятилетие после тех событий, участница Сталин

градской битвы Валентина Дементьевна Донская по

мнит свою фронтовую жизнь в мельчайших подробнос

тях. Бомбёжки, раненые… Всё это снится ей до сих пор. 

Бойцы вспоминают...

Была ли Марина Мнишек
любовницей Петра Первого?

ЯРАБОТАЮ экскурсоводом, провожу экскурсии
по Коломенскому кремлю. На своём опыте стал�

киваюсь с теми, для кого любовь «к отеческим гро�
бам» не пустой звук. Особенно возрос поток турис�
тов в г. Коломну в прошлом году, когда достиг апогея
конкурс на главный символ России. За Коломенский
кремль было отдано более 38 млн. голосов. Он и стал
главным российским символом, обогнав в борьбе за
это звание мечеть «Сердце Чечни», более известные
кремли и прочие достопримечательности.

Когда видишь в кремле толпы отечественных ту�
ристов, а также питающих неподдельный интерес к
России иностранцев, душа радуется. Вот он, патрио�
тизм в самом первозданном и непосредственном во�
площении — в любви и интересе к нашей истории.
Радует и доброжелательное расположение друзей и
соседей из разных стран. Но удручает слабое знание
иными экскурсантами этой самой истории, неумение
ориентироваться в основных её вехах. Ещё на самой
первой своей экскурсии (приехали студенты из сто�
лицы) я случайно услышала разговор двух студенток,
который меня и изумил, и огорчил. Назовём их Блон�
динка и Брюнетка. Блондинка: «Ну ты же знаешь,
что Ломоносов окончил МГУ». Брюнетка: «Конечно,
знаю. Поэтому университет и носит его имя». 

Дальше — больше. В любой экскурсионной груп�
пе есть парочка особо активных личностей, которые
засыпают гида вопросами. Им кажется, что они де�
лают ему приятное. Мне действительно приятно, но
только когда эти вопросы по существу. Однако
случается всякое. Вот лишь несколько вопросов, на
которые мне приходилось (да�да, от ответов увиль�
нуть не удаётся) отвечать.

Была ли Марина Мнишек любовницей Петра
Первого?

Собирались ли монголо�татары, захватив Моск�
ву, идти дальше на север, на Санкт�Петербург?

Правда ли, что Сергий Радонежский благословил
Ивана Грозного на взятие Казани?

Возникает вопрос: как же этим российским граж�
данам преподавали школьный курс истории, если в
их сознании перекрещиваются абсолютно разные
исторические пласты?

Ольга КОНДРАТЬЕВА.
Экскурсовод.

г. Коломна, Московская область.

Вопрос на засыпку

Вымираем!

Лица советской эпохи

Любил Россию 
всем сердцем

Уважаемые правдисты!
Фонд «Петербургское насле�

дие и перспектива» от всей ду�
ши благодарит вас за опубли�
кованную в № 88 за прошлый
год замечательную статью Ла�
рисы Ягунковой «Перезвоны
судьбы», посвящённую Вале�
рию Гаврилину.

День, когда Валерию Алек�
сандровичу исполнилось бы 75
лет, к великому сожалению, ос�
тался практически незамечен�
ным в средствах массовой ин�
формации. Увы, но современ�
ные СМИ в погоне за рейтин�
гами всё реже и реже обращают
внимание на вещи, которые на
самом деле являются важными:
совесть, честь, бескорыст�
ность, беззаветное служение и
настоящая, не фразёрская, глу�
боко личная любовь к Родине...
А вместе с этим забываются и
люди, которые являются носи�
телями этих, столь не популяр�
ных сегодня, моральных и
нравственных ориентиров.

Валерий Гаврилин — безус�
ловно выдающийся русский по
духу композитор, чья музыка
никогда не будет забыта. Он
любил Россию всем сердцем,
познавал её, старался понять её
и пропустить через себя. Его
музыка открывает для слушате�
ля Россию народную, Россию
духовную, Россию бескрай�
нюю, Россию прекрасную. Му�
зыка Гаврилина воспитывает,
заставляет думать, представ�
лять, видеть прекрасное, сочув�

ствовать, вспоминать, порож�
дает желание увидеть пейзажи,
рождающиеся из мелодичных
переливов, и познавать, позна�
вать настоящую Россию.

Советская эпоха, которая бы�
ла высочайшей ступенью разви�
тия культуры, науки, образова�
ния, просвещения, сменилась
безвременьем, упадком, где уже
правило бал мещанство. Эта
большая трагедия стала тяжё�
лым ударом для Валерия Гаври�
лина. Но он всегда оставался
верным себе и своему делу, не
продался, не кривил душой, а
продолжал много работать...

Кстати, с октября по декабрь
прошлого года проходил VI
Российский музыкальный Гав�
рилинский фестиваль, кото�
рый охватил многие города на�
шей страны. На центральных
музыкальных площадках, в фи�
лармониях и концертных залах
вновь зазвучали бессмертные
мелодии Валерия Гаврилина.

Спасибо всем правдистам за
то, что не забыли, не промол�
чали, а вспомнили добрым сло�
вом Валерия Гаврилина, спаси�
бо за ваш труд, большую работу
по сохранению памяти этого
композитора и всего культур�
ного наследия нашей Родины.

С уважением

Галина ЕФИМОВА,
президент Регионального

общественного фонда
«Петербургское наследие и

перспектива».

Антикриминальный ликбез

В начале прошлого года
генеральный прокурор 
Ю. Чайка выступил перед
депутатами Госдумы РФ с
обличением криминально

го состояния дел в ЖКХ.

П РОШЁЛ ГОД... Умень�
шился ли криминал?
Уменьшились ли воз�

можности для воровства и
«прессования» жильцов трёх с
половиной миллионов много�
квартирных домов страны?

Ответ чёткий: не только не
уменьшились старые возможно�
сти, но и засветились с подачи
депутатов новые.

Первая новая возможность —
это попытка освободить от про�
цедуры лицензирования одно�
домные ЖСК и ТСЖ, которые
больше, чем частные управляю�
щие компании, нуждаются в
«зачистке». А ведь лицензии на

право управлять данным кон�
кретным домом должна лишать�
ся любая управляющая компа�
ния, которой жители дома выра�
зили недоверие. Люди должны
иметь возможность избавляться
от ворующей компании быстро,
оперативно и без проблем, не
бегая годами за старой УК в
борьбе за техническую докумен�
тацию.

Вторая новая возможность —
это попытка ввести строчку 
«капремонт» в квартплату. Со�
хранность и рациональное целе�
вое использование этих сборов
никто не гарантирует и даже не
описывает в законе.

Третья новая возможность во�
ровать — это попытка обреме�
нить жителей обязанностью
вносить квартплату на месяц
вперёд, что ничего положитель�
ного гражданам не даст, зато
позволит мошенникам из управ�

ляющих компаний, ЖСК и
ТСЖ «крутить» деньги жителей
на месяц больше по времени.

То есть мы видим, что чинов�
ники, курирующие («крышую�
щие»?) сферу ЖКХ, и депутаты
Государственной думы, собрав�
шиеся исполнять установку 
Ю. Чайки на декриминализа�
цию ЖКХ, привели к обратному
результату: усилению кримина�
лизации через добавление воз�
можностей для воровства, через
наступление на права и возмож�
ности жителей.

От порочного законодательст�
ва перейдём к правопримени�
тельной практике.

Осуществить декриминализа�
цию ЖКХ мешает тотальная
коррупция всех и вся: исполни�
тельных органов, надзорных ор�
ганов, правоохранительных ор�
ганов и судов, которые стоят на
страже воров от ЖКХ, вероятно,

находясь с ними «в доле». Ну уж
корпоративная солидарность
точно имеет место.

Лишь по мизерной части за�
явлений в правоохранитель�
ные органы на тему криминала
в ЖКХ возбуждаются уголов�
ные дела. Ещё меньше из них
доходит до суда. Ни по одному
уголовному делу не осуществ�
лена конфискация уворован�
ного в пользу жителей или го�
сударства.

То, что дальше так больше
не может продолжаться, иначе

мы догоним по уровню кор�
рупции Украину, думаю, по�
нятно всем.

Что делать — вот вопрос.
Сегодня следователям и на�

чальникам правоохранительных
органов выгодно брать свой кор�
рупционный «паёк» и играть
свою роль в «системе». Но если
система угрожает существова�
нию государства, то такую сис�
тему нужно менять.

В. БАРЧЕНКО.
г. Томск.

Домашнее задание правоохранителям
Возможно ли осуществить декриминализацию ЖКХ,

не обуздав коррупцию?

Сколько дамокловых мечей!

МНЕ УЖЕ за семьдесят. Жить всегда было сложно. Но, по�
жалуй, самое сложное время наступило сейчас. Близка

грань социального коллапса, за которой нет ни закона, ни
справедливости, ни государственной власти. Самое время бить
тревогу и чистить авгиевы конюшни.

Попытайтесь опубликовать острокритический материал в
муниципальных изданиях — ничего не выйдет. А вот хвалеб�
ный материал — пожалуйста. В эти издания закрыт путь даже
оппозиционным депутатам.

Над так называемыми независимыми СМИ чиновники
«развесили» столько дамокловых мечей, что реальна угроза ли�
бо закрыться, либо разориться. Власть критиковать стало
смертельно опасно. Вот авторы и маневрируют намёками,
сказками для взрослых, социальными детективами, чтоб не
подставить издателя и не попасть в ловушку самому. Но от не�
домолвок социальная напряжённость только возрастает.

Владимир ПОДСЕВАТКИН.
г. Холмск, Сахалинская область.



АААА    ввввыыыы    ччччттттоооо    ччччииииттттааааееееттттееее????
Продолжаем разговор о работе

коммунистов и наших сторонников
с политической, теоретической и
художественной литературой.

Продолжая тему

Внимательно ознакомив�
шись с публикациями в га�
зете «Правда», касающими�
ся проблемы чтения книг и
рекомендуемых к прочте�
нию изданий, не могу ос�
таться в стороне от рассма�
триваемой темы.

БЕЗУСЛОВНО, многие из перечис�
ленных в откликах на тему «А вы
что читаете?» произведений пред�

ставляют интерес. Так получилось, что
мне приходится общаться с разными
возрастными и социальными группами
людей, и я вижу, что и старшее поколе�
ние активно читает, и молодое тоже чем�
то ещё интересуется. В большинстве
дискуссий, если они открытые и чест�
ные, чаще всего перевес на стороне ле�
вой, социалистической мировоззренчес�
кой модели. То есть людей, способных
аргументированно защитить правду об
СССР, о нашем историческом пути, пока
достаточно. Видя это, я ещё в начале 
90�х задался вопросом: «Если нас подав�
ляющее большинство, то почему мы
проигрываем?» В те годы я концентри�
ровался на исторической тематике, фи�
лософии, политических учениях, но со
временем пришёл к выводу, что для по�
беды мало быть отличником. Надо быть
дерущимся отличником!

Поясню. Представьте себе, что «от�
личник» — это идейно�политическое
содержание, а «дерущийся» — это орга�
низационное содержание. И вы поймё�
те, что умным и логичным часто не
хватает организованного напора на
глупость и подлый умысел.

Когда начинаешь это осознавать, то
появляется потребность в изучении та�
ких источников, которые помогают до�
быть организационное оружие. Не всё
в книгах из этой области можно при�
нять. Но они дают силу, способную во�
оружить умников и умниц и в конце
концов привести их к победе.

Можно предположить, что книги по
массовой психологии, конфликтоло�
гии, социальной инженерии, рутинное
законодательство на разных стадиях
его зарождения и т.д. должны читать
только руководители и люди лидерско�
го типа. Если так думает большинство,
то вот вам и ответ, почему в России так
мало людей лидерского типа и так все�
сильны пигмеи.

Когда я наставляю молодых журнали�
стов, то объясняю им, что таковые быва�
ют трёх типов — по профессии, по при�
званию и по необходимости. Коммунис�
ты и наши сторонники чаще всего чита�
ют книги условно по профессии (в дан�
ном случае в силу принадлежности к со�
циальной и политически активной груп�
пе) или по призванию (душа требует), но

почти никогда — по необходимости.
Дисциплина познания и готовность к
рутинному анализу — трудная стезя.

Вот задайте себе вопрос: кто из вас
прочитал «Тюремные тетради» Антонио
Грамши? А ведь там изложена детальная
модель современных типов господства и
механизмов их поддержания.

А если вы ещё не прочитали «Просве�
щённое сердце» Бруно Беттельгейма, то
поспешите! И Ханну Арендт с её «Исто�
ками тоталитаризма» не забудьте! Хоть
это на первый взгляд чуждое чтиво, а от
вражеских укусов помогает.

Об упомянутых двух книгах могу рас�
сказать забавную историю. Оба автора —
немцы еврейского происхождения. Их
«проходят» в наших университетах, а 
Х. Арендт — в обязательном порядке! Так
вот, в 2011 году я побывал в Германии и
поискал их книги. Не оказалось даже в
Национальной библиотеке Берлина! А
почему? Да потому что немцы изъяли все
книги, которые способствуют сохране�
нию или развитию чувства националь�
ной неполноценности!

Я многие книги не советую читать на�
шим молодым людям по той же причи�
не. А этих немцев читайте!

Назвать некоторые книги Сергея Ка�
ра�Мурзы тоже не постесняюсь, хоть там
порой и достаётся нам, современным
коммунистам. А почему бы и нет? На од�
них хвалебных нотах не протянешь.

«Манипуляцию сознанием» уже освоили
многие. Польза налицо. «Гражданская
война» — это не только уникальный ис�
торический анализ, но и организацион�
ный ликбез. Советую!

Сейчас время именно книг. Ведь побе�
дит не тот, кто собирается перестрелять,
а тот, который передумает другого.

Я часто своих собеседников спраши�
ваю: кто умнее — тот, который прочитал
10 книг, или тот, который прочитал 30
книг? И мы выясняем, что умнее тот, ко�
торый освоил знания на методологичес�
ком уровне, то есть разложил всё по по�
лочкам и выявил причинно�следствен�
ные связи. Для этого достаточно потре�
нироваться на сказке «Про репку». Боль�
шинству детей эту сказку в детстве чита�
ли, но в детерминантах не разложили.
Поэтому возникает такая ситуация, что
общеиспытанные хрестоматийные зна�
ния людей у собеседников, специалис�
тов, начальников часто вызывают на�
столько сильное удивление, что они на�
чинают думать, будто это твои чудачес�
кие мысли. А между тем — ничего лич�
ного, только хрестоматийные истины.

Так что будьте школьниками, но и 
к драке со шпаной готовьтесь осно�
вательно!

Владислав ЖУРАВЛЁВ.
Первый секретарь Новочеркасского

горкома КПРФ, политолог, журналист.
Ростовская область.

●● Это один из снимков, сделанных на улицах
Хабаровска, когда коммунисты проводят здесь
дни под девизом «Книга против деградации».
Задача — привлечь к чтению, к действительно
актуальной, полезной и нужной литературе
как можно больше наших сторонников, особен#
но молодых. И число участников таких акций,

которые проходят в Хабаровском крае уже
четвёртый год, постоянно растёт.

Именно здесь многие находят такие книги
для учёбы и «для души», которые искали, мо#
жет быть, давно и безрезультатно. Потому и
радуются. Потому и своим друзьям говорят:
«Обязательно приходите!»

Вот такой выбор
Говорят наши товарищи из Курской области

П ЕРВОЙ и даже, на�
верное, наипервей�
шей проблемой я

считаю нехватку нужных
современных книг в регио�
нах. Об этом уже говори�
лось, но, по�моему, чем
больше регионов скажет,
тем более будет ясен мас�
штаб проблемы. Так вот, у
нас в Мурманской области
она стоит остро.

Приведу два примера.
Книгу Ж.И. Алфёрова
«Власть без мозгов» мне
смогла привезти только
первый секретарь Мурман�
ского горкома Ольга Геор�
гиевна Панина из очеред�
ной поездки в ЦК, за что ей
ещё раз огромное спасибо.
А вот «Чёрную книгу капи�
тализма», изданную РУСО,
не могу достать до сих пор.

Конечно, существенную
помощь в этом плане ока�
зывает Центр политической
учёбы при ЦК КПРФ. Ког�
да я начинала заниматься на
самом первом потоке идео�
логов, нам выдали много
книг, пособий, учебников:
основные работы Г.А. Зюга�
нова, учебники профессора
А.П. Боровикова «Начала
марксизма�ленинизма»,
«Основы общей теории по�
литики», практические по�
собия по проведению ми�
тингов, шествий, пикетиро�
ваний и т.д. Мало того, нам
удалось познакомиться со
многими авторами лично и
получить книги от них. Это,
например, И.Н. Макаров (и
его книга «Последняя вы�
лазка ренегата»), С.П. Ко�
стриков (и его книга «От
Февраля к Октябрю»), Ю.П.
Белов (и сборник его статей
«Противостояние»).

Но ведь как бы замеча�
тельно это ни было, далеко
не всем удаётся попасть в
ЦПУ, а я, как идеолог, про�
сто физически не смогу оз�
накомить всех желающих с
тем материалом, который
получила. Потому что, к со�
жалению, имею только по
одному экземпляру назван�
ных работ, а их необходимо
изучать самостоятельно, до�
сконально, с карандашом в
руке. 

Следующая проблема —
изучение работ классиков
марксизма�ленинизма. Ка�
залось бы, важность этого
очевидна. Но как обстоит
на деле? Тот разброд и шата�
ния, которые наблюдаются
в некоторых регионах, раз�
деление на «марксистов»,
«ленинцев» и «сталинис�
тов», непонимание некото�
рых политических реше�
ний, принимаемых руко�
водством партии, и многое
другое, на мой взгляд, не
могут не вызывать серьёз�
ную озабоченность.

Я думаю, каждый из моих
соучеников по ЦПУ запом�
нил очень поучительный се�
минар, проведённый Д.Г.
Новиковым. Не один час он
потратил для того, чтобы
разобрать всего лишь одну
небольшую статью В.И. Ле�

нина «Памяти Герцена» и
показать, как велико её зна�
чение для каждого комму�
ниста. У нас в регионе тоже
был похожий урок, когда
П.А. Сажинов — аспирант
Ленинградской ВПШ, ас�
пирант ВПШ при ЦК СЕПГ
(ГДР, Берлин), доктор по�
литологии ГДР, — посадив
за столы всех наших комму�
нистов, старых и молодых,
буквально как школярам

объяснял нам тезисы ле�
нинской работы «Детская
болезнь «левизны» в комму�
низме» и почему она так
важна сегодня.

Ещё проблема — художе�
ственная литература. Не
просто так кодекс строителя
коммунизма носит назва�
ние Морального. Настоя�
щий коммунист — это не
просто человек, правильно
понимающий теорию, усво�
ивший идею, но и духовно
развитый, нравственный
человек — личность. А для
такого формирования и раз�
вития без художественной
литературы не обойтись. И
проблема заключается в
том, что, на мой взгляд, мы
не всегда уделяем этому до�
статочно внимания и вре�
мени.

Ну и, наконец, такой во�
прос. Считаю, мы плохо
изучаем наших врагов всех
мастей — как внешних, так
и внутренних. Разве уже
совсем в прошлом, скажем,
троцкисты или фашисты? К
сожалению, враг остаётся
врагом и сегодня, меняя
только названия и обличие,
а мы подчас далеко не сразу
можем в этом разобраться.

В СВЯЗИ с названными
проблемами какие у
меня предложения?

Во�первых, мы просто
обязаны, по меткому выра�
жению Маяковского, «об�
рушиться на классиков».
Позволю себе привести па�
ру цитат из работ В.И. Ле�
нина, небольших цитат, но
очень ярких. Первая: «Ред�
кий закон поэтому вводится
у нас сразу для всей России,
без изъятий, без трусливых
отсрочек, без предоставле�
ния министрам и другим
чиновникам дозволять от�
ступления от закона»
(«Объяснение закона о
штрафах, взимаемых с рабо�
чих на фабриках и заводах»,
1895 г.). И ещё: «…В России
(только в одной России из

всех европейских госу�
дарств) сохраняется до сих
пор неограниченная власть
самодержавного правитель�
ства, то есть такое государ�
ственное устройство, при
котором издавать законы,
обязательные для всего на�
рода, может один только
царь по своему усмотрению,
а исполнять эти законы мо�
гут одни только чиновники,
назначаемые им. Граждане
лишены всякого участия в
издании законов, обсужде�
нии их, предложении но�
вых, требовании отмены
старых. Они лишены всяко�
го права требовать отчёта от
чиновников, проверять их
действия, обвинять пред су�
дом. Граждане лишены даже
права обсуждать государст�
венные дела: они не смеют
устраивать собрания или
союзы без разрешения тех
же чиновников. Чиновники
являются, таким образом, в
полном смысле слова безот�
ветственными; они состав�
ляют как бы особую касту,
поставленную над гражда�
нами» («Проект и объясне�
ние программы социал�де�

мократической партии»,
1895 г.).

Не правда ли, кажется,
будто вчера всё это написа�
но? Для меня, как для юри�
ста по специальности, была
очень интересна и заметка
Владимира Ильича «Бей, но
не до смерти» — тоже очень
актуальная сегодня. Я не
зря привела примеры из не
самых известных и узнавае�
мых ленинских работ. Хочу
показать, что труды наших
классиков, фактически все,
без изъятия, содержат очень
много полезного для сего�
дняшней борьбы, и нам
нужно (жизненно необхо�
димо!) их изучать.

Что касается классиков
художественной литера�
туры, то как минимум 
нужно назвать В.В. Маяков�
ского («Мистерия�Буфф»,
«150 000 000» и т.д.), Гер�
берта Уэллса («Когда спя�
щий проснётся»), Н.А. Ост�
ровского («Как закаля�
лась сталь»), Э.Л. Войнич
(«Овод») да и многих дру�
гих. Кроме того, надо не ле�
ниться и пробовать нахо�
дить нужные материалы
всеми доступными способа�
ми. Сейчас я, например, за�
нимаюсь выборкой из обла�
стной научной библиотеки
неизвестных стихов рабо�
чих о Владимире Ильиче
Ленине. Да, такое прихо�
дится собирать долго, по
крупицам, но, поверьте,
польза несомненна!

Кроме того, нам нужно
изучать и «антиклассиков»:
«Перманентную револю�
цию» Троцкого, «Скотный
двор» и «1984» Дж. Оруэлла
(антиклассик ли он — во�
прос спорный, как и его ра�
боты, но не об этом сейчас)
и т.п. Хотя в этом случае
есть большое «но». К таким
работам, по�моему, необхо�
димо подходить с большой
осторожностью и только
идеологически окрепшим
людям, закалённым в поли�
тической борьбе, очень

твёрдо стоящим на позици�
ях марксизма�ленинизма.

Т ЕПЕРЬ О ТОМ, что за�
висит, на мой взгляд,
от регионов, точнее —

от тех делегатов, представ�
ляющих регионы, у которых
есть возможность ездить в
другие области, города и в
ЦК. Надо знакомить своих
коммунистов с региональ�
ными изданиями, и не толь�
ко периодической печати,
но и с авторами книг. Каким
образом? А по примеру Д.Г.
Новикова, который, при�
ехав к нам в Мурманск на
идеологический семинар,
привёз с собой несколько
коробок с книгами. Тяжело,
неудобно, но… Но ведь как
это нужно! А привезти есть
что: ещё по ЦПУ мне посча�
стливилось познакомиться
с замечательным челове�
ком, очень эрудированным
учёным и настоящим ком�
мунистом, живущим в Ком�
сомольске�на�Амуре, —
доктором философских на�
ук Рудольфом Львовичем
Лившицем. Наверняка во
многих регионах нет его ра�

бот. Что уж говорить, если у
некоторых нет даже работ
ленинградца Юрия Павло�
вича Белова — как мне ду�
малось, человека более чем
известного каждому комму�
нисту.

А у нас в Мурманске есть
доктор экономических наук
Владислав Иванович Лос�
кутов, работы которого на�
писаны исключительно с
марксистско�ленинских
позиций: «Экономические
отношения собственности
и политическое будущее
России», «Уроки сталиниз�
ма», «XXI век: от посткапи�
талистического к социалис�
тическому сообществу»,
«Антиэкономикс» и другие.
Именно благодаря ему мно�
гие выпускники Мурман�
ской академии экономики
и управления, профессором
которой он является, если и
не стали членами нашей
партии, то имеют явно
марксистский подход в эко�
номике и находятся в ря�
дах наших убеждённых 
сторонников. Разумеется,
есть и те, которые вступи�
ли в КПРФ. Его работы
можно найти на сайте
http://www.loskutov.org/inde
x.htm.

Наконец, предложения и
пожелания, обращённые к
ЦК и редакции «Правды».
Очень стоило бы издать и,
возможно, переиздать, не�
которые работы или сбор�
ники. Например, серию
книг «Пламенные револю�
ционеры». Такая идея уже
звучала в письмах А. Пар�
фёнова и В.К. Беляевой. В
самом деле, так важно сего�
дня собрать и сохранить 
это наследие! Полностью
поддерживаю.

Мария ПЕЛЕВИНА.
Секретарь

по идеологической работе
Мурманского горкома 

и заместитель секретаря 
по идеологической работе

Мурманского обкома КПРФ.

Николай ИВАНОВ,
председатель ЦКРК КПРФ,
первый секретарь Курского
обкома партии:

— Читаю много. В силу пер�
вого образования предпочтение
нередко отдаю исторической
литературе. Но на первом месте
всё�таки книги, которые выхо�
дят под эгидой КПРФ, прежде
всего труды Геннадия Андрее�
вича Зюганова. Я уверен, ему
сегодня нет равных в развитии
теории современного социа�
лизма. 

Чрезвычайно актуальна одна
из последних по времени работ
лидера нашей партии — «Ком�
мунисты�21», вышедшая в се�
рии «За Родину! За Победу!» В
ней автор рассказывает, что
представляет собой «вертикаль
власти» в нынешней России, в
каком состоянии находится
сейчас экономика нашей стра�
ны, что происходит с отечест�
венной культурой и традицион�
ными российскими ценностя�
ми. Обширный подбор и глубо�
кое осмысление исторического
материала, убедительность ар�
гументов и фактов, точные
формулировки при характерис�
тике советской эпохи и совре�
менных реалий российской
действительности… Словом,
это основательный труд, где ав�
тор умело полемизирует с оппо�
нентами, разоблачая антина�
родную политику правящего
режима.

Наш обком на протяжении
последних 15 лет тоже издаёт
книги. Авторы их, как правило,
активно печатаются в нашей
областной партийной газете
«Голос народа» и отстаивают
позиции КПРФ. Это, в частно�
сти, наша замечательная по�
этесса Любовь Григорьевна За�
порожец (Гальченко): сборник
её стихотворений называется
«Нынче времечко такое». А
сборник Льва Николаевича Бо�
ченкова, члена Союза писате�
лей России, вышел под назва�
нием «На острие тревог».

Высокую оценку читателей
получила серия книг и брошюр
второго секретаря обкома
КПРФ, профессора Курского
госуниверситета Б.П. Гоголева
— «Сбросим ярмо рабства, или
Как освободиться от капитали�
стической эксплуатации»,
«Эволюция политических ин�
ститутов в современном мире»,
«Как добиться социальной
справедливости. Современное
видение марксизма» и другие.

Особо хочется сказать о кни�
ге «Двадцать лет борьбы», вы�
пущенной к 20�летию образо�
вания Курской областной орга�
низации КПРФ. Авторы — ве�
тераны партии, стоявшие у ис�
токов воссоздания её после ель�
цинского запрета в 1993 году, а
также все ныне действующие
секретари районных партий�
ных комитетов.

Алексей КЛЮЕВ,
руководитель фракции КПРФ в
Курском городском собрании,
кандидат в члены ЦК КПРФ:

— Незаметно как�то исчезла
с фронтона здания книжного
магазина в Курске цитата 
М. Горького «Любите книгу —
источник знания», находивша�
яся здесь с 60�х годов прошлого
столетия — с тех самых пор, как
был построен этот дом. Мага�
зин обанкротили. Теперь эта
довольно большая площадь вы�
ставлена на продажу…

И ещё примета времени. Воз�
ле областной библиотеки в ию�
ле прошлого года установили
бюст нашего земляка — замеча�
тельного поэта Николая Асеева.
Казалось бы, хорошо. Но… вы�

зывает он недоумение: какое�то
залихватски�дурашливое выра�
жение лица у выдающегося, та�
лантливого мастера слова. За�
чем же так? 

А самое главное, с явлением
капитализма всё больше и даль�
ше уходит от большинства на�
ших людей хорошая книга.
Прилавки вроде завалены, од�
нако преобладает всяческая ма�
кулатура. По�настоящему не�
обходимое надо искать! И вот
для меня, как и для многих дру�
гих курян, открытием стали
книги Ю.А. Квицинского.

Он был депутатом Госдумы,
членом фракции КПРФ от
Курской области. Выдающийся
советский дипломат и к тому же
талантливый, блестящий писа�
тель�публицист. Читали мы с
огромным интересом его книгу
«Генерал Власов: путь преда�
тельства», затем последовали
«Иуды», «Отступник» и другие.

Кстати, они есть в нашей об�
ластной библиотеке, но далеко
не все о них знают. 

Виталий УМЕРЕНКОВ,
член КПРФ, депутат Щетин#
ского сельского совета Курского
района:

— Люблю книги Юрия Васи�
льевича Бондарева. Нравится
мне всё его творчество — от
«Тишины», «Берега», «Горячего
снега» до «Бермудского треу�

гольника» и «Без милосердия».
Недавно с радостью прочитал в
«Правде» подборку «Из новых
«Мгновений». Юрий Бондарев
в строю! Причём, как и прежде,
в самых передовых рядах бор�
цов за Родину! Да, по его произ�
ведениям и будущие поколения
будут учиться отваге и чести.

В 90�е годы у нас в области
часто бывал по делам «Правды»
известный журналист Виктор
Кожемяко. Однажды он привёз
с собой только что вышедшую
свою книгу «Лица века». Дарил
её партийным активистам, сре�
ди которых оказался и я. Когда
прочёл, стал искать другие его
книги. И нашёл! Хотя это труд�
но было. Помог, конечно же,
Интернет. Внимание привлекла
новинка — «Деза. Четвёртая
власть против СССР». Приоб�
рёл в интернет�магазине «Бук�
воед» и не пожалел. Эта книга
— о трагических, роковых и ве�
ликих страницах советской ис�
тории и о нынешнем отноше�
нии к ней. Затем у меня появи�
лась книга В.С. Кожемяко «По�
литические убийства. Жертвы и
заказчики». Тоже сильное впе�
чатление.

Планирую прочитать А.С. Аб�
рамова «Правда и вымыслы о
кремлёвском некрополе и Мав�
золее», В. Логинова «Владимир
Ленин. На грани возможного»,
Ю. Белова «Противостояние»…
Впрочем, список на перспекти�
ву у меня большой.

Николай КРИВОЗУБОВ, 
член бюро Курского обкома
КПРФ:

— Познакомился с творчест�
вом Василия Ивановича Бело�
ва, наверное, ещё в конце 70�х
годов прошлого века, когда
прочитал его «За тремя волока�
ми», «Привычное дело», «Плот�
ницкие рассказы», «Бухтины
вологодские». Очень всё это
мне понравилось тогда. А не�
давно перечитывал — снова по�
нравилось!

Счастлив был, когда удалось
приобрести новую книгу Васи�
лия Ивановича — «Когда вос�
креснет Россия?» (издательство
«Алгоритм», 2013 год).

Книга составлена из бесед,
интервью, выступлений Бело�
ва, к сожалению, теперь ушед�
шего от нас. Хлёсткая и горькая
правда о гибели русской дерев�
ни, но при этом — и вера в наше
возрождение.

В повседневной политичес�
кой, агитационной работе, на
занятиях в ИПО (Институт по�
литического образования) нам

особенно помогают книги Г.А.
Зюганова, а также учебник
«Курс отечественной истории
IX—XXI веков» под редакцией
Л.И. Ольштынского, «Социа�
лизм. Теория, опыт, перспекти�
вы» Ф.Н. Клоцвога, «Совре�
менная Россия и социализм»
под редакцией Ю.М. Осипова и
Е.С. Зотовой, «Социализм: вче�
ра, сегодня, завтра» под редак�
цией И.П. Осадчего, «Марк�
сизм. Российская трагедия:
причины, этапы, пути преодо�
ления» под редакцией А.А. Ко�
валёва и А.П. Проскурина, мо�
нография В.В. Трушкова «Рес�
таврация капитализма в Рос�
сии». Жаль только, что тираж
этих книг невелик. Людям они
нравятся, но на всех не хватает!
Передаём, что называется, из
рук в руки.

Татьяна
ЖЕЛДУБОВСКАЯ,
первый секретарь Щигровского
райкома КПРФ:

— Меня всегда больно заде�
вает, как история советского
времени сегодня фальсифици�
руется. И радуют книги, даю�
щие этим фальсификациям до�

стойный отпор, несущие прав�
ду о прошлом во имя будущего.

Недавно закончила чтение
одной из таких книг — это «Де�
за. Четвёртая власть против
СССР» известного журналиста�
правдиста Виктора Стефанови�
ча Кожемяко. Я знаю его лич�
но, он не раз бывал у нас на кур�
ской земле, потому книги его
воспринимаю с особым инте�
ресом.

Ещё за последнее время по�
нравилась книга «Правда и вы�
мыслы о кремлёвском некропо�
ле и Мавзолее», вышедшая в из�
дательстве «Алгоритм». Автор её
Алексей Сергеевич Абрамов —
замечательный историк, публи�
цист, организатор ветеранского
движения и председатель прав�
ления Благотворительной об�
щественной организации со�
хранения Мавзолея В.И. Лени�
на, которую он бессменно воз�
главляет в течение 20 лет со дня
основания. Защита, сохранение
исторического и культурного
наследия великой советской
эпохи, организация нравствен�
ного и правового сопротивле�
ния пропаганде политического
вандализма и беззакония со
стороны буржуазных властей и
СМИ стали главным содержа�
нием его работы сегодня.

И, конечно, для всего наше�
го партийного актива исклю�
чительное значение имеют тру�
ды классиков марксизма�лени�
низма, книги нашего лидера
Г.А. Зюганова. Среди его работ,
которые сегодня у нас изучают�
ся, — «Перед рассветом»,
«Партия трудового народа»,
«Идейно�теоретическая основа
партии», «Глядя в будущее».

Александр ЛАПТИНОВ,
преподаватель истории и об#
ществоведения средней школы
№ 22 г. Курска, член КПРФ, член
Ленинского райкома партии:

— Всё, что касается истории,
особенно разоблачение её
фальсификаций, воспринимаю
с горячим интересом. Слежу за
новинками. Отмечу в связи с
этим монографию В.Е. Егоры�
чева «Правда и ложь на весах
истории. Великая Отечествен�
ная война Советского Союза в
контексте Второй мировой
войны». Исследование насы�
щено богатой исторической
информацией и отличается ост�
ротой, свежестью взгляда. Всем
советую почитать.

Всегда представляют интерес
для меня изданные обкомом
книги и брошюры профессора
КГУ, второго секретаря нашего
обкома КПРФ Бориса Павло�
вича Гоголева. Спасибо ему ог�
ромное!

Выделю ещё книгу Ф.Д. Вол�
кова «Великий Ленин и пигмеи
истории». Я совершенно согла�
сен с мыслью автора: «Для со�
временных лжедемократов, по�
следовательных и решительных
противников советского обще�
ственного и государственного
строя основными принципами
в их политической и общест�
венной деятельности, «науч�
ных» изысканиях стали: неуём�
ная, бездоказательная клевета
на Советское социалистичес�
кое государство, на Великую
Октябрьскую социалистичес�
кую революцию, на рабочее и
коммунистическое движение и
в особенности на КПСС, на
вождя мирового пролетариата
великого Ленина, на нашу ве�
ликую Родину, на советский на�
род». Вот с этим нашей партии
ещё активнее и настойчивее
предстоит бороться.

Записала 
Наталья ЛАЩЁВА.

(Соб. корр. «Правды).

Письмо товарища Э.А. Шулятьева из
Комсомольска�на�Амуре подняло очень
волнующую тему, и хорошо, что «Правда»
его напечатала. В откликах уже прозвуча�
ло много важных проблем и интересных
предложений. Поделюсь и я некоторыми
своими соображениями на этот счёт.

Но сначала отвечу на поставленные ре�
дакцией вопросы.

1. Что удалось прочитать за послед�
нее время? За последнее время я прочи�
тала и даже, можно сказать, изучила ра�
боту В.И. Ленина «Аграрный вопрос и
«критики Маркса».

2. Что читаете сейчас? Сейчас изучаю ра�
боту К. Маркса «Наёмный труд и капитал».

●● Студент сельхозакадемии, молодой коммунист Алек#
сандр Егупов — частый посетитель марксистской библио#
теки Курского обкома КПРФ.

Фото Натальи ЛАЩЁВОЙ.

Читать — читайте, но и к драке готовьтесь

Как расти
коммунисту
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Международное обозрение
Многие аналитики сходятся на том, что спровоцированный амери�

канцами кризис, который сейчас разрушает вчерашний мир, продлит�
ся ещё два года. Такая синхронность выводов наводит на мысль о не�
коей глобальной акции, рассчитанной именно на этот период.

Почему два года?

Отвечая на такой вопрос, большинство специа�
листов демонстрируют крайнюю изощрённость
мысли. Они рисуют хитроумные циклические
схемы, ссылаются на разнообразные суждения
прежних мировых авторитетов, вспоминают мно�
гочисленные прецеденты. Но, как думается, со�
знательно обходят главный мотив — через два го�
да в полном соответствии с Конституцией США в
этой мощнейшей мировой державе появится но�
вый президент. Произойдёт это в первый вторник
после первого понедельника ноября 2016 года.

Сейчас главные противники в борьбе за Белый
дом яростно уничтожают друг друга ещё на даль�
них подступах к избирательным урнам. Республи�
канцы (графический символ «слон») и демократы
(графический символ «осёл») ведут беспощадную
и очень дорогостоящую схватку. И те и другие на�
деются прорваться к штурвалу, направляющему
всё ещё великую страну тем курсом, который обе�
щает наибольшие дивиденды.

Ради этой цели в пылающую топку разнообраз�
ных конфликтов бросают целые страны, на стра�
дания обрекают миллионы людей в разных угол�
ках мира. Большинство жертв никогда не слыша�
ли ни об американских «слонах», ни об американ�
ских «ослах». Этим людям объясняют, что они
должны лишиться жилья, здоровья, а то и самой
жизни ради совсем других целей — этнических,
религиозных, территориальных. Большой обман
провоцирует большие войны, в которых обману�
тые жертвы видят великое благо.

Предвыборная механика

Тем временем в США отыгрываются предвы�
борные варианты. Сейчас модно трубить о том,
что демократы постоянно втяги�
вают Америку в разные войны, а
республиканцы эти войны пре�
кращают. Примеры: Корейскую
войну, ставшую общеамерикан�
ской трагедией, начал демократ
Трумэн в 1950 году, а закончил
республиканец Эйзенхауэр в
1953�м, в Индокитай войска по�
слал демократ Кеннеди, а вывел
их оттуда после тяжёлого пора�
жения США республиканец Ни�
ксон. Поход Обамы на Большой
Ближний Восток карикатуристы
изображают извилистой доро�
гой, уставленной могильными
камнями. Намекают: только пре�
зидент�республиканец способен
обеспечить мир для Америки.

Раскручивает маховик партий�
ного противостояния множество
средств массовой информации. Важнейшие из них
— две крупные телесети. Си�эн�эн традиционно
поддерживает демократов. Она захватывает амери�
канских избирателей�телезрителей, выливая на
них потоки очень разной и внешне бесстрастной
информации. Корреспонденты Си�эн�эн по всему
миру охотятся за самыми броскими кадрами — де�
нег на них не жалеют. Умело смонтированная теле�
провокация создаёт иллюзию достоверного осве�
щения событий. «Мы показываем — вы решаете»,
— вроде бы прямой и честный выбор Си�эн�эн
позволяет телезрителю считать себя умной и хоро�
шо информированной личностью. Невидимые ма�
стера высокопрофессионально смонтированных
«честных кадров» очень умело внушают зрителю
нужные мысли, к которым он как бы сам пришёл.

Поддерживающий республиканцев канал
«Фокс» стремительно ворвался в медиапространст�
во. Тут совсем другой принцип: «Поговори со зна�
ющим человеком». Теледокументов минимум, кор�
респондентской сети почти нет. Идёт усреднённая
информация, заимствованная из сообщений ново�
стных агентств. А потом «яйцеголовые умники»
подробно и доверительно объясняют, как её надо
понимать. Такая методика подачи новостей эконо�
мит много денег — совсем не обязательно носиться
по свету за редким дорогостоящим кадром. Злые
языки говорят, что «Фокс» очень много заимство�
вал у советского (а некоторые даже утверждают, что
у северокорейского) телевидения. Но эффект в
жадной до новостей Америке поразительный: у
Си�эн�эн и «Фокса» практически одинаковая по
численности зрительская аудитория.

У демократов главный претендент на Белый
дом — Хиллари Клинтон. Для республиканской
телепрессы — это подарок судьбы. Броских кад�
ров, иллюстрирующих привлекательность её жиз�
ненного пути, немного. Зато говорливые телере�
портёры из лагеря «слонов» готовы размазать по�
литдаму, что называется, тонким слоем. Беско�
нечные разговоры об амурных приключениях му�
жа Хиллари создают убийственный фон для кан�
дидата: если она не смогла разобраться со сканда�
лом в собственной супружеской постели, как же
она собирается управлять огромной страной?

У республиканцев явного лидера нет — пока нет.
Но пресса утверждает, что это будет кто�то из
«младших Бушей». Тут пропагандистский архив
богатейший: старший Буш, вояка и мировой ли�
дер; его сын, который «мужественно и твёрдо» вёл
себя во время трагедии 11 сентября, и его младший
брат — обаятельный губернатор Флориды. А глав�
ное — целая толпа воротил нефтебизнеса (семей�
ного дела Бушей), которые обеспечили энергети�
ческую независимость Соединённых Штатов. И
которых, кстати говоря, намеревается обидеть Оба�
ма — этот несносный демократ хочет повысить на�
логи на состоятельных людей и тем самым подо�
рвать расцветающую американскую нефтянку.

Предвыборная кампания Обамы была самой
дорогой в истории США. Нынешние «слоны» и
«ослы», скорее всего, побьют его рекорд. И глав�
ное — впервые на президентских выборах в Аме�
рике такое большое значение будет иметь между�
народная тематика. Дело тут совсем не в том, что
демократы нагнетают военную истерию по всему
миру, а республиканцы демонстрируют голуби�
ную кротость, — отнюдь нет. «Ястребиный клё�
кот» популярен в обеих партиях. Но республикан�
цы умеют совмещать воинственную риторику с
эффективной дипломатией. Никсон обещал
«вбомбить Вьетнам в землю», но в то же время
упорно вёл переговоры с Северным Вьетнамом в
Париже. Той же тактики придерживался Эйзенха�
уэр в Корее. А Форд, не отказываясь от риторики
«отбрасывания Советов», внёс существеннейший
вклад в подписание Заключительного акта Сове�
щания по безопасности и сотрудничеству в Евро�
пе (Хельсинки) и создание ОБСЕ. Пока, конечно,
в американском предвыборном лексиконе доми�
нируют крайности в духе Маккейна. Но сохранят
ли они свой яростный антироссийский накал,
когда (и если) «слоны» войдут в Белый дом? Ана�
литики сомневаются.

Однако сейчас обострение международной об�
становки, напряжённость на московском направ�
лении выгодны и демократам, и республиканцам.
Такое единство интересов создаёт почву для бес�
конечной череды провокаций. И с этим прихо�
дится считаться.

Алжир на выезде

Самая заметная провокация последнего време�
ни — расстрел в редакции «Шарли эбдо» и еврей�
ском супермаркете в Париже.

Становится всё меньше тех, кто верит в неиз�
бежную войну приверженцев исламской и хрис�

тианской цивилизаций. Конечно, по обе стороны
духовного водораздела есть те, кто готов решать
реальные проблемы исключительно силой ору�
жия. Но их очевидное меньшинство.

Конечно, находятся и те, кто выводит прямую
линию конфронтации из колониального прошло�
го. К примеру, во Франции сейчас есть те, кто
охотно вспоминает войну в Алжире 1954—1962 гг.
Французская армия тогда зверствовала на севере
Африки, демонстрируя самые кошмарные при�
ёмы колониальной бойни. Недавно во Франции
была переиздана книга, повествующая о нравах
карателей. Там, в частности, описываются эпизо�
ды мучительства захваченных мужчин и женщин,
которых армия высокодуховной Франции запо�
дозрила в поддержке местных повстанцев: к поло�
вым органам жертв подключались оголённые
провода, по которым подавался электрический
ток. Его сила постепенно нарастала.

В лучшем случае мученик терял сознание или
умирал от болевого шока. Но чаще всего он погру�
жался в пучину невыносимой боли.

Забыли это алжирцы — потомки тех, кого му�
чили в армейских застенках? Вряд ли. Готовы ли
они мстить за мучительство своих предков? Кто�
то готов, а кто�то нет.

Среди тех, кто не забыл и не простил, вербуют�
ся современные боевики, нашедшие выход чувст�
ву мести в рассуждениях проповедников ради�
кального ислама. Пресса, кстати, напоминает:
убийцы «Шарли» — алжирцы. Родились они во
Франции. Но алжирцами остались, даже будучи
гражданами Франции.

Среди тридцати миллионов европейских му�
сульман немало тех, чьи семьи пережили и не за�
были ужасов колониального прошлого. Конечно,
они европейцы. Но они живут хуже коренных ев�
ропейцев, их дети учатся в худших школах. У них

скверные условия обитания, их заработки ниже,
чем у исконных обитателей ухоженных европей�
ских государств. В сочетании с почти генетичес�
кой памятью кошмаров колониализма они обра�
зуют взрывоопасную этносоциальную смесь, ко�
торую умело используют разные провокаторы.

Сегодняшний анализ стрельбы в Париже выяв�
ляет много странного. Покончил с собой поли�
цейский офицер, первым возглавивший следст�
венную бригаду по делу о расстреле в «Шарли».
Назначили нового — сорокапятилетнего комис�
сара, считавшегося опытным и эффективным
следователем. Вскоре и он погиб — был обнару�
жен мёртвым в своём кабинете, где работал над
отчётом о ходе следствия. Документ не был завер�
шён. Что это за странные смерти? Французская
пресса ответа не даёт.

Как не даёт ответа и на вопрос: почему сразу же
после убийств в «Шарли» были обвинены мусуль�
мане, хотя следствие к тому времени располагало
лишь кадрами людей в масках? Просчёт в сумато�
хе поисков или специальный вброс сомнительной
информации, чтобы соответственно настроить
общественное мнение?

И главное: сообщалось, что на поиски убийц
брошены восемьдесят тысяч полицейских, жан�
дармов и военных. Как это огромное боевое со�
единение не смогло взять живыми троих подозре�
ваемых? Они были убиты. С их смертью оборва�
лись нити, которые вели к организаторам и соуча�
стникам преступления.

Трудно поверить и в случайность обнаружения
в машине террористов их паспортов — будто кто�
то специально выложил «неоспоримые» свиде�
тельства вины.

Очень странный эпизод раскопали француз�
ские журналисты. Весь мир видел на телеэкранах,
как политические тяжеловесы — руководители
многих влиятельных стран и международных ор�
ганизаций — маршировали по Парижу во главе
многотысячного шествия защитников свободы
слова. Налицо было полное единство лидеров и
народа. Однако единство это оказалось фальшив�
кой. Группу лидеров в плотном кольце охраны те�
леоператоры сняли на тихой парижской улочке,
вдалеке от «марша свободы». А потом смонтиро�
вали телематериал так, что получилось единство.

Эпизоды подобного рода носят родовые при�
знаки американского телепроекта. Когда убили
президента Кеннеди, единственным виновником
был назначен Ли Харви Освальд. Высокомудрую
«комиссию Уоррена», которая расследовала гром�
кое убийство, не смутил документ, констатирую�
щий, что во время службы в армии Освальд заре�
комендовал себя как никудышный стрелок, не
способный к прицельной стрельбе. Однако имен�
но Освальду были приписаны роковые выстрелы
в президента, выстрелы, точность и скорость че�
редования которых выдавала руку блистательного
снайпера.

После авиационных атак 11 сентября 2011 года
на торговый центр в Нью�Йорке и на Пентагон
большинство экспертов�взрывотехников со�
шлись на том, что взрывы были произведены из�
нутри зданий. А самолёты использовались для эф�
фекта отвлечения. Но окончательный вердикт от�
рицает наличие команд подрывников внутри ата�
кованных объектов. Однако как мог гигантский
самолёт врезаться  в нижний этаж военного ве�
домства, даже не поцарапав при этом машины на
автостоянке, расположенной на его пути?

Генерал Пауэлл — госсекретарь США — на засе�
дании Совбеза ООН демонстрировал пробирку с
«иракским оружием массового поражения». Этого
было достаточно, чтобы западные союзники вло�
мились в Ирак и повесили легитимного президен�
та. «Оружие Пауэлла» обнаружено не было.

«Тихие американцы» стояли за убийцами по�
следнего «красного президента» Афганистана
Наджибуллы. Его повесили на воротах миссии
ООН. Страшной смертью погиб ливийский лидер
Каддафи — виноватыми назначили уличных бун�
тарей. В этом ряду убийцы «Шарли» смотрятся
как очевидные подставные фигуры.

Американцам нужно разжечь в Европе этноре�
лигиозные конфликты, затоптать поле возмож�
ных политических решений. Сейчас мало что из�
вестно о деталях и конкретных целях этого проек�
та. Скорее всего Европу хотят полностью лишить
политической воли — нужно погрузить в крова�
вую кашу противостояния христиан и мусульман.
А через два года будущий американский миротво�
рец эффектно вынет из жилетного кармана ключ
к примирению. Старушке�Европе за это придётся
дорого заплатить — заплатить кровью, страхом и
покорностью.

Александр ДРАБКИН.
Политический обозреватель «Правды».

Большой
обман

провоцирует
большие

войны

Украина тревоги нашей

●● АФИНЫ. Около ста тысяч
греков, которым недавно испол"
нилось 18 лет, могут не принять
участия в голосовании на до"
срочных парламентских выбо"
рах, назначенных на 25 января.
Причина — нехватка времени на
регистрацию новых избирате"
лей. Между тем, по мнению на"
блюдателей, голоса молодёжи
могут существенно повлиять на
исход выборов и будущее стра"
ны: ведь каждый второй моло"
дой грек — безработный.

●● САНА. Шиитские повстан"
цы"хоуситы, сторонники движе"
ния «Ансар Аллах», взяли под
контроль президентский дворец в
столице Йемена. По неподтверж"
дённым данным, сам глава госу"
дарства Абд Раббо Мансур Хади
находится на юге страны, в Аде"
не, где приостановлено всё сухо"
путное, морское и авиационное
сообщение. С конца сентября мя"
тежники контролируют практиче"
ски всю столицу Сану и её окрест"
ности, и в ООН опасаются, что в
стране фактически происходит
госпереворот. Лидер повстанцев
Абдель Малик аль"Хоуси обвинил
власти Йемена в невыполнении

договорённостей, достигнутых
год назад в результате широкого
национального диалога. Он, в ча"
стности, раскритиковал новую
конституцию, по которой страна
становится федерацией. По мне"
нию аль"Хоуси, реформы приве"
дут к расколу государства. Кроме
того, хоуситы требуют обеспечить
безопасность во всех регионах
Йемена, в особенности в цент"
ральной провинции Мариб, где
действуют боевики «Аль"Каиды».

●● ОКСФОРД. Если нынешняя
тенденция роста неравенства в
мире не изменится, то уже в бу"
дущем году 1% населения Земли
сосредоточит в своих руках 50%
богатств планеты. Таковы дан"
ные исследования, опублико"
ванного накануне открытия
Всемирного экономического фо"
рума в Давосе международной
организацией «Оксфэм». Она
призвала участников мероприя"
тия к срочным действиям, дабы
остановить растущую волну не"
равенства.

●● КИНШАСА. По меньшей
мере четыре человека, в том
числе два полицейских, погибли
и около десяти получили ране"

ния в столице Демократической
Республики Конго в ходе столк"
новений между силами правопо"
рядка и противниками действу"
ющего президента Жозефа Ка"
билы. Протестующие выступали
против реформы избирательной
системы, позволяющей отло"
жить президентские выборы,
назначенные на 2016 год. Ранее
нижняя палата парламента одо"
брила законопроект, дающий
возможность отсрочить отстав"
ку Кабилы, находящегося у вла"
сти с 2001 года.

●● БАРСЕЛОНА. Две ведущие
партии Каталонии договорились
провести досрочные выборы уже
в этом году. Как сообщил глава
испанской автономии Артур
Мас, голосование, намеченное
на 27 сентября, состоится в фор"
ме плебисцита, что сделает его
альтернативой референдуму о не"
зависимости от Мадрида. Меж"
ду тем власти Испании и Консти"
туционный суд считают плебис"
цит о суверенитете Каталонии
незаконным.

(По сообщениям 
информагентств подготовила

Елена МОРОЗОВА).

ВПРОЧЕМ, из осведомлён�
ных источников стало из�
вестно, что одна из встреч

прошла за закрытыми дверями,
и журналисты о ней не написали
из�за её строгой конфиденци�
альности. Помимо немецких
журналистов и немецких чинов�
ников, Яценюк посетил в Берли�
не американское посольство (!).
Видимо, статус аналогичного
посольства в Киеве сильно упал.
Упомянутое мероприятие не
входило в официальную про�
грамму премьера, но, похоже,
именно после задушевной бесе�
ды с американским патронатом
Арсения и понесло. Он обвинил
Москву в невыполнении мин�
ских договорённостей и в совер�
шении международных пре�
ступлений, за которые Россия
должна заплатить свою цену.
При этом Яценюк не раз повто�
рил: будущее Украины и Европы
зависит от того, восстановится
ли мир в Донбассе на киевских
условиях. Ну и выдал тот самый
перл про советскую оккупацию.
Вновь подтвердилось высказы�
вание бывшего главы МВД, а
ныне лидера партии «Блок Пет�
ра Порошенко» Юрия Луценко
с оценкой Яценюка: «Только в
нашей стране кролик может ре�
шить, что он царь зверей».

ПО СООБЩЕНИЮ ис�
точника в Германии,
инициатором встречи

выступил региональный рези�
дент ЦРУ в Берлине. Кроме не�
го, на встрече присутствовали
два американских сенатора,

близких к известному «ястребу»
и русофобу Джону Маккейну.
Американцы заявили, что США
намерены сделать ставку на Ар�
сения Яценюка, так как Пётр
Порошенко уже сыграл свою
роль и должен уйти. На него
можно будет списать все прова�
лы власти и обвинить его в сла�
бости и трусости, неспособнос�
ти противостоять агрессии рус�
ских в Донбассе.

Яца (так окрестила украин�
ского премьера помощник гос�
секретаря США Виктория Ну�
ланд) погладили по головке и в
обмен на политическую под�
держку потребовали ни много
ни мало объявления войны
России. Сенаторы пообещали,
что в случае начала прямой вой�
ны с Россией они гарантируют
Яценюку полную поддержку
конгресса США, который вы�
ступит за оказание Киеву сроч�
ной военной помощи в виде по�
ставок летального оружия, а
также финансовой.

Конгрессмены обнадёжили
Яценюка, что он может не бес�
покоиться и за позицию ЕС. Ев�
ропейцы поддержат Украину и
не станут вставлять палки в ко�
лёса. Руководители ЕС и так за�
шли уже далеко и им нет дороги
назад, заверили Яценюка аме�
риканские визитёры. После та�
кой поддержки Яценюк и по�
чувствовал себя окрылённым.

В истории США достаточно
примеров, когда Вашингтон де�
лал ставку на марионеток в сво�
их геополитических играх. Ма�
рионетку Порошенко заменят

на марионетку Яценюка. А далее
на скамейке запасных своей
очереди дожидаются Турчинов,
Ляшко, Тимошенко и так да�
лее… На Украине политиков,
для которых в этой геополити�
ческой игре нет своих и чужих, а
есть лишь американские инте�
ресы, наблюдается значитель�
ный перебор.

Д ОПОЛНИТЕЛЬНЫМ
аргументом в пользу
«тайной вечери», состо�

явшейся в Берлине под Рожде�
ство, является намерение пра�
вительства Украины увеличить
общее число военнослужащих
на 68 тысяч человек — до 250
тысяч. Об этом сообщил всё
тот же премьер�министр Яце�
нюк на заседании правительст�
ва вскоре после своего возвра�
щения из Берлина.

Заодно Яценюк предложил
парламенту поддержать зако�
нопроект, согласно которому
Совет национальной безопас�
ности и обороны будет наде�
лён полномочиями «устанав�
ливать перечень террористи�
ческих организаций». Для это�
го будет введена «специальная
процедура судебного призна�
ния организаций террористи�
ческими».

Совет Европы отказал в при�
знании республик Донбасса
террористическими организа�
циями. Но этот факт никак не
повлиял на название военных
действий, которые проводит
Киев на территориях, не под�
контрольных Украине.

Признать наличие граждан�
ской войны и ввести военное
положение невозможно из�за
угрозы потерять кормушку под
названием МВФ, потому АТО
так и осталась «антитеррорис�
тической операцией». Европа
умеет не замечать несоответст�
вия, когда ей это удобно.

Кроликоподобный премьер
решил добывать террористов
своим путём — через назначе�
ние. Пробный шар уже запу�
щен в Мариуполе, пока без за�
кона и судебных процедур.
Скорее всего террористичес�
кими организациями назначат
все предприятия Украины, ко�
торые ещё сохранили деловые
контакты с фирмами, располо�
женными на территориях, не
подвластных Киеву.

Какой там бизнес, когда по�
ловина Украины станет боль�
шим террористическим объеди�
нением, с которым нужно будет
бороться не покладая рук и каж�
дый день выпрашивать кредиты
на борьбу с терроризмом, часть
которых осядет на нужных бан�
ковских счетах. Раньше такие
законы проходили экспертизу в
Верховном суде, теперь доста�
точно желания одного неадек�
ватного политика.

Не зря солидное американ�
ское издание «Нью�Йорк обсер�
вер» прямым текстом, безапел�
ляционно чёрным по белому
вынесло вердикт: нынешняя Ук�
раина управляется разбойника�
ми, извращенцами, милитарис�
тами, чокнутыми и олигархами.

Как ни далеко Америка, а
всё же наконец�то разобралась,
где «собака зарыта» и что про�
исходит. «В стране, — пишет
газета, — с населением более
40 млн. премьер�министр Ар�
сений Яценюк (которого укра�
инцы называют «кроликом»)
не смог найти даже дюжины
или около того местных жите�
лей, ещё не коррумпирован�
ных профессионалов, для сво�
его правительства».

Американский обозреватель
вывернул всю подоплёку ны�
нешних министров «незалеж�
ной»: «Ради ежемесячной зар�
платы в 200 долларов и возмож�
ности построить новую процве�

тающую Украину они отказа�
лись от своих американских и
европейских паспортов».

Ещё более подозрительно, что
ранее это были весьма практично
и рационально мыслящие люди,
зарабатывавшие миллионы дол�
ларов. «Новая Рада состоит из
большой группы парламентари�
ев очень неопределённых поли�
тических взглядов и даже очень
сомнительного ментального со�
стояния — бывшие полевые ко�
мандиры и уличные активисты,
отличившиеся во время уличных
боёв и поджогов шин».

Перечисляя всё это, автор ста�
тьи в «Нью�Йорк обсервер» в
конце обращает внимание чита�
телей на роль Джорджа Сороса в
формировании новой украин�
ской политики: «И мы должны
догадаться, что финансовое до�
вольствие, судя по всему нема�
лое, всё�таки обеспечено тем, кто
ныне правит бал в украинской
экономике за сумму в 200 долла�
ров, которую они раньше трати�
ли на разовое нижнее бельё».

ВЧЁМ никак не желают
признаваться в Киеве, так
это в том, что варварские

обстрелы мирных кварталов
Донецка и других городов Дон�
басса — это всё преступления
его военщины. Президент По�
рошенко даже приволок кусок
автобуса, пробитого осколками
украинской мины, в Давос. Как
будто это могло служить дока�
зательством его невиновности.
Но и тут помогают американ�
цы. Агентство «Ассошиэйтед
пресс» опубликовало фото по�
гибшего мужчины на остановке
«Киевский исполком» в Донец�
ке 20 января, напрямую обви�
нив украинскую армию в об�
стреле, во время которого один
человек погиб и шестеро полу�
чили ранения.

22 января в Ленинском райо�
не Донецка случилось новое
кровавое ЧП, когда снаряд по�
пал в трамвайную остановку.
Произошло это около 9 часов
утра. По последним данным, на
трамвайном кругу в Ленинском
районе погибли 18 человек, бо�
лее двадцати получили ранения.

Виктор ТОЛОКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Киев.

«Кролик» Яценюк 
как управляемая пешка

По сей день помнит «мир спасённый», осо�
бенно в России и в Германии, бред украинского
премьера Арсения Яценюка по поводу вторже�
ния советских войск на Украину и в Германию.
Свои исторические изыски он выдавал в Берли�
не 7 и 8 января, где находился по приглашению
федерального канцлера ФРГ Ангелы Меркель.

ПРЕДСТАВИТЕЛИ организаций людей с ограниченными
способностями Эстонии (а их в республике сегодня насчи�

тывается порядка 100 тысяч человек) не только участвуют в пи�
кетах, проходящих по всей республике, но и недавно приняли
решение выдвинуть от трёх до пяти своих кандидатов в парла�
мент на выборах, которые намечены на март 2015 года.

В Обществе людей с проблемами опорно�двигательного аппа�
рата подчеркнули, что политики равнодушны к их проблемам, и
поэтому инвалиды хотят сами, непосредственно в главном зако�
нодательном органе страны, влиять на вопросы, принимаемые в
их отношении властью.

Борис НИКИТЕНКО.
Фото с сайта g2.nh.ee

Равнодушие власти
Пульс планеты

Самые грязные выборы
Молдавский политический класс пока не в силах преодолеть

глубокий раскол в обществе, неопределённость и смуту

ВМИНУВШУЮ СРЕДУ в Кишинёве про�
шло чрезвычайное заседание парламента,
призванное избрать руководящие структу�

ры, спикера и вице�спикера высшего законода�
тельного органа страны, который фактически не
работает почти два месяца после выборов, состо�
явшихся в конце ноября прошлого года.

Депутаты сначала попросили перерыв, а потом
вообще отложили решение вопроса, ради которо�
го собрались. И эти проволочки не случайны. Ни�
как не может сложиться комбинация, в результате
которой образовалась бы правящая коалиция из
трёх партий. А без неё невозможно ни президента
избрать, ни образовать правительство, ни парла�
ментские должности поделить. При всех комби�
нациях победившая на выборах вновь испечённая
(кстати, поддержанная Кремлём) партия социа�
листов оказывается не у дел. Потому она предла�
гает радикальные меры: распустить парламент и
назначить досрочные парламентские выборы.

Интрига завязалась вокруг того, кто войдёт в
правящую коалицию с демократами и либерал�
демократами — либералы или коммунисты. Пере�
говоры идут долго и трудно. В самый последний
момент к ним подключились высокие чиновники
из Европарламента. Целая депутация приехала в
Кишинёв склонять чашу весов в пользу Либераль�
ной партии Михая Гимпу. Лидер Партии комму�
нистов Республики Молдова (ПКРМ) Владимир
Воронин тем не менее заявил, что считает успеш�
ными переговоры рабочей группы по вхождению
ПКРМ в правящую коалицию.

Все эти настроения отражают глубокий раскол,
тревогу и неблагополучие, которые вдруг явствен�
но обозначились в молдавском обществе после
парламентских выборов. Эти выборы сразу полу�
чили характеристику самых грязных в истории
Молдавии. Основные махинации были вскрыты
сразу по итогам голосования в запросе ПКРМ в
Конституционный суд республики о признании
парламентских выборов недействительными.

Но открывшиеся в посленовогодние дни неко�
торые цифры просто потрясли молдавское обще�
ство. Оказалось, что только из трёх крупных при�
ватизированных банков в минувшем году не�
сколько «предпринимателей» похитили около
миллиарда евро, что равно двум третям государст�
венного бюджета, шестой части ВВП, результату
двухмесячной работы всей страны. Эти деньги на�
верняка сработали на результат выборов.

Или взять, казалось бы, самые безобидные
предварительные данные об итогах переписи
населения Молдавии 2014 года. Они были опуб�
ликованы в начале нового года и повергли обще�
ство в шок. Оказывается, в списках избирателей
на ноябрьских выборах было на 43 тысячи чело�
век больше, чем всё население страны, включая
грудных младенцев. Согласно данным перепи�
си, общая численность населения Молдавии,
включая несовершеннолетних, составляет
2913281 человек, а в списки Центризбиркома
было включено 2956270!

Что теперь с этим позором делать, совершенно
непонятно. Молдавия одномоментно преврати�
лась в позор Европы, как здесь всё чаще говорят.

О неблагоприятных тенденциях свидетельст�
вуют и другие результаты переписи. Оказывает�
ся, румыны, оттеснив со второго места украин�
цев, стали второй по величине национальной
группой в Молдавии. Причём число их увеличи�
лось за десять лет более чем в десять раз: с 2,2
процента в 2004�м до 23,1 процента в 2014 году. В
то же время на 20 процентов уменьшилось коли�
чество титульной молдавской нации. И по�
скольку великого переселения народов из Румы�
нии в Молдавию (и наоборот) в эти годы как�то
не наблюдалось, цифры свидетельствуют: мол�
даване стали массово менять свою националь�
ную самоидентификацию. То, над чем Румыния
напряжённо работала все последние десятиле�
тия не покладая рук, на что была направлена де�
ятельность её «пятой колонны» в Молдавии, ще�
дро финансируемой и идейно окормляемой, на�
чало приносить ужасные плоды. На наших гла�
зах происходит стремительная самоликвидация
молдавского государства.

Эти итоги переписи, равно как и результаты
парламентских выборов, свидетельствуют и о
полном провале московской дипломатии на
приднестровско�молдавско�румынском направ�
лении. Впору уже учебник для дипломатов пи�
сать о том, как не надо работать. 

Молдавское общество и молдавский полити�
ческий класс растеряны в условиях нарастаю�
щей для страны угрозы оказаться зажатой между
двумя стремительно формирующимися блоками
новой «холодной войны».

Лев ЛЕОНОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Кишинёв.

Как умирают дети
Данные о детской смертности в мире об�

народовал в конце минувшего года интер�
нет�сайт «Бритиш медикал джорнэл» со
ссылкой на исследование международной
группы учёных, сообщает Лента.ру.

Т АК, в 2013 году в Индии,
которая входит в число
пяти стран с самым высо�

ким уровнем смертности малы�
шей в возрасте до пяти лет,
скончались 1,3 миллиона. Од�
ной из основных причин дет�
ской смертности в этой стране
является недостаточная до�
ступность медицинских услуг
широким слоям населения. 

Всего в исследованном году
общий уровень детской смерт�
ности в мире составил 6,3 млн.
человек. Согласно данным учё�
ных, 3,257 млн. (51,8%) случаев
детской смертности имеют сво�
ей причиной инфекционные за�
болевания, 2,761 млн. (44%) де�
тей умерли в неонатальном
(грудном) возрасте. 

Среди основных причин дет�
ской смертности на планете ме�
дики выделяют также осложне�
ния при преждевременных ро�
дах, повлёкшие немедленную
либо последующую смерть ре�
бёнка. Приводится такой при�

мер: только в результате ослож�
нений, возникших как следст�
вие преждевременных родов, в
прошлом году в Индии умерли
около 300 тыс. детей в возрасте
до пяти лет. Ещё одна причина
— заболевания, связанные с
пневмонией, корью и диареей. 

Однако есть положительная
динамика. По сравнению с 2000
годом уровень детской смертно�
сти снизился на шесть миллио�
нов. Как отмечают эксперты,
при сохранении существующих
тенденций (с учётом изменений
в численности населения, в ка�
честве оказываемых медицин�
ских услуг и в экономике) к 2030
году общий уровень детской
смертности составит 4,4 млн.
человек. При этом на Чёрную
Африку (часть континента юж�
нее Сахары) будет приходиться
до 33% рождаемости и до 60%
случаев детской смертности 
по сравнению с 25% и 50% в
2013 году.

Надежда ЕГОРОВА.
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Ещё древнее
В соответствии со сложившейся и хоро�

шо всем известной многовековой истори�
ческой традицией родиной шахмат всегда
считалась Индия. Там�де появился их са�
мый древний предшественник — чатуран�
га. Игровое поле чатуранги состояло из
тёмных и светлых квадратов.

В ТО ЖЕ ВРЕМЯ обнару�
жилось, что самые древ�
ние в мире, датируемые

II веком нашей эры, «шах�
матные» фигурки обнаруже�
ны на юге Узбекистана — на
территории античной Север�
ной Бактрии. Это — миниа�
тюрные скульптурки слона
(2,4 х 2,9 х 1,8 см) и быка�зе�
бу (1,8 х 2,2 х 1,9 см), выре�
занные из слоновой кости.
Принадлежат они к ещё более
древней разновидности шах�
мат — чатуранге. В этой игре
принимали участие четыре
человека. Эти древние шах�
матные фигурки найдены в
доме богатого горожанина на
античном городище Дальвер�
зинтепа. Здесь была первая —
ранняя — столица Кушанско�
го царства, которое к тому
времени стало империей,
включавшей территории пяти
современных государств —
Узбекистана, Таджикистана,
Афганистана, Пакистана и
Индии.

Эти артефакты можно рас�
сматривать не только как
свидетельство очень раннего
проникновения шахмат на
территорию Центральной
Азии, но и как доказательст�
во того, что южные районы
Узбекистана могли быть вто�
рой родиной этой игры. При�
чём назначение и соотноше�
ние с традиционными для ча�
туранги или шахмат образами
фигурки быка остаются в оп�
ределённой степени загад�
кой.

Правда, всем известно, что
это животное считалось свя�
щенным в индуизме, по�
скольку сопровождало одно�
го из главных и самых воин�
ственных богов — созидателя
и разрушителя Шиву. Вместе
с тем быков зачастую ис�
пользовали в качестве тягло�
вых животных при транспор�
тировке ритуальных и других
повозок, а также, возможно,
и боевых колесниц (ратха).
Не случайно и то, что изоб�
ражение индийского быка�
зебу, друга и соратника воин�
ственного бога Шивы, всегда
встречается стоящим вместе
на монетах кушанского царя
Вимы Кадфиза (2�я полови�
на I века нашей эры), обна�
руженных в больших количе�
ствах на археологических па�
мятниках юга Узбекистана.

Широко бытует представ�
ление, что испокон веков это
увлекательное занятие явля�

лось игрой мудрецов, магов,
волшебников и правителей…
Хотя первоначально чату�
ранга считалась военной иг�
рой…

Примечательно, что в
Средней Азии столь древние
шахматные фигурки найдены
впервые. И они на много ве�
ков старше шахмат, храня�
щихся в Индии, не говоря уж
о другом старинном наборе
из 7 шахматных фигур, отно�
сящихся к VII веку нашей
эры, также обнаруженном в
Узбекистане.

Сыграйте
как гроссмейстер

Г. Ринк
1908 год

Белые начинают и выигрыва�
ют.

Белые имеют сильную про�
ходную пешку. Но выигрыш
скрыт в густом тумане сложно�
го окончания:

1. c7! Лc1 
Ладья удерживает пешку у

самого края доски.
2. d6! ed 
Таким оригинальным спосо�

бом белые заблокировали поле
«d6». Но зачем? Ответ мы ви�
дим уже в следующем ходу:

3. Лh1! Лxc7 4. Лd1+ Крc5 
5. Лc1+.

А между тем...
ФИДЕ официально объяви�

ла о том, что чемпионат мира
среди женщин пройдёт в Рос�
сии — в Сочи, в Красной По�
ляне, с 16 марта по 7 апреля
2015 года.

* * *
Российская шахматная фе�

дерация с 1 марта по 31 мая
2015 года проводит конкурс
составления композиций, по�
свящённых 70�летию Победы
над фашизмом.

ШахматыКитай сегодня

О СНОВНОЙ ПРОБЛЕ�
МОЙ, доставшейся Ки�
таю от прошлого, явля�

ется огромный разрыв в дохо�
дах населения и социальном
обслуживании между быстро
развивающимися городами и
сельской местностью. В реше�
нии третьего пленума ЦК КПК
18�го созыва подчёркивается:
«Чтобы результаты развития в
большей мере чувствовали жи�
тели страны, нужно ускорять
на справедливой основе ре�
формирование социальной
сферы, решать вопросы, кото�
рые напрямую беспокоят и ин�
тересуют жителей страны,
прикладывать усилия для пре�
доставления обществу дивер�
сифицированных услуг, лучше
удовлетворять потребности на�
селения. …Необходимо со�
здать более совершенные сис�
темы по уходу за детьми�сиро�
тами, женщинами и пожилы�
ми людьми в деревнях, создать
систему гарантии законных
прав и интересов инвалидов,
беспризорных детей».

Особое место в этой поли�
тике занимает забота о пожи�
лых гражданах. Хотя руковод�
ство КПК и правительства
давно и постоянно совершен�
ствуют пенсионную систему,
однако на протяжении многих
лет пенсия была доступна
лишь работникам правитель�
ственных структур, бюджет�
ных организаций и государст�
венных предприятий. Поряд�
ка 800—900 миллионов жите�
лей, прежде всего на селе, бы�
ли полностью исключены из
этой системы. 

Однако за последние годы
проделана огромная работа по
распространению пенсионно�
го страхования и обеспечения
на все социальные группы ки�
тайского общества, включая
сельское население. Всего за
три года — с 2009�го по 2012�й
— вся территория страны была
охвачена системой пенсионно�
го обеспечения. 

Во второй половине 2009 го�
да Госсовет КНР принял реше�
ние развивать «пилотные точ�
ки» общественного пенсион�
ного обеспечения в сельской
местности. В 2011 году такие
«точки» начали свою работу
для жителей городов и посёл�

ков. В первой половине 2012
года уже во всех администра�
тивных районах уездного уров�
ня была развёрнута работа по
общественному пенсионному
обеспечению.

Таким образом, в стране бы�
ла создана система обществен�
ного пенсионного обеспече�
ния, охватывающая всех горо�
жан и сельчан. Это важная веха
в развитии пенсионной систе�
мы в Китае. Был восполнен ог�
ромный пробел по обеспече�
нию пенсиями сельских жите�
лей и безработных горожан.
Но здесь осталось ещё немало
проблем.

Сейчас в Китае претворяется
в жизнь модель сбора средств в
Пенсионный фонд за счёт го�
сударства, предприятий и ра�
ботников, то есть они совмест�
но несут ответственность за бу�
дущее пожилых людей. Обыч�
но доля взносов предприятий
не превышает 20% от общей
суммы выплаченной ими зар�
платы, личные вклады состав�
ляют 8% от заработной платы.
В деревнях для общественного
пенсионного обеспечения со�
здана модель сбора средств на
базе личных взносов, коллек�
тивной помощи и государст�
венных субсидий.

В настоящее время пенсион�
ные выплаты, которые получа�
ют граждане Китая, состоят из
базовой пенсии, а также вы�
плат из личных пенсионных
накоплений за время работы и
взносов в Пенсионный фонд,
которые вносят работодатели.
При этом базовая пенсия, ут�
верждённая государством, со�
ставляет всего 55 юаней (588
рублей по курсу ЦБР) в месяц
на человека. 

Сельские жители, которым
уже исполнилось 60 лет, име�
ют право получать базовую
пенсию, даже если у них нет
ни личных пенсионных на�
коплений, ни взносов рабо�
тодателей в Пенсионный
фонд. А их у большинства по�
жилых сельчан нет, так как
многоканальная система
пенсионного страхования
была повсеместно введена
совсем недавно. В городах же
система пенсионных выплат
предприятиями начала пре�
образовываться в обществен�

ное пенсионное страхование
с 1998 года. 

До этого в городах выплата
пенсий отслужившим свой
срок работникам государствен�
ных предприятий осуществля�
лась самими предприятиями и
была для них тяжёлым бреме�
нем. И хотя пенсии были низ�
кими, обычными были и за�
держки с их выплатами. Часть
вышедших на пенсию работни�
ков жили в нищете. Теперь си�
туация изменилась в корне. В
2013 году средняя пенсия быв�
ших работников предприятий
достигла 1893 юаней (20198
рублей по курсу ЦБР) в месяц.
В 2014 году планировалось
поднять её ещё на 10%. 

В ГОРОДАХ И ПОСЁЛ�
КАХ Китая существуют
две системы пенсионного

обеспечения: одна — для со�
трудников бюджетных органи�
заций, другая — для работников
предприятий. Если средства для
пенсионного обеспечения ра�
ботников предприятий форми�
руются из государственных суб�
сидий, взносов предприятий и
личных пенсионных накопле�
ний, то у бюджетных организа�
ций осуществляется центра�
лизованное финансирование.
Кроме того, существуют разные
нормы пенсионного обеспече�
ния: пенсии сотрудников бюд�
жетных организаций выше, чем
работников предприятий. 

Наряду с тремя системами
пенсионного обеспечения

(двумя в городах и одной в
сельской местности) прави�
тельство Китая создало систе�
му минимальных гарантий
обеспечения уровня жизни на�
селения. В городах она вклю�
чает гарантии для сокращён�
ного персонала госпредприя�
тий, страхование по безрабо�
тице и материальную помощь
нуждающимся. Сельские се�
мьи, средний доход которых
ниже нормы минимальных га�
рантий, тоже могут подать за�
явку на получение материаль�
ной помощи. Сегодня свыше
70 миллионов человек пользу�
ются этой системой.

Помимо пенсионного обес�
печения и предоставления ми�
нимальных гарантий обеспе�
чения уровня жизни населе�
ния, в Китае постоянно улуч�
шается медицинское и соци�
альное обслуживание пожи�
лых людей, включая режим
оказания помощи больным и
систему оплаты лечения тяже�
лобольным людям.

В деревнях правительство
безвозмездно предоставляет
продовольствие, одежду, жи�
льё, медицинское обслужива�
ние и похоронные услуги не�
трудоспособным старым лю�
дям, не имеющим источников
дохода, инвалидам и несовер�
шеннолетним. Недавно Гос�
совет КНР принял решение о
предоставлении экстренной
или переходной помощи се�
мьям или отдельным лицам,
которые не могут воспользо�

ваться возможностями других
систем оказания обществен�
ной помощи или которые на�
ходятся в затруднительном
положении после оказания
помощи в результате чрезвы�
чайных происшествий, несча�
стных случаев, тяжёлых забо�
леваний или других особых
причин, которые привели к
материальным проблемам. 

Власти прилагают усилия
для создания и развития обще�
ственных организаций, специ�
ализирующихся на уходе за по�
жилыми людьми, поддержива�
ют их в создании соответству�
ющих учреждений. В частнос�
ти, правительство страны по�
могает в таких вопросах, как
предоставление средств, поме�
щений и персонала. 

Помимо этого, руководство
страны поощряет коммерчес�
кие структуры, совершенству�
ющие оказание услуг для пожи�
лых людей. В частности, они
могут передать своё жильё в за�
лог и периодически получать
определённую сумму в качестве
дополнения к пенсии или поль�
зоваться услугами домов для
престарелых. После их смерти
банк или страховая компания
получают право пользования
заложенным жильём. 

Вместе с тем требуют реше�
ния проблемы неравенства в
условиях пенсионного обеспе�
чения различных социальных
групп. Так, пенсия у бывших
сотрудников бюджетных орга�
низаций намного выше, чем у

работников предприятий.
Первые могут получить пен�
сию в размере до 80—90% зара�
ботной платы до ухода на пен�
сию, а вторые — лишь около
50%. Ещё больше разрыв в
уровне пенсионного обеспече�
ния городского и сельского на�
селения. Большая разница в
пенсионных выплатах вызыва�
ет недовольство в обществе,
звучат призывы к сокращению
этого разрыва, введению еди�
ной системы. 

Кроме того, из�за миграции
молодёжи в быстро развиваю�
щиеся города многие пожи�
лые люди, оставшись одни,
практически лишены тради�
ционной заботы со стороны
детей. Местные правительства
и добровольцы принимают
меры по оказанию им помо�
щи, в том числе предлагая ус�
луги по уходу. Однако в насто�
ящее время учреждения по
уходу за престарелыми по�
прежнему не могут принять
всех желающих, в больницах
также не хватает мест, общест�
ву сложно обеспечить надле�
жащий уход за такой большой
группой населения. 

Однако самая серьёзная
проблема, порождённая новы�
ми реалиями, — это стреми�
тельное старение населения.
Оно является неизбежным по�
следствием политики «одна се�
мья — один ребёнок». Хотя
именно эта политика позволи�
ла Китаю существенно смяг�
чить проблему перенаселения
и двинуться по пути быстрого
экономического роста. 

ВКОНЦЕ 2012 года число
людей старше 60 лет до�
стигло 194 миллионов

человек. Ожидается, что в
2020 году эта цифра составит
243 миллиона, а к 2025�му —
превысит 300 миллионов 
человек. В международной
практике принято называть
общество пожилым, когда до�
ля престарелого населения
достигает 10%. Согласно это�
му критерию, Китай уже всту�
пил в период «стареющего об�
щества». 

Это уже сегодня создаёт
обеспокоенность в связи с де�
фицитом средств, предназна�
ченных для выплаты пенсий.
Согласно докладу Академии
общественных наук Китая, в
2012 году он был зафиксирован
в объёме 560,2 миллиарда 
юаней на личных счетах работ�
ников городов и посёлков по
базовому пенсионному страхо�
ванию. Эта цифра увеличилась
примерно на 24 миллиарда 
юаней по сравнению с 2011 го�
дом. Эксперты считают, что го�
сударство должно заполнить
этот пробел. И у него для этого
есть все возможности благода�
ря стремительному росту ки�
тайской экономики на протя�
жении последних 30 лет.

ЮНЬ ХАЙ.
(«Жэньминь жибао» 

он�лайн»).

1. Ставка, плата за работу,
услуги. 2. Богиня цветов и ве�
сеннего цветения в римской
мифологии. 3. Выход из строя,
повреждение механизма или
машины. 4. Исполнитель роли
князя Мышкина в фильме 
И. Пырьева «Идиот» (1958 г.).
5. Густой пушок на некоторых
тканях, трикотаже, коже. 
6. Широко распространённая
хищная птица. 7. Один из
крупнейших художественных
музеев мира. 8. Чин, катего�
рия, звание. 9. Мясное куша�
нье. 10. Крепёжная деталь. 
11. Известный учёный в облас�
ти металлургии и сварки. 
12. Бобовая культура (бараний
горох). 13. Элемент сборного

крепления подземных соору�
жений в виде части кольца. 
14. Атмосферное явление. 
15. Вид транспорта. 16. Такти�
ческий манёвр войск. 17. Одно
из основных понятий китай�
ской философии, в переводе
означающее «путь». 18. Город,
крупный железнодорожный
узел в Белоруссии. 19. Волок�
нистый минерал, так называе�
мый горный лён. 20. Брусок
поперечно разрезанного брев�
на для мощения улиц (по 
С. Ожегову). 21. Химический
элемент. 22. Спортивная лод�
ка. 23. Поезд специального на�
значения. 24. Эпоха каменного
века. 25. Горная порода, строи�
тельный материал.

Ответы на кроссворд, опубликованный в № 3

По горизонтали: 4. «Камаринская». 9. Жесть. 10. Устав. 12. Барабан.
14. Фасад. 15. Округ. 16. Пароход. 20. Клан. 21. Клуб. 23. Якобсен. 
26. Сирия. 27. Лиман. 28. Макраме. 33. Суфле. 34. Обида. 
35. Бонитировка.

По вертикали: 1. Тальк. 2. Синисало. 3. Шатун. 5. Астра. 6. Сайка. 
7. Гектар. 8. Кактус. 11. Вавилония. 13. Экскурсия. 16. Пиния. 
17. Руссо. 18. Херес. 19. Декан. 22. Диспут. 24. Барбарис. 25. Шарада.
29. Алиби. 30. Манто. 31. Бекон. 32. Донка.

Экономические успехи Китая созда�
ли возможности для решения сложных
социальных проблем самой многона�
селённой страны мира — как достав�
шихся в наследство от прошлого, так и
порождённых новыми реалиями.

Забота о старшем поколении —
проблемы и решения

Н А ТУРНИРЕ, откры�
вающем новый олим�
пийский цикл, сбор�

ная России уже четвёртый
год подряд получила воз�
можность выставить макси�
мальное число фигуристов
во всех видах программы.
Причём в каждом из них на�
ши мастера конька имеют
неплохие шансы на медали,
а в женском одиночном ка�
тании способны вообще за�
нять весь пьедестал почёта. 

Вопрос о том, кто будет
представлять Россию на ев�
ропейских соревнованиях в
Стокгольме и мировых — в
Шанхае, решился на состояв�
шемся в конце прошлого года
в Сочи первенстве страны. К
сожалению, из�за длительно�
го периода восстановления
после травм в нём не смогли

принять участие двукратные
олимпийские чемпионы в
парном катании Татьяна Во�
лосожар и Максим Траньков,
героиня XXII зимних Игр
Аделина Сотникова, а также
опытнейший танцевальный
дуэт Екатерина Боброва —
Дмитрий Соловьёв. Таким
образом, по результатам де�
кабрьских соревнований в
основной состав команды за�
числены одиночники Мак�
сим Ковтун, Сергей Воронов
и Адьян Питкеев, Елена Ра�
дионова, Елизавета Туктамы�
шева и Анна Погорилая;
спортивные пары Ксения
Столбова — Фёдор Климов,
Евгения Тарасова — Влади�
мир Морозов, Юко Кавагути
— Александр Смирнов; тан�
цевальные дуэты Елена Иль�
иных — Руслан Жиганшин,

Ксения Монько — Кирилл
Халявин, Александра Степа�
нова — Иван Букин. 

Как уже говорилось выше,
теоретически награды светят
российским фигуристам во
всех четырёх видах програм�
мы. Судя по этапам серии
Гран�при, можно констати�
ровать не только ошеломи�
тельный бум в женском оди�
ночном катании, но и долго�
жданный прорыв в мужском.
Российская сборная нако�
нец�то получила сразу двух
безусловных лидеров — Сер�
гея Воронова и Максима
Ковтуна, способных внести
смятение в ряды как евро�
пейских, так и заокеанских
конкурентов. 

Неплохо обстоят дела и у
парников. Даже в отсутствие
своих более титулованных

товарищей по команде олим�
пийские вице�чемпионы
Ксения Столбова — Фёдор
Климов при поддержке мно�
гоопытных Юко Кавагути —
Александра Смирнова и на�
чинающих Евгении Тарасо�
вой — Владимира Морозова
потенциально могут вытес�
нить из борьбы за медали
всех остальных претендентов.

Пожалуй, единственную
тревогу вызывает ситуация с
танцорами. Неожиданный
распад уникального по сво�
им данным российского дуэ�
та Елены Ильиных — Ники�
ты Кацалапова, бронзовых
призёров сочинской Олим�
пиады, шокировал поклон�
ников ледового искусства.
Весть о разрыве, происшед�
шем по инициативе партнёра
в силу целого ряда личных и
профессиональных причин,
распространилась ещё в мар�
те 2014 года во время первен�
ства планеты в Сайтаме. В
итоге Кацалапов встал в пару
с Викторией Синицыной, а
Ильиных объединилась с
бывшим напарником по�
следней — Русланом Жиган�
шиным и уже благополучно
выиграла с ним чемпионат

России. Никите же с Викто�
рией в дебютном сезоне не
удалось пройти отбор на ев�
ропейские и мировые состя�
зания.

Все эти драматические
пертурбации в самом проти�
воречивом виде фигурного
катания, где в оценивании
мастерства спортсменов тра�
диционно преобладают не�
однозначность, предвзятость
и вкусовщина, едва ли поз�
волят российским танцорам
рассчитывать на «золото».
По крайней мере в роли ли�
деров Старого Света экспер�
ты их пока не видят. 

Кстати, не зря говорят:
дурной пример заразителен.
Вслед за разрывом Ильиных
и Кацалапова последовал не
менее впечатляющий распад
— опять�таки по решению
партнёра — перспективной
спортивной пары Веры База�
ровой и Юрия Ларионова.
Отныне Вера катается с Анд�
реем Депутатом и едет с ним
в Стокгольм в запасном со�
ставе, а Юрий не слишком
успешно выступает с Наталь�
ей Забияко и остаётся дома. 

Елена МОРОЗОВА.

Стокгольм�2015: все медали пока в теории
26 января в Стокгольме стартует чемпионат Европы

по фигурному катанию — одно из наиболее захватыва�
ющих и ярких событий зимнего спортивного сезона.
Первенство Старого Света, хозяйкой которого столица
Швеции ранее становилась лишь однажды — больше
ста лет назад, в 1912 году, пройдёт на уникальной ле�
довой арене «Эрикссон глоб» — в самом большом сфе�
рическом сооружении в мире.

ОЧЕРЕДНОЙ, 91�й, день рож�
дения встречает боевой публи�

цист и поэт, фронтовик Великой
Отечественной Владимир Сергее�
вич Бушин. Встречает в строю —
новыми книгами, статьями и сти�
хами, а также творческим отчётом
перед читателями.

Редакция «Правды» рада позд�
равить своего многолетнего автора
и сообщить, что творческий вечер
Владимира Бушина «70 лет Побе�
ды советского народа в Великой
Отечественной войне» состоится
24 января в культурном центре
«Буревестник» по адресу: Сущёв�
ский вал, Вадковский переулок, 3
(станции метро «Савёловская»,
«Менделеевская», «Новослобод�
ская», «Марьина Роща»). Начало в
17 часов. Билеты у входа.

Владимир Бушин
приглашает


